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1 января
Михаил 
Петрович 
НИКОЛАЕВ
ООО «Сельфон», 
Можгинский 
район

Игорь 
Владимирович 
ШУДЕГОВ
СПК «Коротай», 
Глазовский 
район

5 января
Диана 
Викторовна 
ЕГОРОВА
КФХ Егорова Д.В., 
Ярский 
район

13 января
Пётр 
Анатольевич 
САННИКОВ
ООО «Родина», 
Можгинский 
район

27 января
Владимир 
Ильич 
СЕРГЕЕВ
КФХ Сергеев В.И., 
Алнашский 
район

28 января
Виктор 
Леонидович 
ГАНЬКОВ
ООО «Решительный», 
Алнашский 
район

31 янва ря
Аркадий 
Николаевич 
ВЕРШИНИН
ООО «Россия», 
ООО «ВерА», 
СПК колхоз «Победа», 
Можгинский район

ЯНВАРЬПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!

Управленческий талант, глубокое знание дела, понимание тенденций 
отрасли помогают вам вести коллектив к целям. Вы решаете актуальные 
вопросы, от которых зависят текущие показатели деятельности, и верно 
намечаете стратегию развития. Благодаря эффективному подходу 
к руководству возглавляемые вами хозяйства входят в число наиболее 
успешных в АПК Удмуртии. 

Пусть накопленный опыт, стремление к развитию становятся основой 
новых достижений! Пусть предприятия, которыми вы руководите, всегда 
будут примером яркого успеха! Желаем свершения всех задуманных 
начинаний – и профессиональных, и личных. Большой жизненной энергии, 
крепкого здоровья!

Искренне поздравляю вас с днём рождения!  
Ирина Канифовна 
МАКАРОВА, 
директор 

обособленного 

структурного 

подразделения 

«Удмуртия» 

ООО «Юговской 

комбинат молочных 

продуктов»

Уважаемые коллеги!

В декабре отмечают дни рождения наши проверенные, надёжные деловые партнёры – 

руководители ведущих хозяйств Удмуртии:

Антон Александрович БУШМАКИН, председатель СПК им. Калинина Дебёсского района

Николай Иванович МИХАЙЛОВ, директор ООО «Писеевское» Алнашского района

Иван Александрович ЕРМОЛИН, генеральный директор ООО «СХП «Мир» 

Сарапульского района 

(3412) 56-49-59, 97-23-45, 8-912-766-00-79

ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!



С наилучшими пожеланиями, генеральный директор 

Андрей Анатольевич Патрушев и коллектив Завода «ЭкоМакс» 
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Основа успеха ваших предприятий – эффективное руководство. 
Вы умеете ставить перед коллективом значимые цели и выстраивать работу 
по их достижению.

Вы сохраняете многолетние производственные традиции и инициируете 
внедрение технологических новшеств.  

От всей души желаю вам больших профессиональных успехов, 
эффективной реализации текущих проектов, а также плодотворного 
осуществления новых планов и идей! Крепкого вам здоровья, счастья, добра, 
благополучия!

В честь дня рождения примите искренние 
поздравительные слова!

Ирина Канифовна 
МАКАРОВА, 
директор 

обособленного 

структурного 

подразделения 

«Удмуртия» 

ООО «Юговской 

комбинат молочных 

продуктов»

Уважаемые коллеги!

В январе 2024 года отмечают дни рождения наши давние надёжные партнёры – 

руководители ведущих хозяйств Удмуртии:

Андрей Николаевич ПОМОСОВ, председатель СПК «Свобода» Увинского района

Татьяна Алексеевна ЛАЗАРЕВА, директор ООО «АгроНива» Сарапульского района

Андрей Васильевич БЫКОВ, директор ООО «Девятово» Сарапульского района

Михаил Александрович ГОРБУНОВ, директор АО «Новая жизнь» Воткинского района
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ПОСЕВНЫЕ КОМПЛЕКСЫ

ПОЧВООБРАБАТЫВАЮЩАЯ ТЕХНИКА

ПЛУГИ

ОПРЫСКИВАТЕЛИ И РАЗБРАСЫВАТЕЛИ

НОВЫЙ ГОД = НОВЫЙ ТРАКТОР
                    от 80 л.с. до 280 л.с.

|

+ 4
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Итоги года / События

ЯНВАРЬ

ПРИРОСЛИ КОРОВАМИ

За январь в республике было 
произведено 80 624 т молока, ро-
дилось 11 954 телёнка, средний 
привес составил 771 г.
Определилась тройка районов-
лидеров по росту реализации 
молока. Это: 
– Кизнерский район, где прибавка 
составила 34% и 5 кг молока на 
каждую дойную корову; 
– Селтинский район с добавкой 
25% к объёмам реализации 
прошлого года и 4 кг на корову; 
– Сюмсинский район с ростом 
реализации 9% и прибавкой 9 кг 
на корову.
К началу 2023 года поголовье 
КРС приросло на 1663 гол. – до 
303 153 голов, стадо коров увели-
чилось на 593 гол. к аналогичной 
дате 2022 года – до 120 473. 

5–11 ФЕВРАЛЯ

ГОДОВОЙ ЗАПАС 
ПЕЛЬМЕНЕЙ – УЧЕНИКУ

В девятый раз в Удмуртии со-
стоялся этногастрономический 
фестиваль «Всемирный День 
пельменя». 
На этот раз в празднике приняло 
участие 40 тыс. человек, в том 
числе гости из 10 регионов 
России (из Татарстана, Башкирии, 

ЖИЗНЬ ПОЛНА САМЫХ РАЗНООБРАЗНЫХ СОБЫТИЙ. ОНА НЕСЁТ С СОБОЙ УСПЕХИ 
И ПОРАЖЕНИЯ, ПРОБЛЕМЫ И ИХ ПРЕОДОЛЕНИЯ. ВСЁ ЭТО МЫ НАЗЫВАЕМ ОДНИМ 
СЛОВОМ – ЖИЗНЬ. ПОТОМ КРАТКИМИ ПОМЕТКАМИ ЭТИ СОБЫТИЯ ЗАНОСЯТСЯ 
В АННАЛЫ ИСТОРИИ. СКОРО МЫ ПЕРЕВЕРНЁМ ИХ СТРАНИЦУ ПОД НОМЕРОМ «2023». 

Продуктивно и результативно

17 сельских районов, городов 
Ижевска и Сарапула. 
Старинный праздник отмечали 
блинами и частушками. На глав-
ной сцене праздника творческие 
коллективы представляли своё 
творчество. Народные гуляния 
сопровождались традиционными 
забавами, хороводами, частуш-
ками. По традиции все участники 
угощались масленичными блю-
дами. На мероприятии работало 
12 различных конкурсных площа-
док. Самой вкусной и аппетитной 
из них стала гастрономическая 
площадка «Блинно-ягодное раз-
долье».
Гости праздника мастерили 
масленичные куклы, которые 
участвовали в конкурсе «Масле-
ница-Ягодница».

6 МАРТА 

ЗА ЛУЧШИЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
В ЖИВОТНОВОДСТВЕ

В ДК «Металлург» состоялось 
торжественное мероприятие, на 
котором были подведены итоги 
ежегодного конкурса «Дости-
жение высоких показателей 
в животноводстве в Удмуртской 
Республике» за 2022 год. 
В празднике приняли участие 
руководители, специалисты, 
работники и ветераны отрасли 
животноводства, представители 
бизнес-сообщества, преподавате-
ли УдГАУ. На мероприятии были 
названы имена профессионалов, 

Во второй группе первое место у 
Шарканского района, на втором – 
Вавожский, а на третьем – Ал-
нашский районы. 
В третьей группе в тройке при-
зёров команды Селтинского, Де-
бёсского и Юкаменского районов 
Удмуртии. Лучшие спортсмены 
приняли участие во Всероссий-
ских зимних сельских спортив-
ных играх, которые прошли 
с 16 по 20 марта в г. Череповец.

26 ФЕВРАЛЯ

БЛИННО-ЯГОДНОЕ РАЗДОЛЬЕ

В с. Сюмси состоялся республи-
канский праздник «Масленица 
идёт – блины да ягоды несёт!». 
На него съехались делегации 

Ростовской области, Москвы и 
Санкт-Петербурга). В том числе 
330 бегунов – от 3 лет до 69 лет 
на PelmenRun. В Чужонболе 
участвовали 25 команд со всей 
республики и 135 команд в квесте 
«По следам Ижика». В ходе 
праздника было съедено 11 тонн 
пельменей. Объём съеденного, 
надо отметить, с каждым годом 
растёт. И это не считая сопутству-
ющих пельменям перепечей и 
табаней. Годовой запас пельме-
ней в 50 кг достался удачливо-
му Артёму Логинову, ученику 
ижевской школы № 8.

22–25 ФЕВРАЛЯ 

К СТОЛЕТИЮ – 
93 КОМПЛЕКТА МЕДАЛЕЙ

XXIX Республиканские зимние 
сельские спортивные игры, при-
уроченные к 100-летию Мини-
стерства физической культуры 
и спорта в России, на этот раз 
прошли в Шаркане. 
За три дня соревнований спорт-
смены из районов Удмуртии 
разыграли 93 комплекта медалей. 
В общекомандном зачёте 
в первой – самой престижной 
группе – победу одержала сбор-
ная Игринского района. Второе 
и третье места заняли команды 
Завьяловского и Балезинского 
районов. 
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Агропром Удмуртии 

добившихся наивысших показа-
телей в своей работе. Операторы 
машинного доения, зоотехники, 
коллективы МТФ, рабочие по 
уходу за животными, осемена-
торы, руководители хозяйств и 
все те, кто внёс достойный вклад 
в развитие отрасли, получили 
награды. Всего благодарностью 
главы Удмуртии в этом году были 
отмечены 41 человек в 17 номи-
нациях.

20 МАРТА

ПЕРВОЕ МЕСТО 
У КОМАНДЫ УДМУРТИИ

Команда из 17 спортсменов 
из Удмуртии приняла участие 
в 11-х Всероссийских зимних 
сельских спортивных играх, про-
шедших в Череповце. 
Наши спортсмены состязались 
в шести видах программы: лыж-
ных гонках, полиатлоне, шашках, 
а также в соревнованиях спор-
тивных семей, троеборью дояров 
и механизаторов. В командном 
первенстве они завоевали пять 
призовых мест. В лыжных гон-
ках – «бронзу». В полиатлоне и 
шашках – «серебро». В соревно-
ваниях семей – два «золота».
Команда Удмуртии продемон-
стрировала лучший результат 
среди участников из регионов 
с сельским населением до 
600 тыс. человек и заняла первое 
место в своей группе. В общеко-
мандном первенстве среди 
субъектов России сборная Удмур-
тии заняла 5-е место. 

7 АПРЕЛЯ

СТАРТ ПОСЕВНОЙ

В Удмуртии началась посевная 
кампания. Первыми на поля 
вышли аграрии Завьяловского 
района, посеявшие первые 15 га 
овса. К массовому севу приступи-
ли механизаторы Каракулинско-
го, Завьяловского и Малопургин-
ского районов. Всего в 2023 году 
было запланировано засеять 
930 тыс. га, что на 1,6% больше, 
чем в 2022 году. 54% от общей 

площади заняли кормовые 
культуры, 40% – зерновые и 
по 3% технические культуры и 
картофель. Обеспеченность семе-
нами перед посевной превысила 
100%. На поля вышли больше 
5 тыс. тракторов и 1,7 тыс. сея-
лок. В топ-3 по объёму заготов-
ленных минеральных удобрений 
вошли аграрии из Вавожского, 
Сарапульского и Шарканского 
районов.

19 АПРЕЛЯ 

СОГЛАСИЛИСЬ 
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

В рамках проходившего в Госсо-
вете Удмуртии Дня УдГАУ было 
подписано соглашение. 
Документ подписан между 
аграрным вузом и высшим за-
конодательным органом региона 
о сотрудничестве, о взаимной на-
учной, информационно-аналити-
ческой, экспертно-аналитической 
поддержке. 

5 МАЯ

ПТИЧИЙ ГРИПП 
И ДО НАС ДОШЁЛ

В Глазове был введён режим по-
вышенной готовности из-за под-
тверждённого птичьего гриппа. 
В зону повышенной готовности, 
помимо Глазова, включили 
деревни Штанигурт, Полынга, 
Колевай, Малый Лудошур и 
Лекшур Глазовского района, 
находящиеся в радиусе 5 км от 
города. На основании исследова-
ния патологического материала 
на высокопатогенный грипп птиц 
на территории Глазова и Глазов-
ского района введён карантин по 
высокопатогенному гриппу птиц – 
в радиусе 5 км от очагов заболе-

УВАЖАЕМЫЕ РУКОВОДИТЕЛИ, ТРУЖЕНИКИ 
СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ УДМУРТИИ!

Тепло и искренне поздравляю вас 
с наступающим 2024 годом!

Мы все ждём Новый год, как по-настоящему 

волшебный и сказочный праздник: он дарит 

возможность загадывать желания, верить в чудо 

и надежду на то, что предстоящие дни будут 

лучше, счастливее, а желания обязательно 

сбудутся.

Хочу сказать о том, что в уходящем году вы 

вновь доказали, что труженик села – человек 

особенный. Какие бы задачи перед вами 

ни стояли, вы всё обязательно выполните!

Сила любви к делу, преданность 

родной земле и чувство ответственности 

за результат своего труда – это малая часть 

ваших отличительных качеств. Вы глубоко 

понимаете, что отличная работа селянина – 

это благополучие каждого человека, семьи, 

республики и государства.

Мы очень дорожим сотрудничеством с вами, 

потому что работать с профессионалами дела – 

честь и огромная ценность.  

От всей души желаю, чтобы Новый год стал 

для каждого из вас началом чего-то прекрасного, 

долгожданного, незабываемого! 

Пусть он подарит только счастье, радость, 

добро! Пусть на работе всё спорится, 

а дома царят гармония и взаимопонимание. 

Встречайте Новый год с улыбкой, 

с верой в исполнение задуманного – 

и пусть в ответ он подарит вам то, 

о чём так мечталось! 

Сергей Юрьевич СМИРНОВ, 
генеральный директор 

ООО фирма «Интерпартнёр» 
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ваний установлена угрожаемая 
зона, в радиусе 10 км – определе-
на зона наблюдения.
14 сентября указом главы 
Удмуртии были отменены 
ограничительные мероприятия 
по высокопатогенному гриппу 
птиц (ВГП) на территории Глазова 
и Глазовского района.
За период карантина на водных 
объектах погибло около 2700 ди-
ких чаек. В ходе мероприятий 
по оздоровлению неблагопо-
лучных по ВГП пунктов изъято 
более 27 тыс. гол. домашней 
птицы, более 43 тыс. единиц 
птицеводческой продукции. 
Сумма компенсационных выплат 
собственникам птицы и про-
дукции птицеводства составила 
более 9717 тыс. рублей. 

27 МАЯ

СЕЛЯНЕ ОТСЕЯЛИСЬ

Завершилась посевная кампания 
в Удмуртской Республике. Все ра-
боты проведены в срок, плановые 
показатели выполнены. 
Погода не стала помехой агра-
риям в реализации их производ-
ственных задач. Благодаря этому 
уже к 10 мая 13 из 25 районов 
Удмуртии завершили посевы 
яровых зерновых и зернобобовых 
культур. Общая площадь посевов 
составила свыше 277 тыс. га, 
что почти втрое больше, чем на 
аналогичную дату прошлого года. 
По оперативным данным на конец 
мая, объём ярового сева достиг 
292,38 тыс. га, с приростом 
в 3 тыс. га, или на 1% к прошло-
годнему показателю.
Самые большие площади под 
зерновые отвели в Можгинском 
районе – 26,39 тыс. га, в Ал-
нашском засеяли 26,38 тыс. га, 
17 тыс. га – в Шарканском 
районе. На 5,6 тыс. га будет вы-
ращиваться лён-долгунец. 
С учётом задач кормозаготовки 
в текущем году аграрии уделили 
внимание кукурузе: она посеяна 
на 40 тыс. га, что на 18,5% боль-
ше прошлогодних масштабов. 

17 ИЮНЯ 

«ГЕРБЕР» 
ПОД ЗНАКОМ РЫБЫ

В живописных окрестностях 
деревни Пихтовка Воткинского 
района, недалеко от реки Сива, 
состоялся удмуртский националь-
ный праздник «Гербер».
Главной темой праздника стала 
рыба, по-удмуртски «чорыг». 
Ведь именно своим рыбным 
хозяйством славится первая в на-
шей республике деревня буду-

чрезвычайной ситуации на 
территории региона из-за поч-
венной засухи. Неблагоприятное 
агрометеорологическое явление – 
почвенная засуха – наблюдалось 
в Удмуртии с июня по июль, 
в период активной вегетации 
сельскохозяйственных расте-
ний. Как отмечали специалисты 
регионального Минсельхозпрода, 
по сравнению с прошлым годом 
на 45% может сократиться объём 
сбора зерновых и зернобобовых, 
почти на 40% – кормовых куль-
тур. В свою очередь, это может 
привести к сокращению молодого 
поголовья крупного рогатого 
скота в хозяйствах, высоким 
ценам на мясо, зерно и кормовые 
культуры. 

15 ИЮЛЯ

И СНОВА AGRO.PRO  

В с. Первомайский Завьяловского 
района прошла третья Межрегио-
нальная выставка достижений, 
техники и технологий в агропро-
мышленном комплексе 
AGRO.PRO-2023. Её посетили 
более 3500 человек, а 59 по-
ставщиков-дилеров представили 
более 200 единиц техники и 
оборудования.
Значимым мероприятием 
AGRO.PRO-2023 стал смотр-
конкурс селькохозяйственных 
животных, в котором приняли 
участие 101 гол. племенного КРС 
молочного направления продук-
тивности и 14 гол. КРС мясного 
направления. Также участниками 
стали две организации по со-
держанию норок, хозяйство по 
выращиванию карпа, организация 
по содержанию пчёл среднерус-
ской породы. Зоопарк Удмуртии 
представил три вида коз разных 
пород и альпаку. 
Судьями смотра-конкурса стали: 
Марина Николаевна Лантух, веду-
щий зоотехник Ассоциации по со-
вершенствованию чёрно-пёстрого 
и айрширского скота «АСЧАР» 
(г. Санкт -Петербург) и Питер 
Джеймс Бадлер, член правления 

лошадей вятской, арабской и чис-
токровной верховой породы. Все 
участники соревнований прошли 
дистанцию с неровностями.
Ярким событием мероприятия 
стала демонстрация националь-
ных костюмов в торжественном 
шествии гостей из разных горо-
дов и районов Удмуртии, Татар-
стана и Башкортостана. Украсили 
официальную часть художествен-
ные номера творческих коллекти-
вов муниципальных образований 
Удмуртии и Татарстана.
Погрузиться в культуру и тради-
ции башкирского и татарского 
народов помогли площадки, 
которые работали в течение дня. 
Так, традиционно в национальной 
борьбе «Көрəш» друг с другом 
соревновались юниоры и взрос-
лые. Также работали молодёж-
ные площадки нашего региона, 
Агрызского района Республики 
Татарстан и Башкортостана.
Кроме того, гости Сабантуя 
отдохнули и повеселились на 
празднике чая «Татар чае», а на 
выставке женских головных 
уборов «Миллəтем бизəге – 
калфагым» познакомились с их 
разнообразием. 

3 ИЮЛЯ

СНОВА ЗАСУХА…

Глава Удмуртии Александр 
Бречалов подписал распоряже-
ние о введении с 3 июля режима 

щего Пихтовка. Культ рыбы имел 
свою заметную нишу в жизни 
удмуртов. Некоторые воршудно-
родовые имена удмуртов имеют 
«рыбное» происхождение, а по 
их древним поверьям земной шар 
держится на рогах быка, который 
стоит на огромной рыбе.
В программе праздника наряду 
с традиционными площадками, 
такими как «Куно пумитан» – 
встреча гостей, «Вӧсян» – освя-
щение обрядовой каши, «Жингрес 
возьвыл» (Звонкая поляна) – 
концертная программа нацио-
нальных творческих коллективов,  
«БОНЫ vs. БЕНЫ» – футбольный  
матч между командами северных 
и южных удмуртов, были и со-
вершенно новые.
Так, например, впервые на 
праздничной поляне состоялась 
спортивная эстафета «Чорыг 
кутылон» (Рыбный биатлон) – 
участники состязаний продемон-
стрировали, насколько ловко они 
умеют сматывать леску рыбацкой 
катушки в удочке, ловить рыбу 
голыми руками, метать дротики 
и скакать на импровизированной 
лошади.
Украсил праздник большой 
арт-объект, созданный масте-
рами декоративно-прикладного 
искусства со всей республики. 
Изображения гербов районов и 
городов, выполненные в технике 
удмуртского лоскутного шитья, 
объединили в одну большую 
композицию «Лякиё шобрет» 
(Лоскутный ковёр).

24 ИЮНЯ 

ВСЕ НА САБАНТУЙ!

На Ижевском ипподроме прошёл 
традиционный татарский на-
циональный праздник «Сабан-
туй-2023».
Конные скачки дали старт 
празднику. Это неотъемлемый его 
элемент. Всадники состязались 
в умении держаться в седле, а так-
же продемонстрировали навыки 

Итоги года / События
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Южноафриканской ассоциации 
племенного скотоводства (ЮАР), 
первый судья крупного рогатого 
скота, судивший мясной скот на 
пяти континентах.

18–22 ИЮЛЯ

ЭСТАФЕТУ СЕЛЬСКИХ ИГР 
ПРИНЯЛ УВАНЫЧ

В пос. Ува прошло самое яркое 
и массовое спортивное событие 
лета – XXXII Республиканские 
сельские летние спортивные 
игры. 
В течение четырёх дней спорт-
смены состязались в 17 видах 
спорта. В соревнованиях уча-
ствовали 1200 сельских атлетов, 
25 команд. Было разыграно 
136 комплектов наград в 17 видах 
спортивной программы. Впервые 
в рамках летних сельских спор-
тивных игр прошли соревнования 
по спортивному туризму. Быстрее 
всех турполосу преодолела 
команда Увинского района.
Ещё одно зрелищное направле-
ние – триатлон. Его участники 
должны были проплыть по пруду, 
проехать на велосипедах 6 км 
и пробежать дистанцию вокруг 
пруда.
По итогам общекомандного за-
чёта золото в первой группе заво-
евала команда Увинского района, 
во второй группе лидировал 
Алнашский район, а в третьей – 
Селтинский район.
В качестве логотипа игр было 
выбрано изображение Уваныча – 
«жителя» экотерритории, правну-
ка первых жителей и основателей 
Увинского района. Он помнит и 
чтит связь поколений, уважает 
натуральное хозяйство, занимает-
ся обработкой леса и спортом.

22 ИЮЛЯ 

ТРАКТОРНОЕ РИСТАЛИЩЕ 
В БОЛГУРАХ

В окрестностях дер. Болгуры 
Воткинского района состоялись 
четвёртые соревнования «Трак-
торного биатлона». 
В этом году фестиваль активного 
отдыха «Тракторный биатлон» 
получил международный статус. 
Наряду с лучшими тракторис-
тами из Удмуртии, Татарстана, 

Башкортостана, Свердловской, 
Кировской, Костромской об-
ластей, Пермского края за победу 
впервые боролись представители 
Республики Беларусь и Казах-
стана.
Участникам – 43 мастерам вожде-
ния, в том числе шести дамам, на 
своих железных малогабаритных 
«конях» пришлось преодолеть 
трассу с прохождением огневых 
рубежей. Оценивая их, жюри, как 
всегда, фиксировало не только 
скорость управления и меткость 
стрельбы, но и технику, аккурат-
ность вождения. 
Почти все призовые места доста-
лись представителям Удмуртии. 
Первым среди мужчин стал 
Семён Косачёв из Воткинского 
района, вторым – ижевчанин Ан-
дрей Камаев, а третьим – пермяк 
Виталий Вихарев. Среди женщин 
первое место – у жительницы 
Кизнерского района Елены 
Шерстобитовой, второе – у Софьи 
Антоновой из УдГАУ, а замыкаю-
щая в тройке лидеров – Марина 
Панькова из Воткинского района. 
Кстати, Семён Косачёв обошёл 
своих «коллег» и в международ-
ном заезде, став чемпионом.

29 ИЮЛЯ

«ДЕРЕВНЯ – ДУША РОССИИ»

Свыше 7000 участников со всей 
России – от Москвы до Хан-
ты-Мансийского автономного 
округа и Казахстана – съехались 
в Игринский район на первый 
фестиваль «Деревня – душа 
России».  Местом проведения 
праздника стала дер. Мувыр. 
Только благодаря инициативе 
местного жителя, предпринима-
теля Александра Геннадьевича 
Корепанова Мувыр, стёртый 
в 1981 году с административной 
карты республики, был возрож-
дён. Сегодня это – процветаю-
щий, уютный уголок Игринского 
района. В деревне строятся дома, 
работает ферма, открыто соб-
ственное производство. Местные 
жители при помощи грантовой 
поддержки обустроили детскую 
площадку, лодочную станцию, 
экотропу к реке Лоза. 
Во время проведения фестиваля 
были организованы ремесленные 
и гастрономические мастер-
классы, дегустации, выставка 
сельхозтехники, ярмарка и 
этнодефиле. Для гостей провели 
историческую экскурсию по де-
ревне, показали молочную фер-
му, познакомили с подворьями и 
местными жителями, состоялся 
концерт с участием «Эктоники», 
«Бабушек из Бураново».

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ 

УДМУРТИИ!

Поздравляем вас с Новым 2024 годом 
и Рождеством Христовым!

Всенародно любимые зимние праздники 
всегда несут с собой позитивный настрой, 
ожидание новых позитивных перемен и 
исполнения желаний. И, конечно, Новый 
год – это время подведения итогов. Для 
АПК Удмуртии 2023 год стал очередным 
периодом самоотверженного, созидательного 
труда, преданности родной земле и 
выбранной профессии. Результаты наших 
сельскохозяйственных предприятий ещё 
раз подтвердили, что селяне обладают 
огромной мудростью, невероятной стойкостью, 
безграничным трудолюбием, благодаря которым 
достигают успеха в таких непростых условиях. 
Вклад отрасли в экономику республики огромен, 
и в нём – частичка труда каждого из вас, 
уважаемые друзья!

Примите искренние слова благодарности 
за наше сотрудничество, за доверие, за то, что 
вы ежегодно увеличиваете объёмы производства 
молока и других видов сельскохозяйственной 
продукции. И в конечном итоге мы работаем 
сообща, обеспечивая продовольственную 
безопасность Удмуртии и России. 

Искренне желаем вам плодотворного, 
успешного 2024 года! Достатка, процветания 
и достойной отдачи от ваших трудов. 
Пусть погода радует и солнцем, 
и дождями, а урожаи и надои 
будут всегда изобильными! 
С праздником!

Михаил Алексеевич 
КАМЫШНЫЙ,

заместитель генерального 
директора – вице-

президент – управляющий 
АО «МИЛКОМ»

Алексей Юрьевич 
БОГДАНОВ,  

начальник управления 
по работе с сельско-

хозяйственными 
предприятиями
АО «МИЛКОМ»
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2 АВГУСТА

УБОРОЧНАЯ СТРАДА

В Удмуртии стартовала уборочная 
кампания. К уборке зерновых 
приступили в 14 районах респуб-
лики. 
Общая площадь посевов в регио-
не составляет более 755,2 тыс. га. 
Зерновые культуры занимают 
почти 329,9 тыс. га.
Два дня спустя глава Удмуртии 
Александр Владимирович Бре-
чалов подписал распоряжение 
о снятии режима чрезвычайной 
ситуации, который был уста-

животных заразным узелковым 
дерматитом, а 15 октября – 
уже 51 голова. На следующий 
день в районе собралась 
комиссия по чрезвычайным 
ситуациям и был объявлен 
режим повышенной готовности. 
29 октября заболевание было 
зафиксировано в Кезском 
районе. 
В ликвидации последствий 
заболевания было 
задействовано: в Юкаменском 
районе – 75 ед. техники и 
325 человек, в Кезском – 
56 ед. техники и 235 человек. 
В хозяйствах населения и 
у сельхозтоваропроизводителй 
было изъято и утилизировано 
1285 гол. крупного и мелкого 
рогатого скота и свиней. 
Для возмещения ущерба из 
бюджета Удмуртии выделено 
4 841 186,48 руб. для 
владельцев личных подворий 
и 41 489 219,68 руб. для 
сельхозорганизций.

1 НОЯБРЯ

ТРАКТОРНЫЙ КЛАСС 

ПОКАЖЕТ КЛАСС

В УдГАУ состоялось открытие 
учебной аудитории, созданной 
при поддержке Минского 
тракторного завода.
В новом классе студенты 
будут не только постигать 
теоретические основы, но 
и получать практические 
навыки работы с техникой, её 
обслуживания. Для этих целей 
аудитория укомплектована 
тремя тракторами «МТЗ». 
Также в первую неделю ноября 
в Удмуртии было подписано 
соглашение с Беларусью об 
обеспечении наших аграриев 
сельскохозяйственной 
техникой, запасными частями 
и услугами технического 
сервиса. В настоящее время 
более 60% эксплуатируемой 
в АПК республики техники – 
белорусского производства. 

12 АВГУСТА 

МЕДОВЫЙ СПАС В ЛУДОРВАЕ

В Архитектурно-этнографическом 
музее-заповеднике «Лудорвай» 
в Завьяловском районе Удмур-
тии прошёл народный праздник 
Медовый Спас и VII Межрегио-
нальный фестиваль деревенской 
культуры «ГуртFEST». Фестиваль 
начался с освящения нового 
медового урожая, открытия 
медовой ярмарки и улицы мас-
теров. Далее состоится шествие 
творческих коллективов и запуск 
мельницы. В 2023 году ей испол-
няется 111 лет.

29 СЕНТЯБРЯ

ЮБИЛЕЙ АГРАРНОГО ВУЗА

Удмуртский государственный 
аграрный университет отметил 
80-летний юбилей. 
На торжественном мероприятии 
было сказано много тёплых слов 
в адрес профессорско-препо-
давательского состава. Ректор 
университета Андрей Алексан-
дрович Брацихин представил 
книгу об университете, в которой 
можно узнать об истории вуза, 
сегодняшнем дне и перспективе 
развития на ближайшее будущее. 
К слову, эту книгу издал наш 
коллектив ООО «Медиа Группа 
«Парацельс», в состав которо-
го входит и редакция журнала 
«Агропром Удмуртии». 

12 ОКТЯБРЯ 

НАШЕСТВИЕ 
УЗЕЛКОВОГО ДЕРМАТИТА

В Юкаменском районе было 
выявлено два заболевших 

новлен с 3 июля. По данным на 
31 июля, из-за неблагоприятной 
погоды в республике пострадало 
142,5 тыс. га посевов, в том числе 
14,1 тыс. га кукурузы, рапса, 
люцерны, клеверов. 
По данным на 13 сентября, агра-
рии получили 602,3 тыс. т зерна 
с урожайностью в среднем 
20,1 ц/га. Лидером по валовому 
сбору стал Алнашский район, 
где аграриям удалось намо-
лоть 59,1 тыс. т, второе место 
у можгинцев с результатом 
58,3 тыс. т, третье –  у вавожцев 
(41,3 тыс. т зерна).

ООО «АгроМолСнаб»
427606 Удмуртская Республика, Глазовский район, 

с. Люм, ул. Полевая, 11

ТЕЛ.: +7 (912) 445-36-23, +7 (950) 152-22-16
MOLSNAB18@BK.RU

ОБОРУДОВАНИЕ 
ДЛЯ ЖИВОТНОВОДЧЕСКИХ 

КОМПЛЕКСОВ 

ПРОИЗВОДСТВО, 
МОНТАЖ • СЕРВИС

www.ams18.ru



АПК Удмуртии в 2023 году

* Прогноз  ** По итогам 11 мес.  2023 г.    ***за 9 мес. 2023 г.  ****за 7 месяцев

АПК Удмуртии 
произведёт*

93,8 млрд руб.
объём производства продукции 
сельского 
хозяйства в ценовом выражении, 
в том числе 

30,8 млрд руб. 
продукции растениеводства

62,9 млрд руб. 
животноводческой продукции 

1 030 тыс. т 
молока

190 тыс. т 
мяса, в том числе мяса птицы

1 124 млн шт. 
куриных яиц

Рейтинг региона 
в ПФО**

2 место 
по производству молока

6 место
по производству 
куриного яйца

7 место 
по производству мяса, 
в том числе мяса птицы

Было собрано

615,4 тыс. т зерна
(в 2022 г. – 938,4 тыс. т)

5,2 тыс. т овощей
(+26%)

82,4 тыс. т 
картофеля 
(+20%)

Введено в оборот

15 080 га земель 
сельхозназначения 
введено в оборот
(в 2022 г. – 13 380 га)

Экспорт 
продукции АПК**

12,5 млн долл. 
объём экспорта 
(за 11 мес. 2022 г. – 
8,5 млн долл.) 

Бюджетная 
поддержка*

3 559,9 млн руб. 
госсредств будет потрачено, 
или на 18% больше, чем в 2022 г. 

в том числе

2 979,43 млн руб.
средств федерального бюджета,
или на 34% больше, чем в 2022 г. 

3 478,7 млн руб.
предусмотрено на поддержку 
отрасли 
в бюджете 2024 г.,
или на 2,2% больше уровня 2023 г. 

в том числе

2 660,5 млн руб.
федеральных средств,
или на 7,1% больше, 
чем на 1 января 2023 г.

Закупочная цена 
сырого молока

27,1 руб./кг 
минимальная цена

35 руб./кг 
средняя цена в 2022 г.

Цена дизельного 
топлива

120 тыс. руб./т 
максимальная цена в сентябре 
2023 г. 

Кадры****

меньше на 4,3%
количество работников 
в сельском хозяйстве 

Валовое 
производство 
продукции 
сельского 
хозяйства 
в стоимостном 
выражении*

87,5 млрд руб.,
или 100% к 2022 г. 

Инвестиции 
в основной 
капитал***

7 158 млн руб.
вложено инвестиций в основной 
капитал АПК 

121,8%
темп роста  

51 
инвестиционный проектный проект

ПФО

УДМУРТИЯ
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Юбилей / Персона

РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА
– Аркадий Николаевич, вы помните, с чего на-
чалась ваша трудовая деятельность?

– Это случилось, когда мне было 14 лет. 
Тогда я целое лето проработал шофёром 
на машине «ГАЗ-69». Возил комбайнёров, 
которые убирали горох. А гороха в то время 
сеяли много – под тысячу гектаров. В шесть 
утра уже выходил из дома и в два-три часа 
ночи возвращался обратно. Надо было собрать 
механизаторов из разных деревень, привезти 
их на обед, доставить в поле запчасти. 

Водительскому мастерству меня учили вот 
таким образом: когда подсаживался к кому-то 
в машину, просили спеть песню. И я пел! Вот 
тогда мне давали порулить. 

Мой отец был автомехаником, брат – глав-
ным инженером. И отец доверял мне, подрост-
ку, машину, вышедшую из ремонта. Потому что 
когда начиналась уборка, катастрофически не 
хватало рабочих рук. 

В летнее время мы постоянно работали. 
Помню, как мы, пацаны, с утра пораньше 
бежали в конюшню успеть первыми лошадей 
запрячь, дядя Саша-конюх мог ещё и не дать 
коня. Он учил нас, как поднимать телегу, чтобы 
снять колесо и его смазать, и каждый день мы 
это делали. Разрешал только по два-три ряда 
кирпичей класть. Не дай бог телегу перегру-
зить! 

А когда на сенокос уходили, уже вечером 
домой не возвращались – так и жили на лугах, 
кормя полчища комаров и паутов. Вот эта 
работа мне никогда не нравилась – только по-
ворошишь сено, сгребёшь его, и обязательно 
зарядит дождь, поэтому весь наш труд уходил 
насмарку. Хотя, безусловно, это было самое 
лучшее время в моей молодости. 

«РОССИЯ» – ОДНА
– Аркадий Николаевич, вы возглавили «Рос-
сию», когда вам было всего 28, и руководите 
ей по сей день, исключая шесть лет работы 
на посту главы администрации Можгинского 
района. Сейчас хозяйство – одно из самых 
крупных в республике по площадям, а как оно 
изменилось за прошедшие десятилетия?

– Когда в марте 1988-го я по просьбе селян 
стал председателем, хозяйство уже тогда было 
одним из крупных в Удмуртии. Здесь было 
1180 работающих, только тракторов – свыше 
130 единиц. Сегодня в нашем коллективе втрое 
меньше людей – порядка 400, а производим 
всех видов продукции в три-четыре раза боль-
ше. Естественно, что значительно увеличились 
и обрабатываемые площади. В ООО «Россия», 
ООО «ВерА» и СПК «Победа» пашни теперь – 
свыше 15 тыс. га. 

– Складывается такое ощущение, что воз-
можности сельского хозяйства безграничны.

– Бесконечны. Например, лет 15 назад 
в России начали закупать миксеры. Это был 
огромный шаг вперёд: тогда корма начали 
тщательно перемешивать, делать монокорм, 
появилась возможность смешивать два-три 
вида ингредиентов. И в Удмуртии сразу резко 
выросло производство молока. 

Одно время накупили мы дорогих прессов, 
чтобы сено прессовать, но теперь его практиче-
ски не готовим. Моя мама всю жизнь работала 
в животноводстве и представить себе не могла, 
как не кормить телят сеном, а сейчас говорят: 
молодняку сено вредно. Если раньше мы гото-
вили 2 тыс. т сена, то в прошлом году – всего 
500 тонн, а нынче совсем чуть-чуть заготовили 
вторым укосом. Поэтому сейчас прессы нам 
в таком количестве не нужны. 

Помните, в 1956 году был снят фильм 
«Дело было в Пенькове». И уже тогда наш 
кинематограф смог донести через сон героя 
Вячеслава Тихонова мечту, что тракторы будут 
работать без участия человека. А сейчас – это 
реальность, пусть пока не у нас, а в Европе.

– Многие новейшие технологии к нам приш-
ли с Запада, не так ли? 

– Я впервые познакомился с доильным 
залом «Карусель» в 1996 году, когда приехал 
на месяц на учёбу в Аризонский университет 
Америки. Увидел, как в вольерах содержится 
10 000 коров. Там же видел миксеры, в которые 
закладывают апельсины, силос, привезённый 
за 500 км. В то, что эти технологии дойдут до 
нас, слабо верилось – технические новинки 
нельзя было везти из-за границы. При этом во 

В ЯНВАРЕ АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ ВЕРШИНИН ОТМЕЧАЕТ ЮБИЛЕЙ. ЕМУ ДОВЕЛОСЬ ЖИТЬ И РАБОТАТЬ 
В ДВУХ ЭПОХАХ, БЫТЬ НА РУКОВОДЯЩИХ ДОЛЖНОСТЯХ В КОМСОМОЛЕ УДМУРТИИ, РАЙОННОЙ 
АДМИНИСТРАЦИИ МОЖГИНСКОГО РАЙОНА. И СЕЙЧАС ОН, РУКОВОДИТЕЛЬ ТРЁХ ПРЕДПРИЯТИЙ – 
ООО «РОССИЯ», ООО «ВЕРА», СПК «ПОБЕДА» – НА «КОНЕ», БЕРЁТ НА СЕБЯ БОЛЬШУЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА ТЕРРИТОРИЮ, НА КОТОРОЙ ЖИВЁТ И РАБОТАЕТ, ЗА ЛЮДЕЙ; НЕ БОИТСЯ ПРИНИМАТЬ СЛОЖНЫЕ 
РЕШЕНИЯ И ВСЕГДА ВЫХОДИТ ПОБЕДИТЕЛЕМ.

Аркадий Вершинин: 

Аркадий Николаевич ВЕРШИНИН, 
руководитель ООО « Россия»,
ООО «ВерА», СПК «Победа»

«Для меня главное – 
не успех, а результат»

Наша справка

Аркадий Николаевич Вершинин, 
руководитель ООО «Россия», ООО «ВерА» 
и СПК «Победа», – известный в Удмуртии 
человек. В 2008 году ему присвоено зва-
ние «Почётный гражданин Можгинского 
района».
Имеет государственные награды 
и звания: медаль ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени, орден Рус-
ской православной церкви Преподобного 
Серафима Саровского III степени, медаль 
«За отвагу на пожаре», Памятная медаль 
МЧС России «Маршал Василий Чуйков»; 
Отличник народного просвещения 
Российской Федерации», Заслуженный 
работник сельского хозяйства Удмуртской 
Республики, Почётная грамота Удмуртско й 
Республики.
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Агропром Удмуртии 

многих вопросах мы были впереди той же Аме-
рики. Например, у нас в 80-е годы на старой 
ферме была карусельная дойка производства 
«Кургансельмаш». Но вся беда в том, что в на-
шей стране, запускающей корабли в космос, 
для своей экономики производили несовер-
шенные механизмы. Поэтому с карусельной 
дойкой советского производства мы без конца 
мучились, пока её не разобрали. А американцы 
взяли идею Страны Советов и довели её до 
логического конца. 

Позже я поехал в Аргентину, где мы изучали 
технологию посева кукурузы и пшеницы по 
технологии «ноу-тил». В этой стране букваль-
но в каждом дворе делались сеялки прямого 
посева, там же начали производить опрыски-
ватели на больших колёсах. Учёба не прошла 
бесследно. До сих пор мы обрабатываем часть 
земель по нулевой технологии. 

«УСПЕХ ГОДА»
– Аркадий Николаевич, ООО «Россия» ежегодно 
под вашим руководством добивается по-
зитивной динамики в развитии производства. 
И нынче в неблагоприятных погодных условиях 
хозяйство заняло третье место по урожайности 
зерновых по республике в своей климатичес-
кой зоне. Для вас это успех?

– Успех для меня далеко не самое важное. 
Несмотря на жесточайшую засуху – над «рос-
сийскими» полями вообще не было дождей 
– нам удалось собрать урожай. Вот это главное. 
Урожайность зерновых составила 
26 ц/га. И вроде это неплохой результат в 
масштабах региона. Но в сравнении с итогами 
прошлого года, когда мы получили 45 ц/га, 
конечно, он радует не особо. Тем не менее, с 
переходящим фондом прошлого года зерна в 
хозяйстве достаточно, чтобы пережить зиму. 
Кормов тоже хватит, их заготовили на полтора 
года вперёд. 

– Вы в растениеводстве смогли реали-
зовать какие-то передовые решения, чтобы 
снизить градус «накала» последствий от жары?

– Мы в качестве страховочной культуры 
второй год подряд выращиваем подсолнечник. 
Растение, конечно, неоднозначное, со сложной 

технологией заготовки. В прошлом году закла-
дывали его на силос в траншею – вода целый 
месяц бежала, пришлось даже прокладывать 
канавы для отвода. Хорошо, что она находи-
лась на удалении от ферм, иначе бы производ-
ство «поплыло». Поэтому я не рекомендую для 
подсолнечника курганы: на технике к ним не 
подъехать. А для рационов он хорош, содержит 
большое количество протеина. И вырастает при 
благоприятной погоде и соблюдении техноло-
гии возделывания свыше трёх метров в высоту. 
Если получить с него под 700 ц/га зелёной 
массы – это же спасение, особенно для тех, кто 
не смог вырастить другие культуры на корма. 

Нынче сеяли подсолнечник на 100 га, 
силосовали его с добавлением смеси из со-
ломы, высушенной люцерны. Одну траншею 
уже скормили, сейчас открыли вторую. 
В предстоящем сельскохозяйственном сезоне 
намерены расширить его посевы примерно до 
160 гектаров.

– Были ли ещё какие культуры, которые вас 
удивили, порадовали в 2023 году?

– Интересные возможности показала куку-
руза. Из-за отсутствия осадков у нас на одном 
растении было по два, а то и три початка. 
Обычно по технологии при уборке её листья 
должны быть немного сухими. Мы убирали – 
початок успел созреть, а листья к тому времени 
всё ещё были зелёными. В итоге силос тоже 

получился сыроватым, но хорошим. И главное, 
благодаря соблюдению агротехнических 
сроков – всё успели сделать вовремя – зерно 
плющилось хорошо. 

– Интенсификация труда требует внедрения 
новых технологий на всех участках произ-
водства. И «Россия» постоянно идёт вперёд 
в этом направлении. В конце прошлого года 
в ООО «ВерА» ввели в эксплуатацию новую 
ферму на 1368 голов дойного стада. Ощутили 
ли вы уже от неё отдачу в плане роста надоев, 
более эффективного труда персонала?

– Люди, конечно, довольны, и производство 
молока на фуражную голову увеличилось, так 
как в помещении создан очень хороший микро-
климат. Но так как в этом хозяйстве было толь-
ко 700 голов дойного стада, пока заполнить 
до конца новый объект не удалось. Поголовье 
наращиваем постепенно. В текущем году и 
для ООО «Россия» – здесь пока дойное стадо 
насчитывает 1234 головы, и для ООО «ВерА» 
купили нетелей из Вологодской области. Пла-
нируем и в дальнейшем приобретать нетелей и 
тёлок для своих предприятий. 

– Ещё одна крупная инвестиция прошлого 
года – кормовой центр. Удовлетворены ли вы 
его работой? 

– Без этого уже не мыслим свою деятель-
ность и занимаемся его дальнейшей модерни-
зацией. К примеру, в этом году приобрели и 
ввели в эксплуатацию разработку российского 
производства, которая сама раздаёт корма 
(подобные аналоги уже давно есть у зару-
бежных производителей). Суть в том, что на 
обычный «КамАЗ» установлен кормораздатчик. 
То есть автомобиль загрузился в кормоцентре, 
приехал на ферму, раздал корма – и снова 
вернулся. К сожалению, эту новинку мы можем 
использовать не во всех помещениях, так как 
старые здания ни по ширине, ни по высоте не 
соответствуют её габаритам, там приходится 
перегружать корма на тракторы. А на новых 
МТФ процесс кормления, конечно, существенно 
ускоряется. 

– Если далее говорить о новых технологиях, 
«Россия» внедрила передовую систему утили-
зации отходов животноводства.РЕ
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– Действительно, мы вносим навоз по новой 
технологии, строго соблюдая требования зако-
нодательства. Для этого построили специальные 
лагуны с покрытием плёнкой ПВХ. Заполняем 
их в течение года, а когда достигается полный 
объём, даём содержимому отстояться. По на-
шему опыту, в этом процессе массу необходимо 
перемешивать, чтобы не было роста сорняков. 
Затем при помощи установки весь навоз пере-
рабатывается в однородную массу. И далее при 
помощи шланга он транспортируется на расстоя-
ние 4–5 км, вносится в почву на глубину до 30 см 
при помощи трактора и глубокорыхлителей. 
В текущем году внесли 82 тыс. куб. м отходов. По 
нашему опыту, если на участке планируем сеять 
кукурузу, то даём до 400 т массы на гектар, для 
пшеницы – порядка 250 тонн. Могу сказать, что 
растения на площадях, которые были удобрены 
таким образом, даже визуально отличаются от 
тех участков, допустим, расположенных с краю, 
куда трактор не доехал. 

– Эксперименты в этом направлении про-
должаются?

– Да, работаем. После транспортировки 
навоза внизу лагун скапливается иловый 
осадок. Бороться с ним мы решили при под-
держке науки. Внесли в ёмкости препараты 
на основе бактерий, сейчас оцениваем 
результат, вроде бы удалось получить ещё 
более однородную массу для последующей 
транспортировки.  

ОТ ПРОЕКТА ДО ПРОЕКТА
– Раньше колхозы были активными строите-
лями социальной сферы на селе. И благодаря 
«России» в Можгинском районе тоже активно 
реализовывались проекты. Комфорт сегод-
няшних селян во многом – заслуга хозяйства. 
Что вам особо вспоминается из того периода?

–  Огромную работу мы провели по вос-
становлению Большеучинской церкви, которую 
буквально возродили из небытия, и сейчас  
работы по её реконструкции продолжаются, 
планируем, например, в дальнейшем расписы-
вать храм.

Большую работу хозяйство проводило и 
проводит по улучшению соцкультбыта. Напри-
мер, мы построили в Большой Уче отличный 
сельский клуб – на 530 мест, со спортзалом, 
музыкальным залом. Это было, по сути, моим 
первым «детищем». Также строили детский сад 
на 140 мест. Помню, в начале 1990-х в стране 
был тотальный дефицит. В «Удмуртснабе» не 
было ничего. А я тогда познакомился с замди-
ректора «КамАЗа», где было всё. И благодаря 
его поддержке удалось полностью обеспе-
чить наше учреждение – от ложек и вилок до 
одежды для детей. Этот сад стал лучшим по 
комплектованию на уровне республики. 

А то благоустройство, которым сейчас за-
нимаются сельскохозяйственные предприятия 
республики, мы выполняли давно. В 1995 году 
за счёт хозяйства газифицировали все дерев-

ни, где находились его производственные ак-
тивы. Ремонтировали активно дороги – тогда 
они были непроезжими. Для этого пришлось 
найти подрядчика в Набережных Челнах. Мне 
было важно создать условия для наших работ-
ников, сельских жителей. Поэтому, возможно, 
в чём-то мы отстали от передовиков, которые 
изначально вкладывали средства в производ-
ство, но сегодня у нас есть все ресурсы, чтобы 
наверстать упущенное.

– Ваше хозяйство и сегодня вкладывает и 
средства, и усилия, чтобы, с одной стороны, 
обеспечить людям уверенность в завтрашнем 
дне, а с другой – создать для них достойное 
качество жизни на селе.

– Для нас это важное направление дея-
тельности. Мы ежегодно стараемся выделять 
средства на ремонт социальных учреждений, 
объектов – клуба, фонтана и т. д. Благо-
устраиваем территории для отдыха, таких 
уже несколько в селе. На следующий год 
у меня есть задумка обустроить освещённую 
лыжероллерную трассу. Далее в планах – про-
ложить хорошие тротуары по селу, сделать 
скамейки – всё для молодёжи, для селян. 
Территория, на которой расположено наше хо-
зяйство, – это мой дом, и я как руководитель, 
как простой житель просто обязан о ней за-
ботиться, создавать комфортные условия для 
жизни и работы селян. Как жить по-другому, 
я себе даже и не представляю. 

Юбилей / Персона
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Агропром Удмуртии 

УВАЖАЕМЫЙ АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ! 

Примите искренние поздравления 
по случаю знаковой даты в Вашей 
биографии – 65-летнего юбилея!

Ваш богатый трудовой путь достоин признания 

и уважения. За 40 лет работы в сельском хозяйстве 

Вы вошли в число людей, которые составляют 

профессиональную элиту отрасли, являются 

авторитетом для коллег, для работников, жителей 

района. Под Вашим началом ООО «Россия» –

крупнейшее сельскохозяйственное предприятие 

Можгинского района – вышло в уверенные 

передовики, которые вносят существенный 

вклад в региональную экономику и ежегодно 

приумножают основные показатели своей 

производственной деятельности. Это непростая 

задача и целиком Ваша заслуга как  руководителя, 

который чувствует тенденции отрасли, видит её 

перспективы и лучший, передовой опыт применяет 

у себя в хозяйстве. Также важно отметить Ваши 

личные заслуги в развитии родного района в те 

годы, когда Вы находились на посту руководителя 

местной администрации, целиком и полностью 

погружаясь в решение текущих и перспективных 

вопросов муниципалитета. 

В этот праздничный день мы от всей души 

желаем Вам, уважаемый Аркадий Николаевич, 

дальнейших успехов, движения только вперёд, 

не сворачивая с избранного пути, а также крепкого 

здоровья, счастья, благополучия родным и 

близким. Пусть предприятия, ответственность 

за судьбу которых Вы берёте на себя, под Вашим 

руководством достигают новых производственных 

рекордов!

Михаил Алексеевич 
КАМЫШНЫЙ,

заместитель генерального 
директора – вице-

президент – управляющий 
АО «МИЛКОМ»

Алексей Юрьевич 
БОГДАНОВ,  

начальник управления 
по работе с сельско-

хозяйственными 
предприятиями
АО «МИЛКОМ»

УВАЖАЕМЫЙ 
АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ!

Поздравляю Вас 
со знаменательной 
юбилейной датой!

Много лет успешно руководить 

несколькими хозяйствами – задача 

не из простых. Вы умело решаете 

её благодаря профессионализму, 

ответственности, большой 

самоотдаче в работе. Под 

Вашим началом предприятия 

непрерывно развиваются, совершенствуют 

применяемые подходы и технологии, достигают 

новых высот. Как дальновидный руководитель, 

особый акцент в работе Вы делаете на новшества, 

и это, безусловно, помогает хозяйствам идти 

в ногу со временем, наращивать показатели 

сельхозпроизводства.    

Поздравляя с юбилеем, желаю Вам, как 

и прежде, успешно решать все поставленные 

задачи, эффективно руководить предприятиями, 

вести коллективы к намеченным целям! 

Аркадий 
Семёнович 
ЮШКОВ, 
председатель 
СПК «Удмуртия» 
Вавожского района

УВАЖАЕМЫЙ АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ!

Примите наши поздравления 
со знаменательной юбилейной датой!

Вы из тех людей, на которых многие равняются, 

с кого берут пример. Для нас Вы в первую очередь – 

грамотный, дальновидный эксперт, который даёт верную, 

актуальную информацию по любому вопросу. Нам 

всегда интересно рассказывать о Вашей эффективной 

руководящей политике, о плодотворной деятельности 

возглавляемых Вами предприятий, реализуемых проектах 

и внедряемых новшествах. 

В день юбилея примите от нас пожелания 

дальнейшей успешной работы, рождения новых идей и их 

удачного воплощения! Пусть богатый опыт, колоссальные 

знания, компетентность помогают Вам в достижении 

запланированного и покорении целей, которые Вы 

наметили. Пусть Вас всегда и во всём поддерживают 

трудовые коллективы хозяйств, а дома – близкие, 

родные люди. Будьте, как и всегда, активны, энергичны, 

бодры! Здоровья Вам, счастья, радости, исполнения всех 

пожеланий! 

Коллектив редакции



16

Юбилей / Персона

УВАЖАЕМЫЙ 
АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ!

Примите мои поздравления 
с юбилеем!

Вы являетесь примером 

грамотного, дальновидного 

руководителя. Возглавляемые Вами 

предприятия много лет неизменно 

входят в число передовых, на 

них смело можно равняться, как 

на образец того, как успешно 

решать самые сложные задачи, 

активно развиваться, внедрять 

современные технологии и 

инновации.

Вас уважают за профессионализм, преданность 

делу, твёрдость убеждений, за настоящее умение работать 

с людьми, талант вдохновлять и вести команду за собой. 

Деловые и личные качества помогают Вам достигать всего 

намеченного.

Желаю, чтобы колоссальный накопленный опыт, 

богатые знания, верность выбранному пути помогали и 

впредь осуществлять всё то, что запланировано, брать 

самые высокие планки. Пусть юбилейный день рождения 

станет точкой отсчёта для новых успехов, свершений – 

и в  работе, в личных делах! Крепкого здоровья Вам 

и Вашим близким, счастья и благополучия на долгие годы! 

Сергей 
Павлович 
СОРОКИН,
председатель 
СПК «Держава»,
председатель
«Агросоюза» 
Можгинского района

УВАЖАЕМЫЙ 
АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ!

От всей души поздравляю 
Вас с юбилеем!

Я знаю Вас как настоящего 

профессионала, принципиального 

человека, слово которого – 

закон. На Вас можно равняться 

во всём, особенно руководителям 

хозяйств, которым важно быть 

для коллектива авторитетом 

и поддержкой.   

Вас не пугают сложности и риски, Вы уверенно идёте 

к намеченным целям. Ваша работа отличается новизной 

решений, современными подходами, стремлением всё 

делать на отлично. Во многом поэтому предприятия, 

которыми Вы руководите, находятся в авангарде, 

являются примером успеха и развития.

Вы достигли многого, и многое ещё предстоит 

осуществить! Искренне желаю Вам, Аркадий Николаевич, 

дальнейшей активной работы, новых планов и идей, 

большой жизненной энергии для осуществления того, 

что задумано. Пусть в коллективах ценят Ваш талант 

руководителя, поддерживают каждое начинание. 

А в семье окружают любовью и добром! Будьте здоровы, 

счастливы, успешны во всём!  

Галина 
Васильевна 
БЕЛОЗЁРОВА,
фермер 
Можгинского района

УВАЖАЕМЫЙ 
АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ!

В честь юбилея примите 
поздравления и самые 
добрые пожелания!

Ваша жизнь неразрывно 

связана с сельским хозяйством. 

Много лет Вы успешно 

руководите сразу несколькими 

предприятиями АПК, делаете 

всё для их успешного развития. 

Сегодня они по показателям 

сельхозпроизводства  – 

одни из лучших в районе, более того – в Удмуртии. 

Возглавляемые Вами хозяйства отличаются, помимо 

прочего, активной реализацией новых проектов, они – 

наглядный пример того, как современные подходы и 

технологии позволяют выходить на совершенно иной 

уровень работы, повышать её эффективность.

Желаю, чтобы Ваш профессионализм, 

целеустремлённость, умение грамотно руководить людьми 

помогали смело осуществлять новые планы, достигать 

намеченных высот. Пусть каждое начинание легко 

воплощается в жизнь и даёт дополнительные точки роста 

для Ваших предприятий. Больших Вам успехов в любом 

деле, счастья и крепкого здоровья!

Алексей 
Николаевич 
ШАРАНОВ,  
председатель
СПК «Луч» 
Можгинского района

УВАЖАЕМЫЙ 
АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ!

Примите поздравления 
с юбилейной датой!

Руководить несколькими 

хозяйствами – большая 

ответственность. Вы справляетесь 

со всеми задачами, потому что 

любите работу, отлично знаете 

своё дело. Ваша большая 

заслуга в том, что Вы грамотно 

ставите цель перед каждым 

работником, верно распределяете 

обязанности. Вы заботитесь не только о результатах 

работы, но и о том, чтобы в коллективе была 

дружественная атмосфера.

Сегодня предприятия, которыми Вы руководите, – 

одни из лучших в Можгинском районе. Они передовые 

во многом – и по показателям производства, и 

по новациям. В этом, конечно, Ваш большой вклад. 

Желаю Вам и впредь вести предприятия к высоким 

результатам, добиваться намеченного! Пусть у Вас будет 

много новых планов и они легко осуществляются! Также 

желаю удачи в личных делах, здоровья, исполнения 

всего задуманного! 

  Александр 
Викторович 
АЛЕКСАНДРОВ,  
директор 
ООО «Можгаплем»
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Агропром Удмуртии 

УВАЖАЕМЫЙ 
АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ!

Искренне поздравляю Вас 
с юбилеем!

Вас заслуженно уважают, как 

грамотного, мудрого руководителя, 

умеющего эффективно, качественно 

выстраивать работу коллектива. 

Предприятия, возглавляемые 

Вами, – пример успешного, 

прогрессивного развития, они 

входят в число передовых 

хозяйств не только района, но и 

всей республики. 

Мы сотрудничаем с Вами долгое время, вместе 

решаем важные вопросы, от которых зависит 

полноценное кормление животных, их здоровье, 

продуктивность, в конечном итоге – эффективность, 

рентабельность работы. Рады выстроенному 

сотрудничеству с Вами, Вашей командой, как 

с настоящими профессионалами дела.

Уважаемый Аркадий Николаевич, желаю Вам 

дальнейшей плодотворной работы, успешного 

осуществления тех начинаний, которые реализуются 

сегодня, и новых ярких проектов! Пусть предприятия, 

которые Вы возглавляете, процветают, развиваются, 

всегда остаются образцом лучших, передовых. Также 

примите пожелания здоровья, счастья, благополучия, 

удачи во всём! 

Наталья 
Васильевна 
СЕЛЕЗНЁВА,
директор 
ООО «Рацио+»

УВАЖАЕМЫЙ 
АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ!

Примите поздравления 
с юбилейной датой!

В основе успеха предприятия 

находится эффективная политика 

руководства. Результаты работы 

коллективов, которые Вы 

возглавляете, полностью это 

доказывают. Вы верно ставите 

цели, мотивируете на их 

достижение, грамотно намечаете 

перспективы и уверенно ведёте 

предприятия по этому пути.

Мы ценим сотрудничество с таким профессионалом, 

как Вы. Рады тому, что наша компания, предлагающая 

комплекс услуг по технологическому и техническому 

оснащению производств, содействующая повышению 

их экономической эффективности, вносит свой вклад 

в развитие Ваших предприятий.

Поздравляя с юбилеем, желаем, чтобы яркий талант 

управленца, многолетний опыт работы помогал Вам 

в достижении новых амбициозных целей, свершении 

всего запланированного! Пусть возглавляемые хозяйства 

всегда находятся на лидирующих позициях, работают 

с самыми высокими показателями. Крепкого Вам 

здоровья, благополучия, удачи во всём!    

 

Дмитрий 
Алексеевич 
ЧИКИЛЕВ,
генеральный директор 
ООО «ТСК «Техника»

УВАЖАЕМЫЙ АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ!

Примите самые сердечные поздравления 
по случаю юбилея! 

Свою жизнь Вы посвятили непростому, 
но благородному труду – сельскому хозяйству. Благодаря 
присущему Вам трудолюбию, способности принимать 
дальновидные решения, чувству юмора и оптимизму 
Вы не перестаёте удивлять смелыми, новаторскими 
проектами, уверенно идёте в ногу со временем! 
Возглавляемое Вами предприятие применяет в работе 
самые современные технологии, что позволяет ему быть 
в числе лучших не только в Можгинском районе, но и 
в республике.

Желаем Вам сохранять молодость и силу духа, 
энергию, которая движет Вами и позволяет достигать 
высоких вершин. Пусть Ваши опыт руководителя, 
профессионализм, знание жизни и людей по-прежнему 
служат на благо района, региона и отрасли в целом!

Коллектив ООО «Триумфагро» 

УВАЖАЕМЫЙ 
АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ!

Примите искренние 
поздравления по случаю 
юбилейной даты!

Мы знаем Вас как 

профессионала в сфере 

АПК, человека, преданного 

селу и сельскому хозяйству, 

справедливого и мудрого 

руководителя. Ваш юбилей – 

отличный повод сказать Вам слова 

уважения и признательности 

за благородный труд!

Несомненно, с Вашим 

подходом к делу успех неизбежен, 

и Вы доказываете это из года 

в год, получая достойный урожай 

и высокие надои, совершенствуя 

производственную базу хозяйства. 

Желаем Вам и в дальнейшем 

держать высокую планку и всегда 

добиваться результатов. Пусть 

работа приносит удовлетворение, 

а отдых будет интересным и 

насыщенным!

Иван Анатольевич 
ЖУЙКОВ,
генеральный директор 
ООО «Профтент »
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УВАЖАЕМЫЙ 
АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ!

Поздравляю Вас 
с юбилейным днём рождения! 

Желаю здоровья и семейного 

благополучия, процветания 

любимому делу и удачи во всех 

начинаниях!

Пусть, как и прежде, рядом 

с Вами всегда будут родные и 

близкие люди, единомышленники. 

Пусть вести будут только добрыми, 

друзья – верными, природа – 

благосклонной, дарующей 

хорошую погоду и богатый 

урожай. 

Желаю Вам в любой 

ситуации сохранять оптимизм, 

успешно реализовать все 

намеченные планы, воплотить 

в жизнь новые мечты и проекты, 

оставаться достойным примером  

для молодых руководителей 

сельскохозяйственных 

предприятий республики!

Сергей 
Викторович 
ЗЛОБИН,  
индивидуальный 
предприниматель 

УВАЖАЕМЫЙ 
АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ!

Поздравляем Вас 
с юбилеем и желаем 
крепкого здоровья, 
счастья, благополучия, 
удачи в делах! 

Пусть знаменательная дата 

даст отсчёт новым свершениям, 

привнесёт в Вашу жизнь 

яркие события и интересные 

проекты, подарит встречи 

с единомышленниками!

Вы – профессионал 

своего дела, ваш трудовой 

путь, вклад в развитие АПК 

вызывает уважение. Под 

Вашим мудрым руководством 

ООО «Россия» стало флагманом 

по внедрению передовых 

технологий, современной техники, 

модернизации и строительству 

производственных объектов.

Благодарим Вас 

за сотрудничество! Долголетия, 

оптимизма, мира Вашему дому, 

добра и хорошего настроения!

Александр 
Сергеевич 
КОПЫСОВ, 
директор 
ООО «Ижевский 
МАЗ-Центр» 

УВАЖАЕМЫЙ 
АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ!

Поздравляю с юбилейным 
днём рождения!

Желаю крепкого здоровья 

и неисчерпаемой энергии, 

счастья и благополучия в семье, 

высоких производственных 

показателей в возглавляемом 

Вами предприятии!

Вы пользуетесь авторитетом 

и уважением за трудолюбие и 

профессионализм, умение высказывать и отстаивать 

собственное мнение, дальновидность и смелость 

в принятии решений. Желаю, чтобы Вы оставались 

таким и дальше, годы были не властны над Вами! 

Пусть не иссякает источник оптимизма, уверенности 

в завтрашнем дне, ярких идей и перспективных 

проектов!

Валерий 
Семёнович 
АРАСЛАНОВ,
 учредитель 
ООО «АРПРОДУКТ»  

426048 Россия, Удмуртская 
Республика, г. Ижевск, 
ул. Пойма, д. 27, офис 2.
Тел. +7 (3412) 50-50-70 

УВАЖАЕМЫЙ 
АРКАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ!

От всей души поздравляю 
Вас с юбилеем!

Желаю Вам крепкого 

здоровья, неиссякаемой энергии, 

хорошего настроения, любви и 

человеческого счастья!

Пусть жизнь дарит тысячи 

счастливых возможностей, и 

каждая из них будет использована 

на все 100%!  

Пусть Ваш дом будет наполнен благополучием, 

гармонией, согрет добром и нежностью, а рядом 

всегда будут близкие люди, поддерживающие во всём! 

Работа неизменно дарит радость и удовольствие, яркие 

результаты и новые достижения. Уверен, Ваш талант 

руководителя, большой профессиональный опыт, 

преданность делу помогут и впредь успешно решать 

все задачи, осуществлять важные планы. А лучшие 

человеческие качества – достигать намеченного в личных 

делах. Уверенно смотрите в завтрашний день, будьте 

ценимы, счастливы, успешны! С юбилеем!   

Владимир 
Иванович 
БОКОВ, 
ООО «Стимул» 

Юбилей / Персона



ТЕХНИКА
В НАЛИЧИИ!
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Юбилей / Персона

ыпускник Пермского ракетного 
училища Пётр Санников после учёбы 
попал на службу в Латвийскую ССР, 
чуть позднее его подразделение 

перевели в Иркутскую область, где практиче-
ски с нуля создали ракетную часть.   

В октябре 1998 года, когда закончился кон-
тракт, а к тому времени он уже дослужился до 
майора, заработал пенсию, принял решение 
об увольнении. Так Санников вернулся в род-
ной Пазял и 10 октября 1999 года устроился 
автомехаником в местное хозяйство, которое 
тогда называлось СПК «Родина». Работа 
с техникой была ему хорошо знакома, к тому 
же в последние годы службы он был на-
чальником штаба дивизиона и отвечал в том 
числе за автопарк. Спустя некоторое время 
стал заведующим гаражом, а в 2002 году он 
заявился на пост председателя хозяйства, но 
коллектив Санникова не избрал – вероятно, 
люди побоялись, что бывший военный начнёт 
всех «строить», налаживая дисциплину. 

– В 1999-м СПК «Родина» был сильным 
хозяйством, руководил им Владимир Викторо-
вич Головашов, – вспоминает Пётр Анатолье-
вич. – Когда он уходил с поста, показатели 
начали снижаться, зарплату задерживали, 
налоги не платили. Выступая на выборном 
собрании, я сказал людям, что мы сможем 
сами заработать, только нужно приложить 
усилия. А мой конкурент заявил, что знает, где 
взять деньги, и пообещал платить зарплату. 
В итоге выбрали его, и за два года  хозяйство 
дошло до банкротства. Долгов накопилось 
почти 3 млн руб. – большие деньги по тем 
временам. Зарплату, кстати, не платили – на-
числения были большие, а рассчитываться 
было нечем. На развитие, конечно, средств 
тоже не оставалось.

В 2004 году, когда СПК признали банкро-
том, Санников вошёл в число учредителей 
созданного ООО «Родина» и был выбран его 
директором. За 19 лет его руководства пред-
приятие стало успешным и процветающим.

Надо сказать, что в своё время председа-
телем здесь был и дед Петра Анатольевича, 
ветеран ВОВ. А отец работал бригадиром 
Пазяльской бригады, когда хозяйство входило 
в состав колхоза «Россия». Бригада всегда 
добивалась самых высоких показателей. Дер-
жали кур, свиней, овец, были передовиками 
по производству молока.   

Когда Пётр Анатольевич служил в Иркут-
ске, отец в письмах подробно описывал, как 
прошла уборка, посевная. Как будто предви-
дел, что сын тоже будет работать в сельском 

хозяйстве. Хотя у того даже и в мыслях не 
было податься в аграрии…  

МОЛОЧНЫЕ ДЕНЬГИ 
 «Когда я повторно выдвигался на пост 
руководителя, сказал людям, что будем 
зарабатывать на молоке, – говорит Пётр Ана-
тольевич. – Раз в месяц проводил собрания 
со специалистами, животноводами, механиза-
торами, объяснял стратегию работы. Что ка-
сается зарплаты, сразу обозначил, что размер 
начислений сократим, но будем своевременно 
выплачивать положенные суммы. Мы начали 
развивать молочное производство – появи-
лись деньги, за год закрыли долги и затем 
стали поднимать зарплату».  

Следующие семь-восемь лет молочное 
животноводство в «Родине» было приори-
тетным. И сегодня в структуре выручки 86% 
занимают молоко и мясо. 

«Производство молока остаётся выгод-
ным, хотя из-за снижения цены в этом году 
мы недополучили 27 млн руб., – констатирует 
директор. – Два года как возобновили откорм 
КРС. Но цена на мясо оставляет желать луч-
шего. Хотя на полках магазинов она  достаточ-
но высокая – из-за наценок убойных цехов и 
перекупщиков.

С июля этого года расчёты переработчиков 
за сданное молоко осуществляются по фор-
муле, и нам говорят, что наша цена – самая 
высокая в районе. Содержание жира в нашей 
продукции – 3,9–4,1%, белка – 3,50–3,60%. 
Раньше о таких показателях можно было 
только мечтать, а теперь за счёт кормовых 
добавок смогли их добиться». 

Кормлению животных в хозяйстве уделяют 
повышенное внимание. Свои корма – силос и 
сенаж – закладывают с применением консер-

КОГДА-ТО ПЁТР АНАТОЛЬЕВИЧ САННИКОВ И ПРЕДСТАВИТЬ НЕ МОГ, ЧТО БУДЕТ РАБОТАТЬ НА ЗЕМЛЕ, 
КАК ЕГО ОТЕЦ И ДЕД, ВЕДЬ ДЛЯ СЕБЯ ОН ВЫБРАЛ ИНУЮ ПРОФЕССИЮ. В ЕГО ЖИЗНИ БЫЛО РАКЕТНОЕ 
УЧИЛИЩЕ, ЗАТЕМ ДАЛЁКАЯ ПРИБАЛТИКА И ХОЛОДНЫЙ ИРКУТСК. ЗАЩИЩАТЬ РОДИНУ – ПОЧЁТНОЕ 
И ВАЖНОЕ ДЕЛО, НО ПО-НАСТОЯЩЕМУ СЧАСТЛИВЫМ И НУЖНЫМ ОН ОЩУТИЛ СЕБЯ НА СВОЕЙ 
РОДИНЕ, В ДЕРЕВНЕ ПАЗЯЛ, КОГДА ВОЗГЛАВИЛ МЕСТНОЕ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЕ. 13 ЯНВАРЯ ПЕТРУ 
АНАТОЛЬЕВИЧУ ИСПОЛНЯЕТСЯ 60 ЛЕТ, И 19 ИЗ НИХ ОН СТОИТ У РУЛЯ «РОДИНЫ».  

С кого начинается «Родина»

Пётр Анатольевич САННИКОВ, 
директор ООО «Родина»

В
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вантов, следят за их качеством. В рационе ко-
ров всегда присутствуют добавки, подсолнеч-
ный жмых и рапсовый шрот. Для обеспечения 
сбалансированного кормления стада на все 
миксеры установили программу ДТМ. 

В прошлом году на предприятии запустили 
комбикормовый цех с силосами, в которые за-
кладывается три вида комбикорма по группам 
животных. Комбикорма готовит компания 
«Мобильные кормовые решения». Недавно 
открыли кормовую площадку для грубых 
кормов – она сделана из бетона, расположена 
под навесом.  

Несмотря на финансово непростой год, 
ООО «Родина» не прекратило строиться. 
В декабре сдан второй телятник холодного со-
держания на 180 голов. Первый такой объект 
возвели в 2021 году. 

40 Ц/ГА – ЛЕГКО! 
Когда в животноводстве была налажена 
система работы, с подачи директора предпри-
ятие начало активно инвестировать в раз-
витие растениеводства. Наряду со статусом 
племенного хозяйства был получен статус 
семеноводческого. 

«Раньше урожайность зерновых у нас 
была 18–20 ц/га, в лучшие годы доходила до 
23 ц/га, но из архивов я знал, что в 1982 году, 
например, Пазяльская бригада собрала 
27 ц/га. Я говорил коллективу, что у нас 
хорошая земля и надо с ней работать, – рас-
сказывает Пётр Анатольевич. – Мы начали 
вкладывать в технику, семена, удобрения, 
и результаты не заставили себя ждать. Мы 
научились выращивать урожай. Пять лет 
подряд хозяйство входило в пятёрку лучших 
в Удмуртии по урожайности зерновых 
культур.

У нас нет возможности расширять пло-
щади, поэтому стараемся получать больше 
на возделываемых участках. Объём внесения 
минеральных удобрений на гектар доходит до 
69 кг в действующем веществе. Но в будущем 
году мы сократим до 60 кг д. в., потому что 
нет цели произвести больше зерна. В то же 
время мы знаем, что, вложив 70–80 кг д. в. 
«минералки», спокойно получим 40 ц/га».

Урожай 2023 года составил 27,7 ц/га. Это 
средний показатель, а культуры показали себя 
по-разному. Так, овёс в пойменных местах 
дал до 51 ц/га, а озимая тритикале – всего 
15 центнеров: хорошо перезимовав, всходы 
высохли весной. 

Работу с полями в хозяйстве будут продол-
жать. Для понимания, каким путём двигаться, 
сделали анализ почв, это позволило узнать, 
каких элементов недостаточно.

«В растениеводство надо вкладываться 
каждый год, – уверен Пётр Анатольевич. – 
Если будет спрос на продукцию растение-
водства, мы легко переориентируемся 
и сможем заработать. Нынче продавали 
только семена зерновых – продовольствен-
ное зерно не востребовано: 700 т озимой 
ржи урожая прошлых лет лежит на складе, 
используем его при изготовлении комби-
корма для скота. В этом сезоне ни одного 
гектара ржи не убрано на зерно – полностью 
заложили на сенаж». 

 
ХОЗЯИН ХОРОШ – 
И ДОМ ХОРОШ 
Пройденная армейская школа привила Петру 
Анатольевичу, как он сам признаётся, при-
вычку к порядку. Например, на каждый день 
составлять план, какие виды работ должны 
быть выполнены.  

«По своим записям я отслеживаю, что 
сделано, а что – нет, – говорит Санников. – 
Каждое утро на разнарядке мы анализируем 
вчерашний день, выясняем причины, по кото-
рым не выполнено то или иное из намеченно-
го. Я всегда говорю: что не сделано сегодня, 
переходит на завтра, и будет уже два вида 
работ. И если накопить – возникнет завал». 

Хоть и не стал  офицер запаса «стро-
ить» сотрудников, но дисциплину наладил. 
За 19 лет уволил только одного человека – 
по статье, за невыходы на работу.

Бывает, что работники «смотрят на сторо-
ну», ищут, где лучше, в этом случае директор 
советует им попробовать себя в другой 
отрасли, например, поехать в Можгу на завод 
или отправиться вахтой на север. Уезжают – 
и возвращаются обратно. 

Острой нехватки кадров на предпри-
ятии нет – на работу охотно устраивается 
молодёжь, в основном это молодые люди. 
Они идут не только в механизаторы, но и на 
фермы, в животноводство.

В хозяйстве есть и система премирования, 
и 13-я зарплата. Оплачивать труд стараются 
по справедливости. В этом помогают системы 
учёта и контроля. На всех машинах, в том числе 
комбайнах, установлена система ГЛОНАСС – и 
один из бухгалтеров занимается учётом на её 
основе. Во время уборки зерновых и заготов-
ки кормов машины с грузом дважды в день 
заезжают на электронные весы, что позволяет 
знать, сколько урожая убрано и какое коли-
чество груза перевезено каждым работником. 
Системы учёта позволяют не только удобно 
считать зарплат у, но и экономить ресурсы. 

На автозаправке тоже установлена автома-
тическая система, назначена заправщица, она 
же следит за территорией подразделения. 

Одна из отличительных особенностей 
ООО «Родина» – это чистота и порядок на про-
изводственных площадках. И в этом опять же 
видна рука Санникова. Для самого же Петра 
Анатольевича главное, чтобы предприятие 
работало и люди получали зарплату. Он всегда 
работал и продолжает трудиться для этого. 

НЕСМОТРЯ НА ФИНАНСОВО НЕПРОСТОЙ ГОД, ООО «РОДИНА» 
НЕ ПРЕКРАТИЛО СТРОИТЬСЯ. В ДЕКАБРЕ СДАН ВТОРОЙ ТЕЛЯТНИК 
ХОЛОДНОГО СОДЕРЖАНИЯ НА 180 ГОЛОВ. ПЕРВЫЙ ТАКОЙ 
ОБЪЕКТ ВОЗВЕЛИ В 2022 ГОДУ. 
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ладимир Ана-
тольевич, вы 
возглавляете 
«Ильинское 

молоко» с 2007 года. Как судьба 
привела вас в перерабаты-
вающую отрасль?

– Я родился и вырос 
в сельской местности – 
д. Ныша Можгинского 
района. Моя мама работала 
учителем, а отец – электро-
монтёром. С детства я рабо-
тал в сельском хозяйстве – 
был помощником пчеловода 
и комбайнёра. После школы 
окончил курсы водителя-
электрика, пришёл в колхоз 
механизатором –  права 
тракториста получил 
ещё будучи школьником. 
Отработал три года – и 
задумался о получении 
высшего образования. В 1995 году 
поступил в сельхозинститут на 
специальность «Механизация 
переработки». Мне всегда был 
интересен процесс производства 
готового продукта из сырья. 
К тому же раньше мои родители 
держали корову, и дома мы сами 
варили творог и сыр.

Моим первым местом работы 
стал Можгинский сырзавод (так 
тогда называлось предприятие), 
где я получил опыт по ремонту и 
обслуживанию оборудования. 

А в 2007 году я пришёл на 
«Ильинское молоко» – сам завод 
был создан в 2002 году, а первую 
партию продукции выпустил 
в 2004-м. На тот момент на рынке 
были только крупные игроки, 
позднее начали открываться 
небольшие перерабатывающие 
производства, но впоследствии 

этот процесс остановился – 
новые площадки не появляются. 
Вероятно, потому, что стало по-
нятно: переработка – это отнюдь 
не «золотая жила». Здесь надо 

понимать, что в стоимость 
продукции на прилавке 
входит цена энергоносите-
лей, упаковки, логистики, 
зарплата, налоги. 

– Помимо переработки, 
у вашего предприятия есть 
и своё сельхозпроизвод-
ство. Для каких целей оно 
было открыто?

– Сельскохозяйствен-
ным производством зани-
мается ООО «Юлдош», оно 
было создано в 2016 году, 

чтобы обеспечивать перера-
ботку качественным молоком, 
которое нам необходимо для 
производства хороших сыров. 

Нам важно знать, чем кормятся 
и как доятся коровы, от которых 
мы получаем молоко. Например, 
мы не даём бурёнкам кукурузный 
силос – считаем, что он негативно 
влияет на качество белка в моло-
ке. Наиболее пригодно для вы-
работки сыров то сырьё, которое 
получают при кормлении коров 

сенажом, имеющим меньшую 
кислотность, чем силос.

В целом в вопросах кормления 
мы очень щепетильны. Когда полу-
чали 4500 кг молока от коровы, 
у нас не было проблемы – чем 
накормить животных. Теперь же, 
перейдя семитысячный рубеж, 
понимаем, что при недостаче тех 
или иных элементов мы теряем 
в надоях. А чтобы двигаться 
вперёд и получать 8–10 тыс. кг мо-
лока от коровы, нужно тщательно 
просчитывать рационы по всем со-
ставляющим. В этом нам помогают 
консультанты по кормлению стада.

– В хозяйстве идёт строитель-
ство новой фермы. Планируете 
расширять стадо?

– Сейчас у нас 460 коров, 
и увеличивать поголовье нет 
физической возможности – не 
хватает стойловых мест. Поэтому 
решили строиться и переходить 
на роботизированное доение. 
Привязное содержание, которое 
мы практикуем сегодня, не обес-
печивает того уровня контроля и 
реагирования. Роботизация по-
зволяет индивидуально подходить 
к каждой корове – рассчитывать 
рацион, ежедневно отслеживать, 

2024-Й ГОД – ЮБИЛЕЙНЫЙ ДЛЯ ООО «ИЛЬИНСКОЕ МОЛОКО»: ЕМУ ИСПОЛНЯЕТСЯ 20 ЛЕТ. 
ЗА ЭТИ ГОДЫ УДАЛОСЬ ДОСТИЧЬ ГЛАВНОГО – ЗАВОД СТАБИЛЬНО РАБОТАЕТ, А ЕГО 
ПРОДУКЦИЮ ЛЮБЯТ И ЦЕНЯТ ЗА НАТУРАЛЬНОСТЬ И БЕЗУПРЕЧНОЕ КАЧЕСТВО. 
НА ПРОТЯЖЕНИИ МНОГИХ ЛЕТ РУКОВОДИТ КОЛЛЕКТИВОМ ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ 
АЛЕКСЕЕВ, 21 ДЕКАБРЯ ОН ОТМЕЧАЕТ 50-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ. НЕЗАДОЛГО ДО ЗНАЧИМОЙ ДАТЫ 
МЫ ВСТРЕТИЛИСЬ С ЮБИЛЯРОМ, ЧТОБЫ УЗНАТЬ, ЧЕМ СЕГОДНЯ ЖИВЁТ ПРЕДПРИЯТИЕ.

Честное качество 

-В

Владимир Анатольевич АЛЕКСЕЕВ
получает сертификат о занесении 

ООО «Ильинское молоко» 
на Доску почёта Удмуртии 

РЕ
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как он соблюдается, контролиро-
вать все показатели животного. 
Нам важно не просто изменить 
условия содержания, но и создать 
контроль за стадом. 

Мы планируем поставить 
четырёх роботов. В условиях 
дефицита кадров важно, что здесь 
не нужно будет такое количество 
рабочих рук. Но что касается 
экономии на зарплате, то её может 
и не быть.

– Что выгоднее: сельское 
хозяйство или переработка?

– Иногда более выгодно одно, 
иногда – другое. Бывает, что 
выгодно всё, а бывает – ничего. 
Но за счёт того, что у нас есть оба 
направления, мы менее под-
вержены внешним 
воздействиям. 
Однако ферма не 
обеспечивает 
переработ-
ку сырьём 
в полном 
объёме – часть 
закупаем на сто-
роне, в основном 
у фермеров. Когда в текущем 
году пошло снижение закупочной 
цены, мы сохранили всех постав-
щиков и старались держать цену, 
не опуская до минимума. В то же 
время и себестоимость произ-
водства молочной продукции у 
нас достаточно высокая – мы не 
используем искусственные краси-
тели, ароматизаторы. Выпускаем 
то, что потребляем сами, что едят 
наши родные, сотрудники, жители 
деревни. По сути, мы произво-
дим для себя, поэтому продукция 
бренда «Ильинское молоко» 
натуральная и качественная. Она 
нашла своего покупателя.

К сожалению, нам приходится 
конкурировать с недобросовест-
ными производителями, которые 
называют сметанный продукт 
сметаной, а сырный – сыром. 
Фальсификат не уходит с полок, 
потому что он востребован у по-
требителей за счёт более низкой 
цены. 

Мы же стараемся держаться 
на плаву. В круглую сумму нам 
обходится маркировка «Честный 
знак» – за 11 месяцев 2023 года 
потрачено 3,7  млн руб. на покупку 
кодов, а ещё мы несём расходы 
на нанесение этой информации на 
упаковку.

– Удмуртия держит курс на экс-
порт. Ваше предпри-

ятие не планирует 
налаживать 
поставки продук-
ции за рубеж?

– Учитывая, 
что экспорт 
поддерживает-
ся на уровне 
государства, для 

нас он выглядит заманчиво. Но, 
изучив вопрос, мы поняли, что не 
совсем готовы к этому. В первую 
очередь нужен офис за границей, 
чтобы исключить многие риски. 
В то же время у нас нет возмож-
ности торговать через биржу, 
поскольку мы не выпускаем сухое 
молоко, масло, сыры длительного 
хранения. Наша продукция скоро-
портящаяся, её надо доставлять 
покупателям в течение суток. 

Удмуртская Республика, 
Малопургинский район,

с. Ильинское, ул. Широкая, 25
Тел. (34138) 6-34-98

E-mail:  il.moloko@yandex.ru

УВАЖАЕМЫЕ 
ТРУЖЕНИКИ СЕЛА! 

Поздравляем вас 
с Новым 2024 годом! 

Желаем, чтобы он стал 
для вас созидательным, 
успешным, полным при-
ятных сюрпризов и новых 
свершений!

Не бойтесь двигаться 
вперёд – и пусть ваши 
труды будут вознагражде-
ны по достоинству! Пусть 
погода благоволит, урожай 
родится щедрым, цены 
на продукцию формируют-
ся благоприятные!

Здоровья, финансовой 
стабильности, реализации 
всех намеченных планов!

шним 

не 

муртия д
пор

ят
н
п
ци

что 
подд
ся н

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И РУКОВОДИТЕЛИ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ! 

ДОРОГИЕ КОЛЛЕГИ, ДРУЗЬЯ! 

От всей души поздравляю вас 
с наступающим Новым 2024 годом 

и Рождеством Христовым!

Новогодний праздник мы всегда ждём 

с особым волнением, трепетом в душе и верой 

в лучшее. Вера, наверное, – основное, что 

помогает нам развивать свои производства, 

достигать результатов тогда, когда, казалось 

бы, эта задача трудновыполнима. Таким 

для многих из нас стал 2023 год: непростой 

во всех отношениях, не балующий ни ценами, 

ни погодой, ни богатыми урожаями. Тем не менее 

каждый на своём участке приложил максимум 

усилий для того, чтобы сформировать в своём 

хозяйстве фундамент для работы в 2024 году, 

основу для дальнейшего роста АПК как одной 

из основных, жизненно важных отраслей 

экономики Удмуртии. Эта основа создана, а мы 

сохраняем веру и надеемся на то, что следующий 

сезон будет для нас, аграриев, успешнее и 

эффективнее. Искренне желаю этого всей 

сельскохозяйственной отрасли республики!

Уважаемые друзья! Новый год – это всегда 

семейный праздник, который объединяет тех, 

кто нам дорог. Пусть в этот зимний день в ваших 

домах будет тепло и светло от любви и улыбок 

родных и близких! Пусть наступающий год 

будет таким же счастливым, добрым, радостным, 

как предстоящая новогодняя ночь. Как можно 

больше вам положительных эмоций, счастья, 

здоровья и, конечно же, поводов для гордости 

за работу наших предприятий!

Елена Михайловна ЧИРКОВА,
генеральный директор 

ООО «Зуринский Агрокомплекс»
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онечно, тружеников 
села в первую очередь 
интересует, каким 
будет год для сельского 

хозяйства. Здесь уже поспешили 
дать ответ л юди министерские. 
Недавно, накануне принятия бюд-
жета Удмуртии, на тему ближай-
шего будущего АПК порассуждал 
региональный Минэк.

Местные экономисты по по-
лочкам разобрали перспективы 
развития основных отраслей – и 
по базовому, и по консерватив-
ному сценариям. В том числе 
сельского хозяйства. Здесь про-
гноз – наверное, один из самых 
благоприятных: в ближайшие 
годы АПК республики покажет 

неплохой рост. Благодаря чему? 
В первую очередь, за счёт объё-
мов внутреннего производства, 
наращивания экспорта, инвести-
ционных проектов.

В будущем году, если верить 
базовому сценарию, объём произ-
водства сельхозпродукции должен 
выйти на цифру в 957 366 млн 
рублей. К 2026 году показате-
ли экспорта должны достичь 
$40 млн, к этому же периоду 
отрасль подойдёт с инвестпро-
ектами на сумму, превышающую 
10,5 млрд рублей.

Аналитики отмечают: рост 
будет и за счёт новых направ-
лений. Перспективными на 
ближайшее время названы про-

изводство товарной рыбы, 
выращивание рапса, 
льна-долгунца, а ещё – 
цветоводство.

В целом, по базово-
му варианту, прогнозы 
таковы: объём произ-
водства продукции живот-
новодства в 2025–2026 годах 
должен увеличиться на 1,5–2,6%, 
растениеводства – на 2,6%–4,8%. 
К 2026 году прогнозируется 
производство 1 млн 131 тыс. т 
молока, 1 млрд 130 млн шт. яиц и 
692 тыс. т зерна.

ЧТО БУДЕТ С ЦЕНАМИ?
Директор Удмуртского филиала 
Института экономики УрО РАН 

Анна Владимировна 
Овчинникова, д. э. н., 
спрогнозировала, 
каким в целом будет 
2024 год в эконо-
мическом плане, и 

ответила на волную-
щий вопрос о том, стоит 

ли ожидать роста экономики 
в условиях СВО, выделения ре-
кордных 14 трлн рублей на обо-
рону и безопасность: «Именно 
гособоронзаказ можно считать 
ключевым фактором экономиче-
ского роста как страны в целом, 
так и Удмуртии. Несмотря на ре-
кордный объём финансирования 
сферы обороны и безопасности, 
государство берёт повышенные 
обязательства по развитию 
социального направления. Для 
Удмуртии формирование такой 
структуры бюджета – положи-
тельный момент: доходы пред-
приятий ОПК позволят снизить 
остроту вопроса, связанного 
с социальными обязательствами.

ОПТИМИСТ – НЕ ТОТ, КТО ВЕСЕЛИТСЯ, А ТОТ, КТО СТРОИТ ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ. 
ХОЧЕТСЯ БЫТЬ ТАКОВЫМ И УЖЕ СЕГОДНЯ ПЛАНИРОВАТЬ ТО, ЧТО УДАСТСЯ 
СДЕЛАТЬ В 2024-М. А КАКИМ ОН БУДЕТ, ГОД ГРЯДУЩИЙ, ДАСТ ЛИ 
ОСУЩЕСТВИТЬ ЗАДУМАННОЕ? НЕ БУДЕМ ГАДАТЬ НА КОФЕЙНОЙ ГУЩЕ – 
СПРОСИМ У ЭКСПЕРТОВ.

Лилия ЧЕХ

Прогноз – дело благодарное

2023 2024, 
базовый

2024, кон-
сервативный

2025, 
базовый

2025, консер-
вативный

2026, 
базовый

2026, кон-
сервативный

Объём, млн руб. 889 701 957 366 917 378 1 029 857 949 860 1 109 732 986 128

Темп роста, % 103 103 99,5 103,1 99,7 103,4 99,8

Прогноз объёма производства продукции сельского хозяйства Удмуртии 
(темп роста указан в сопоставимых ценах)

Актуально / Перспективы

К
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Назову три главные тенденции 
развития экономики в наступа-
ющем году. Первая – кадровый 
голод, он определит рост заработ-
ной платы, а также ещё больший 
переход на автоматизированные 
системы и решения. На экономи-
ке это тоже отразится – в виде 
инфляции, увеличения стоимости 
кредитов и т. д.

Вторая тенденция связана 
с тем, что регионы будут разви-
ваться с разными темпами, здесь 
роль сыграет их специализация.

Тенденция, которую бы очень 
хотелось увидеть, – появление 
новых российских предприятий, 
способных заместить иностран-
ные. Но наиболее вероятный 
вариант – захват отечественного 
рынка китайскими производите-
лями.

Безусловно, аграриев 
интересует вопрос, связанный 
с экономикой сельского хозяй-
ства. Особенно важно, что будет 
с закупочными ценами на молоко, 
зерно, а также с ценами на ГСМ.

По закупочным ценам на зерно 
в 2023–2024 сельскохозяйствен-
ном году существенных изме-
нений ждать не стоит. В стране 
достаточно запасов фуражного 
зерна. Цены на зерноурожай 
2024 года будут зависеть от его 
валового сбора в стране, объёмов 
экспорта и мировых цен.

На урожай сельхозкультур 
существенное влияние оказывают 
погодные условия. Всемирная 
метеорологическая организация 
считает, что в 2024 году про-
должится влияние начавшегося 
потепления экваториального ти-
хоокеанского течения – так назы-
ваемого явления Эль-Ниньо. И что 
будущий год может оказаться 
теплее 2023-го. Под воздействием 
Эль-Ниньо обычно в ряде стран 
увеличивается число осадков, 
а в других, напротив, наступает 
засуха. Как результат, происходит 
снижение производства продук-
ции в аграрном секторе, рост цен 
на продовольствие на глобальном 
уровне.

В целом, по прогнозам синоп-
тиков, в России в летние месяцы 
ожидается превышение среднеме-
сячной температуры воздуха. При 
недостаточном уровне осадков 

может снизиться урожайность 
культур. Однако у экспертов раз-
ные мнения по этому вопросу.

Генеральный директор Ин-
ститута конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрий Рылько отмечает, 
что в 2024 году в России может 
быть собрано несколько больше 
зерна, чем в 2023-м. В то же вре-
мя прогноз, приведённый Центром 
ценовых индексов Газпромбанка, 
допускает снижение производства 
зерна по сравнению с 2023 годом 
на 5%.

Цены на молоко могут 
несколько вырасти до начала 
летнего пастбищного периода, 
но для существенного роста 
цен необходимо повышение по-
требительского спроса и развитие 
экспорта молочной продукции.

Эксперты считают, что 
в 2024 году вырастут затраты на 
производство сельхозпродукции. 
Это, конечно, связано с возрос-
шими ценами на ГСМ, ростом 
ключевой ставки, дорогими 
кредитами, а также с ростом 
стоимости техники, импортных 
запчастей, комплектующих, семян, 
племенного материала».

Здесь возникает ещё один 
вопрос: стоит ли аграриям ждать 
господдержки в будущем году, 
субсидий, грантов и прочего?

«Федеральным бюджетом на 
2024 год предусмотрено увеличе-
ние государственной поддержки 
АПК до 558,6 млрд руб., или на 
124,4 млрд руб., – говорит Анна 
Владимировна. – Это увеличение 
в основном касается льготного 
кредитования, средства будут вы-
делены на реализацию федераль-
ной научно-технической програм-
мы развития сельского хозяйства 
на 2017–2030 годы, а также ряда 
госпрограмм: «Госпрограмма 
развития сельского хозяйства и 
регулирования рынков сельскохо-
зяйственной продукции, сырья и 
продовольствия»; «Комплексное 
развитие сельских территорий»; 
«Госпрограмма эффективного 
вовлечения в оборот земель 
сельскохозяйственного назначе-
ния и развития мелиоративного 
комплекса РФ». 

Удмуртия в 2024 году на 
комплексное развитие сельских 
территорий из федерального 

ОБЪЁМ ПРОИЗВОДСТВА ПРОДУКЦИИ 
ЖИВОТНОВОДСТВА В 2025–2026 ГОДАХ 
ДОЛЖЕН УВЕЛИЧИТЬСЯ НА 1,5-2,6%, 
РАСТЕНИЕВОДСТВА – НА 2,6%–4,8%.

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ ПРЕДПРИЯТИЙ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА!

От всей души поздравляю вас 
с наступающим 
Новым годом!

Многолетний опыт нашего сотрудничества 

позволяет говорить о том, что предприятия 

АПК – пример активного развития, открытости 

к новшествам, эффективного внедрения 

современных технологий. Как компания, 

осуществляющая продажу, обслуживание, 

ремонт сельскохозяйственной техники, мы 

стараемся содействовать вам в получении самых 

высоких результатов работы. Очень рад, что 

в уходящем году мы продолжили плодотворное 

сотрудничество, успешно реализовали 

намеченные проекты.

Желаю, чтобы 2024 год принёс каждому 

предприятию сельского хозяйства новые яркие 

успехи, процветание, финансовое благополучие! 

Пусть всё, что вы сегодня планируете, 

обязательно осуществится. Ставьте новые цели 

и достигайте их, а мы всегда будем рядом, чтобы 

помочь вам в этом, подставив надёжное плечо 

делового партнёра! Также искренне желаю 

всем работникам села счастья, удачи, добра, 

исполнения желаний в новом году!  

Дмитрий Кузьмич 
КОЧИН,

директор ООО «Шонер»
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бюджета получит более 1 млрд 
рублей.

В республике остаётся при-
оритетным развитие молочного 
скотоводства, поэтому местным 
бюджетом на будущий год 
предусмотрено дополнительное 
выделение 446,8 млн руб. на 
поддержку племенного животно-
водства и достижение показателя 
производства одного миллиона 
тонн молока.

Однако отмечу: волатильность 
цен на сырое молоко говорит о 
необходимости организации его 
переработки крупными предпри-
ятиями республики или создания 
производственных кооперативов 
по переработке. Это способство-
вало бы росту эффективности 
производства и снизило влияние 
молокоперерабатывающих 
предприятий на формирование 
закупочных цен».

ЧЕМ ЗАНИМАТЬСЯ? 
Люди предприимчивые, к ко-
торым, безусловно, относятся 
аграрии, накануне года грядущего 
подумывают, а чем бы новым 
заняться, чтоб развиваться и 
получать выгоду. Председатель 
правления ассоциации «Деловая 
Удмуртия», управляющий 
группой компаний 
«КОМПАК» Артур 
Васильевич Курылёв 
поделился своим 
мнением на этот счёт: 
«Если говорить о рас-
тениеводстве, стабильные 
перспективы связываю с 
масличными культурами. Какое 
бы ни было отношение к рапсу, я 
вижу в нём будущее, при правиль-
ной технологии возделывания эта 
культура обязательно будет вы-
сокомаржинальной. Есть будущее 
и у льна масличного, здесь пока 

есть сложности со сбытом, но над 
этим просто надо работать. Рап-
совое и льняное масло особенно 
интересны с учётом их экспортно-
го потенциала.

Несколько лет мы успешно 
экспериментируем с соей, полу-
чаем неплохие результаты по 
урожайности. Эта культура может 
использоваться и для обеспече-
ния животных высокобелковыми 
кормами, и идти на экспорт в виде 
соевого масла. У сои тоже есть 
неплохие перспективы. 

В плане экспорта со сторо-
ны Китая, Индии наблюдаем 
растущий спрос на зерно, горох, 
но тут – трудности с логистикой. 
Если выстроить логистическую 
цепочку, ведущую в конечном 
счёте к Ирану, удастся неплохо 
экспортировать и зерновую 
группу, и зернобобовые. Мы 
были в Иране с бизнес-миссией, 
увидели большой интерес к этой 
и другой продукции сельского 
хозяйства. 

Рентабельность по зерновым 
в нашем регионе в последнее вре-
мя минимальна. Хочется рассчи-
тывать, что цена в будущем году 
будет формироваться с учётом 

того, что все составляющие 
производства растут на 

фоне инфляции, затрат 
на технику, семенной 
материал и пр. Думаю, 
что экспорт зерна, 
муки, другой сельхоз-

продукции будет расти, 

и это создаст предпосылки для 
повышения цен внутри страны. 
Это объективно необходимо.

Также рассчитываю, что 
в 2024 году будет действовать 
программа поддержки АПК, 
обеспечения аграриев льготны-
ми кредитами, инструментами 
субсидирования производства 
сельхозпродукции. Это тоже нуж-
но, потому что для дальнейшего 
развития отрасли требуются боль-
шие капвложения. В частности, 
необходимо активизировать циф-
ровизацию сельского хозяйства. 
Считаю, что каждое предприятие 
должно в ближайшее вре-
мя выполнить хотя бы 
программу-минимум 
в этом направлении, 
в частности, иметь 
электронную карту 
полей с дневником 
учёта всех сельхозопе-
раций, которые позволяют 
эффективнее составлять планы 
работы и управлять урожайностью 
культур. В будущем это может 
быть трансформировано в си-
стемы удалённого мониторинга 
состояния сельхозугодий, работа-
ющие с помощью космоснимков 
и дронов. Также нужно оснащать 
технику умными устройствами, 
повышающими точность прове-
дения технологических операций 
в поле. 

Фермы тоже должны оцифро-
вываться. Здесь требуется нала-
дить электронный учёт животных, 

системы контроля за состоянием 
их здоровья, качеством молока.

Пока не все хозяйства идут 
по этому пути, и проблема не 
в том, что нет готовых решений по 
мониторингу, электронному учёту. 
Главная сложность в том, что эти 
современные системы некому 
обслуживать – специалисты на 
предприятиях не имеют нужного 
уровня подготовки. В решение 
этой проблемы нужно включаться 
не только самим хозяйствам, но и 
образовательным учреждениям. 

Я пока мало верю в то, что 
в Удмуртии перспективно раз-
вивать мясное скотоводство или 
внедрять какие-то экзотические 
виды деятельности. Нужно 
становиться лучше в том, что мы 
хорошо умеем и в чём – впереди 
многих. Это молочная тема. Чтобы 
выйти на новый уровень, важно 
качественнее работать с генетикой 
поголовья, получать более про-
дуктивных животных и в итоге – 
больший объём качественной 
молочной продукции. Не считаю 
нужным, чтобы каждое хозяйство 
имело свою систему переработ-
ки, грамотнее тем, кто работает 
в животноводстве, сосредоточить-
ся именно на профессиональной 
геномной оценке, создании гене-
тически эффективного стада».

Председатель СХПК «Ко-
лос» Вавожского района 

Владимир Анатольевич 
Красильников тоже 
уверен, что молочное 
животноводство – одно 

из самых рентабельных 
направлений в АПК: «Если 

грамотно подходить к делу, 
конечно. В этом году мы набрали 
хорошие темпы по производству 
молока, есть задел на будущий 
год – прирастём, как минимум, 
ещё на 10%. Также есть резерв 
для увеличения поголовья.

Думаю, молочный рынок 
в 2024 году будет чувствовать 
себя более или менее стабильно. 
В том числе за счёт того, что 
активизируется экспорт. Скорее 
всего, в ближайшее время не 
будет такого молочного ценового 
обвала, какой мы наблюдали 
нынче.

Актуально / Перспективы

ЭКСПЕРТЫ СЧИТАЮТ, ЧТО В 2024 ГОДУ ВЫРАСТУТ ЗАТРАТЫ 
НА ПРОИЗВОДСТВО СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИИ. ЭТО СВЯЗАНО 
С ВОЗРОСШИМИ ЦЕНАМИ НА ГСМ, РОСТОМ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ, 
ДОРОГИМИ КРЕДИТАМИ, РОСТОМ СТОИМОСТИ ТЕХНИКИ, 
ЗАПЧАСТЕЙ, СЕМЯН, ПЛЕМЕННОГО МАТЕРИАЛА. 
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Вообще, считаю, что почти 
весь первый квартал нового года 
пройдёт спокойно и в плане цен на 
молоко, и в плане других вопро-
сов. А вот что будет после марта, 
сказать сложно. Тогда мы в другой 
стране будем жить. 

В зоне риска по-прежнему – 
растениеводство, это связано, 
конечно, с погодными условиями. 
В последние годы погода у нас 
аномальная. Но смиряться с этим 
нельзя, нужно отвечать на эти 
вызовы новыми технологиями, 
подходами. 

Вероятно, в новом году будет 
сложно небольшим хозяйствам, 
где нет высокой интенсивности 
и эффективности производ-
ства. Им и сейчас непросто, нет 
ресурсов для развития, внедрения 
технологий. Некоторым придётся 
закрыться. 

На 2024 год перейдут трудно-
сти с сельхозтехникой. Предпри-
ятия будут испытывать проблемы 
с приобретением мощных 
современных машин импортного 
производства. И вопрос не только 
в том, что на рынке их почти 
нет, – цены высокие. В недавнем 
времени мы купили французский 
погрузчик за 10 млн руб., затем 
приобрели точно такой же, но уже 
за 15 млн – параллельный импорт 
обошёлся дорого. Запчасти тоже 
недешёвые. У местных произво-
дителей они есть, но компании 
пользуются моментом, завышают 
ценник». 

ВИСОКОСНЫЙ – 
ЗНАЧИТ СЛОЖНЫЙ
Вопрос с техникой будет один из 
самых сложных, поддерживает 
блогер Александр Гавриленко. Он 
в целом считает, что наступаю-
щий год будет по-настоящему 
високосным для сельского хозяй-

ства, то есть непростым: «Раз-
вязанная экономическая война 
существенно повлияла на АПК, 
в частности, осложнила поставки 
в Россию элитных семян, некото-
рых видов агрохимии, импортной 
сельхозтехники, запчастей к ней.

По технике вообще – особый 
вопрос. Многие зарубежные 
производители тракторов и 
комбайнов отключают нас от 
своего программного обеспе-
чения. Мегадорогие машины 
лишаются функционала, за 
который, собственно, и плати-
лось втридорога. Плюс теперь 
возникают проблемы с ремонтом. 
Всё приходится делать самим. 
А поскольку техника сложная, 
местный сервис без поддержки 
головного офиса сталкивается 
с большими трудностями.

Понятно, что дорожают 
запчасти и комплектующие. 
Привезти оригинальные товары 
через третьи страны можно, но 
это в разы увеличивает стоимость 
заказа, делает эти самые запчасти 
«золотыми». Да, их можно за-
менить аналогами, но здесь мы 
уже научены: по эксплуатацион-
ным свойствам они на порядок 
хуже оригинальных. И неизвестно, 
какой вариант в итоге обойдётся 
дороже. 

Думаю, у хозяйств будут не-
которые сложности с элитными 
семенами. Особенно с подсол-
нечником, кукурузой и сахарной 
свёклой. В последние годы 
в России три четверти семян этих 
культур – элиты и суперэлиты – 
были иностранного производства. 

Профильные семеноводческие 
ассоциации России уверяют, 
что способны заместить весь 
исчезнувший импорт. Причём 
гораздо более высокими темпами, 
чем сегодня. Якобы процесс 

К 2026 ГОДУ ПРОГНОЗИРУЕТСЯ ПРОИЗВОДСТВО 
1 МЛН 131 ТЫС. Т МОЛОКА, 1 МЛРД 130 МЛН 
ШТ. ЯИЦ И 692 ТЫС. Т ЗЕРНА.

Коллектив 
АО Агрохимцентр «Удмуртский» 

УВАЖАЕМЫЕ 
РАБОТНИКИ ПРЕДПРИЯТИЙ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА!

Примите искренние 
поздравления с Новым годом!

В уходящем году наша совместная работа, 
как и всегда, была построена на лучших принципах 
делового сотрудничества. Мы вместе решали 
важные вопросы, от которых во многом зависит 
динамика, показатели сельхозпроизводства. 
И очень значимо, что всё запланированное было 
успешно осуществлено – качественно, на высоком 
профессиональном уровне.

Мы ценим каждого нашего клиента, работаем 
на то, чтобы хозяйства республики добивались 
больших успехов в повышении эффективности 
деятельности. Рады, что в партнёрстве с нашими 
опытными специалистами и экспертами предприятия 
выходят на новый уровень развития.

Желаем, чтобы в наступающем году вы так же 
уверенно шли к намеченным целям, реализовывали 
все свои планы. Пусть 2024 год принесёт только 
позитивные перемены, станет временем успеха, 
высоких результатов и новых открытий. 
Крепкого вам здоровья, энергии, 
благополучия в работе и во всех 
личных делах!      

УВАЖАЕМЫЕ 
ПАРТНЁРЫ!

Поздравляю вас
с Новым годом 
и Рождеством!

Пусть наступающий год 
будет успешным во всех 
отношениях!

Чтобы погода радовала 
дождями к посевной и 
солнцем – к уборке.

Чтобы урожаи, как и закупочные цены, были 
высокими.

Чтобы техника не подводила и её парк 
своевременно обновлялся, а современные технологии 
помогали облегчить ваш труд!

Желаю, чтобы в новом году все цели были 
достигнуты, обязательства выполнены, и мы 
с уверенностью и с большой долей оптимизма 
смотрели в будущее, строили планы по развитию.

 Успехов, здоровья, энтузиазма, 
профессионального роста, удачи, семейного 
благополучия!

Дмитрий 
Алексеевич 
ЧИКИЛЕВ,
генеральный 
директор 
ООО «ТСК «Техника»
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искусственно притормаживается, 
чтобы импортозамещение прошло 
гладко. И отчасти это правда. Но, 
с другой стороны, есть и объек-
тивные сложности.

Наши гибриды по своей 
эффективности всё-таки пока 
уступают лучшим мировым про-
дуктам, и речь идёт не только об 
урожайности, но и, например, 
об устойчивости к различным 
болезням.

И да, насколько быстро нашим 
семеноводческим хозяйствам 
удастся физически восполнить 
уходящий импорт? Сейчас по всей 
стране разбиваются новые поля 
для выращивания элитных семян, 
но изначального материала может 
быть недостаточно для сегод-
няшнего резкого роста. Через 
несколько лет ситуация постепен-
но изменится в лучшую сторону, 
однако ближайшие годы могут 
быть действительно сложными. 
Вынужденный переход на рос-
сийские элитные семена, думаю, 
приведёт к падению урожайности 
и снижению рентабельности 
хозяйств. Затраты для аграриев 
будут выше, а количество и каче-
ство урожая на выходе – ниже.

Отдельно скажем об уро-
жайности. За последнее время 
сельхозпроизводители сумели 
накопить жирок, были действи-
тельно очень удачные годы, когда 
рентабельность по отдельным 
культурам превышала сто про-
центов. Погода в этом году в ряде 
регионов позволила провести 
сев озимых культур в хороших 

условиях. Особенно 
в Ростовской области, 
а это – крупнейший 
производитель 
ранних зерновых 
в России. Тёплая 
погода стояла здесь 
буквально до середины 
ноября, а запасы влаги были на 
максимальном уровне.

Но вот в чём вопрос: чрезмер-
но высокий урожай для аграриев 
оказывается ещё большей пробле-
мой, чем низкий. При перепроиз-
водстве закупочные цены на зерно 
резко падают. С точки зрения 
экономики всегда сохраняется 
какой-то паритет. Чем урожай 
ниже, тем выше цена, и наоборот. 
При этом большой урожай не-
обходимо ещё убрать, просушить, 
загрузить в элеваторы, а потом 
нести расходы на хранение, транс-
портировку и т. д. 

Прагматично говоря, самим 
аграриям часто выгоден от-
носительно небольшой уро-
жай. Мороки с ним меньше, а 
резко растущая цена обеспечи-
вает хорошую маржинальность. 
В России сегодня и так огромные, 
практически рекордные перехо-
дящие запасы зерна с прошлого 
сезона. Если к ним прибавится 
рекордный урожай-2024, ситуация 
точно будет не на руку тружени-
кам земли. В итоге аграрии, чтобы 
расплатиться по кредитам, будут 
вынуждены продавать зерно 
«с колёс» по бросовым ценам». 

Не очень радужным видит 
будущее директор ассоциации 

«Фермеры Русского Севе-
ра» Михаил Сергеевич 
Силантьев: «Цены на 
нашу продукцию не бу-
дут расти, но при этом 
и ГСМ, и оборудование, 

и запчасти, и кредиты бу-
дут дорожать. Думаю, с этим 

прогнозом многие согласятся.
Что касается государственной 

помощи, она снова будет похожа 
на улыбку чеширского кота – 
вроде бы есть, но в реальности 
нет. В 2024 году нам, как и всегда, 
придётся рассчитывать только на 
себя.

Самым главным риском для 
аграрной отрасли останется недо-
финансирование. Когда предпри-
ятие набирает кредиты для 
обновления материаль-
но-технической базы, 
надеясь увеличить 
рентабельность и 
снизить издержки, 
оно рассчитывает на 
определённые субси-
дии от государства. Без 
них может возникнуть нехватка 
средств на банковские платежи, а 
это чревато штрафными санкция-
ми и разорением. Но государству 
это неинтересно, ему чуждо 
сочувствие, оно в любой момент 
может как уменьшить, так и вовсе 
отменить какие-то обещанные 
выплаты. Поводов для этого хоть 
отбавляй. Например, уменьшение 
доходной базы региональных 
бюджетов. Нам просто скажут: нет 
денег на местах! И всё, что есть, 
отдадут бюджетникам. 

Поэтому главный совет для 
хозяйств: при кредитовании не 
учитывайте в своих расчётах полу-
чение господдержки. И кредитуй-
тесь, только если можете потянуть 
выплаты без этой помощи.

Вообще не замахивайтесь ши-
роко, сейчас пришло время, когда 
нужно избегать лишних амбиций. 
Лучше сохранить то малое, что 
есть, чем, размечтавшись, поте-
рять и это. Из новых направлений, 
которые всё-таки можно освоить, 
вполне могу порекомендовать 
туризм. Опыт показал: на этом 
можно заработать».

ЕСЛИ ШАНСОВ НЕТ, 
ИХ НУЖНО ПРИДУМАТЬ
Человек верит, что в будущем 
лучше, потому что там ещё не 
был. Но будущее действитель-
но должно быть спокойнее и 
светлее, чем настоящее, иначе 
для чего тогда работать, уверен 

председатель СПК «Заря» и 
СПК «Искра» Увинского 

района Александр Васи-
льевич Вахрушев: «Но 
только улучшения мы 
должны приближать 
сами. Сегодня самая 

большая беда аграриев – 
нехватка средств, которая 

во многом образовалась из-за 
сильного падения молочных 
цен. И нужно минимизировать 
этот кассовый разрыв. Как? 
Работать! Нужно лучше думать 
над экономикой хозяйств, 
увеличивать производитель-
ность, доходность. Это поможет 
не только развиваться. Главное 
сейчас – чтобы люди не уходили 
от нас на оборонные заводы. Мы 
должны платить им достойную 
зарплату, а власть – делать 
жизнь в деревне лучше». 

НА 2024 ГОД ПЕРЕЙДУТ ТРУДНОСТИ С СЕЛЬХОЗТЕХНИКОЙ. 
ПРЕДПРИЯТИЯ БУДУТ ИСПЫТЫВАТЬ ПРОБЛЕМЫ С ПРИОБРЕТЕНИЕМ 
МОЩНЫХ СОВРЕМЕННЫХ МАШИН ИМПОРТНОГО ПРОИЗВОДСТВА.
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ВЕТЕРАНАМ – ПОЧЁТ 
И УВАЖЕНИЕ, МОЛО-
ДЫМ – ЗЕЛЁНЫЙ СВЕТ
– На протяжении последних 
лет среднесписочный состав 
работников хозяйства остаётся 
неизменным: сейчас у нас в штате 
230 человек, средний возраст 
работников – 50–55 лет. 

Самый большой стаж работы – 
свыше 47 лет – у главного агроно-
ма хозяйства Алексея Николаеви-
ча Чиркова. 42 года трудится на 
предприятии оператор машинного 
доения Валентина Ивановна 
Горшкова, 41 год – механизатор 
Валерий Изосимович Горшков, 
37 лет – главный бухгалтер Ринат 
Минзаирович Милитдинов, кото-
рый недавно отметил 60-летний 
юбилей, 34 года – оператор 
машинного доения Ольга Никола-
евна Зайцева. 

В этом году на районную Доску 
почёта занесено имя Светланы 
Николаевны Щёткиной, двое из 
нашего коллектива получили 
звание «Заслуженный работник 
сельского хозяйства», это Ольга 
Петровна Скобелева и Борис 
Сергеевич Логинов.

Но к нам на работу, пусть пока 
немного, приходят устраиваться и 
молодые люди, поэтому острого 
дефицита кадров не наблюдаем. 
В январе прошлого года у нас сме-
нился главный зоотехник: Дмит-
рий Аркадьевич Тимеев пришёл 
сразу после окончания вуза. За 
это время он освоился в коллек-

тиве, знает особенности каждого 
двора. И главное – ему удалось 
сохранить планку по производству 
молока. После декретного отпуска 
вышла на работу и специалист от-
дела кадров Татьяна Михайловна 
Манашева.

– Вы не боитесь брать на 
руководящие должности молодых 
людей?

– Мне кажется, если у человека 
есть желание, будет трудиться 
добросовестно, сам добьётся 
успехов. Например, меня букваль-
но со школьной скамьи назначили 
главным лесничим в районе. Дали 
учебники, тетради и сказали: 
«Работай». И в администрации, 
когда в начале января меня взяли 
инспектором по охране труда, 

Александр Александрович Рябов, 
бывший тогда начальником управ-
ления сельского хозяйства, принёс 
кучу бумаг и попросил до конца 
месяца сделать годовой отчёт. По-
этому я уважаю тех молодых лю-
дей, которые начинают трудиться 
самостоятельно, вникают в работу 
и делают то, что должны, согласно 
функциональным обязанностям. 

ЕЩЁ ОДИН ГОД
– Владимир Витальевич, а ка-
ким для вашего хозяйства был 
2023 год?

–  Думали, что год будет 
неблагоприятным из-за засухи, 
но в целом результаты получили 
достойные. Кукурузу сначала 
прихватили заморозки, потом на 

посевы оказала влияние засуха. 
Но позже растения окрепли и дали 
неплохой урожай – 250 ц/га. 
Зерновые показали себя хуже, 
получили 21 ц/га, но для этого 
года неплохо.

Сенаж и силос заготовили 
в полном объёме, даже с пере-
ходящим фондом. К тому же 
с прошлого года тоже оставался 
запас.

При этом об увеличении по-
головья дойного стада приходится 
только мечтать, потому что своей 
пашни не хватает, в округе все 
поля заняты. Сейчас у нас 1150 ко-
ров, в прошлом году добавили 
70 голов. А нынче пока нет такой 
возможности. Если наращивать 
поголовье, надо докупать корма 
на стороне. 

– Но есть и другой путь разви-
тия – интенсивный: если увели-
чивать урожайность зерновых и 
кормовых культур.

– И в этом направлении мы 
развиваемся, покупая всё больше 
удобрений и химикатов. На 
урожай этого года мы приобрели 
только 500 т аммиачной селитры 
и более 200 т сложных удобрений. 
При этом стараемся запасами 
минералки обеспечить себя в ноя-
бре-декабре. Например, на сегод-
няшний день сложных удобрений 
закупили в полном объёме. 

– Будете ли в следующем году 
пересматривать посев каких-то 
культур, что планируете ввести 
в оборот из нового?

– На сегодняшний день пока 
не решили вопрос с посадкой кар-
тофеля. Несмотря на то, что под 
него отведены совсем небольшие 
площади (30 га), сбыта почти нет. 

В ФЕВРАЛЕ 2024 ГОДА 65 ЛЕТ ИСПОЛНЯЕТСЯ ОДНОМУ ИЗ ВЕДУЩИХ ПРЕДПРИЯТИЙ 
ВАВОЖСКОГО РАЙОНА –  СХПК-КОЛХОЗ «ЛУЧ». ПОЭТОМУ В ИНТЕРВЬЮ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
ХОЗЯЙСТВА ВЛАДИМИРОМ ВИТАЛЬЕВИЧЕМ ГОРШКОВЫМ МЫ НЕ ТОЛЬКО ПОДВОДИЛИ ИТОГИ 
УХОДЯЩЕГО ГОДА, ГОВОРИЛИ О ПЕРСПЕКТИВАХ РАЗВИТИЯ, НО И О ЛЮДЯХ, БЛАГОДАРЯ 
КОТОРЫМ ДОСТИЖЕНИЯ СТАЛИ ВОЗМОЖНЫ.

ЛУЧшим быть непросто

Владимир Витальевич ГОРШКОВ,
председатель СХПК-колхоз «Луч»

Юбилей / Предприятие

СЕЙЧАС ЕЖЕСУТОЧНО ПРЕДПРИЯТИЕ СДАЁТ НА РЕАЛИЗАЦИЮ 
ПОЧТИ 27 Т МОЛОКА, НАДОЙ НА КОРОВУ  – 24,4 КГ.  

Новый зерносклад
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При этом, по сравнению с про-
шлым годом, у клубней очень 
хороший товарный вид – чистые, 
крупные. У нас есть своё пере-
рабатывающее производство, по-
этому картошка нужна столовой, 
но не в таком большом объёме 
(в 2023-м получили урожайность 
240 ц/га).

По другим культурам посев 
зерновых оставим примерно 
на том же уровне. Также будем 
больше всего выращивать ячменя 
(нынче сеяли 54% от зернового 
клина).  

– Какие есть точки для даль-
нейшего роста производства на 
вашем предприятии?

– Их не так мало. Но когда 
планируешь что-то сделать, 
неизменно сталкиваешься с про-
блемой дефицита кадров: что 
в животноводстве, что в расте-
ниеводстве. Кроме того, пока не 
удаётся своевременно готовить 
корма до бутонизации расте-
ний, так как не хватает мощной 
техники. Конечно, стараемся, на-
сколько это возможно, обновлять 
парк техники, но цены на неё 
«кусаются». 

Тем не менее и в этом году 
приобрели немало машин, обо-
рудования: два трактора «МТЗ 
1221», три «Беларуса», гусенич-
ный трактор, «КамАЗ» с при-
цепом. 

Благодаря новому измельчи-
телю удалось поменять техно-
логию заготовки рационов. Если 
раньше сено и солому заклады-
вали в передвижные миксеры 
рулонами, где их измельчали, то 
сейчас данный процесс осущест-
вляется на специальной площад-

ке. При этом удаётся экономить 
электроэнергию и увеличить 
производительность заготовки. 

– В 2023 году, несмотря на 
сложности в ценовой политике 
на рынке, вам удалось активно 
вести строительство.

– Мы построили новый зер-
новой склад на 1500 кв. м, в ко-
торый спокойно могут заезжать 
машины. Ввели в эксплуатацию 
двор холодного содержания на 
200 голов телят, расширив кор-
мовые проходы, оборудовали за-
гоны хед-локами. На следующий 
год в планах реконструировать 
соседний телятник – заменить 
стены, сделать крышу двухскат-
ной, увеличив высоту в световом 
коньке до 7 метров. В принципе, 
предстоит заново построить 
помещение по подобию того, что 
мы сделали нынче.

А в этом году также на одной 
из ферм обновили кровлю. Сей-
час собираемся построить ещё 
один склад для хранения техники, 
стройка уже началась, и весной 
она продолжится. 

На данный момент ведём раз-
говор о проектировании фермы 
на 800 голов с беспривязным 
содержанием (два корпуса по 
400 голов), разрабатывается  
проектная документация. Со-
бираемся туда перевести скот со 
старых ферм в Гурезь Пудге и 
Уе-Докье. Есть ещё одна ферма 
беспривязного содержания 
на 400 голов, которая также 
нуждается в реконструкции. Она 
сделана из силикатного кирпича, 
который рушится, в помещении 
постоянно влажно, пол там 
забетонирован без применения 

арматуры, поэтому покрытие 
крошится. Есть желание переве-
сти скот из этого двора на новую 
ферму, а корпус капитально 
отремонтировать и в будущем 
использовать для других целей. 
Предстоит построить новое 
родильное отделение, потому 
что существующее помещение не 
соответствует современным тре-
бованиям – в нём используется 
достаточно большое количество 
ручного труда.

ЗАСЛУГИ – ПО ТРУДУ
– Внимание и уважение к челове-
ку труда всегда было в приорите-
тах вашей работы.  

– По мере возможности стро-
им жилые дома. В прошлом году, 
например, ввели в эксплуатацию 
дом для одной многодетной 
семьи, в котором для каждого 
ребёнка есть отдельная комна-
та, 1 декабря подвели туда газ. 
В следующем году планируем по-
строить ещё два дома в Уе-Докье 
и в Гурезь Пудге. 

Кроме того, стараемся всегда 
премировать сотрудников, пред-
ставлять лучших к получению 
ведомственных наград и грамот. 
Накануне 8 марта, 23 февраля, 
Нового года выезжаем вместе 
с клубными работниками 
(с Дедом Морозом, Снегурочкой, 
Бабой Ягой) в разные бригады. 
Подводим итоги года, поздрав-
ляем. 

– Почти три года прошло с тех 
пор, как вы стали председателем 
хозяйства, и в следующем году 
в хозяйстве пройдёт отчётно-вы-
борное собрание. Сейчас можно 
сказать, чего удалось добиться 

за этот относительно небольшой 
срок? 

– Когда начинал работать, 
средняя зарплата составляла 
27 тыс. руб., сейчас – 54 тысячи. 
То есть за три года поднялась 
в два раза. При этом удалось 
уменьшить кредиторскую за-
долженность, погасить ссуды. За 
это время, конечно, росло и про-
изводство: увеличился валовой 
надой, стали получать выше уро-
жайность, по итогам прошлого 
года, например, была рекордная 
урожайность за все годы работы 
предприятия – 32,3 ц/га. Тем не 
менее нам есть куда расти, к чему 
стремиться. Резервы у предпри-
ятия огромные! 

Роман Иванович 
ЩЁТКИН, оператор 
кормового центра

Татьяна Михайловна 
МАНАШЕВА, началь-
ник отдела кадров

Валерий Изосимович 
ГОРШКОВ, 
механизатор

Светлана Николаевна 
ЩЁТКИНА, оператор 
машинного доения

Ринат Минзаирович 
МИЛИТДИНОВ, 
главный бухгалтер

Борис Сергеевич 
ЛОГИНОВ, дояр

Наша справка

Февраль 1959 года – 
дата рождения 
колхоза «Луч». 

Первым председателем 
объединённого колхоза 
«Луч» стал Константин 
Ефимович Матвеев, 
участник Великой 
Отечественной войны. 

Позже – Аркадий 
Фёдорович Новосёлов, 
Аркадий Егорович Рябов. 

С 1966 по 1976 год 
колхозом руководил 
Генрих Ильич Жагин, 
с 1976 по 2005 год – Иван 
Павлович Перевощиков. 

С 2005 по 2011 год 
председателем был 
Николай Леонидович 
Чайников. 

С декабря 2011 года по 
март 2021 года хозяйством 
руководил Анатолий 
Геннадьевич Владыкин. 

В марте 2021 года 
председателем был избран 
Владимир Витальевич 
Горшков.Новый телятник
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ПЕРВЫЕ ПО ПРИРОСТУ
По валовому надою у предприятия третья по-
зиция в районном рейтинге – 10 034 т, удель-
ный вес производства молока в масштабах 
района составляет 10,3%. При этом доля всего 
Вавожского района в общем объёме произ-
водимого в Удмуртии молока – 10,9%. Третья 
строчка у хозяйства и по молочной продуктив-
ности – 8453 кг. За этими цифрами, бесспор-
но, стоит большой труд, выбор стратегически 
верных решений относительно направлений 
развития, инвестиций в обновление производ-
ственной базы. Ведь стороннему наблюдателю 
нередко кажется, что перспективы роста ис-
черпаны. А хозяйство каждый раз даёт повод 
усомниться в этом. Неспроста оно носит имя 
великого Мичурина. 

КАЖДОМУ ЖИВОТНОМУ – 
ПО ПОТРЕБНОСТИ
«Мы работаем так, как и должны, – скромно 
оценивает успехи главный зоотехник хозяй-
ства Александр Юрьевич Бахтьяров. – Такого 
большого прироста по надоям молока удалось 
добиться из-за того, что в прошлом году 
у предприятия были проблемы со здоровьем 
животных, соответственно, не обошлось и 

без потерь в производстве. Сейчас держим 
ситуацию под контролем».

Несколько лет назад в хозяйстве ввели 
в строй первую очередь животноводческого 
комплекса на 600 голов и родильное отделе-
ние на 284 головы. 

Поэтому с увеличением дойного стада 
вырос шлейф животных, и возникла проблема 
уплотнённой посадки. Когда после переме-
щения животного освобождается секция, она 
дезинфицируется, желательно её оставить 
свободной хотя бы на 10 дней перед запуском 
новой партии скота, чтобы соблюдать принцип 
«пусто-занято». Представляете, сколько на 
таком большом предприятии, как колхоз 
имени Мичурина, требуется помещений, 
чтобы рационально разместить все группы 
животных по возрастам и физиологическим 
особенностям.

Перечислим только группы молодняка: 
от нуля до трёх дней, от трёх дней до трёх 
месяцев (бычки), от трёх дней до трёх месяцев 
(тёлочки), от трёх до шести месяцев (тёлки и 
бычки). И очень сложно при этом соблюсти 
зоогигиенические параметры – создать необ-
ходимый микроклимат в помещении, учиты-
вая загазованность, влажность, освещённость, 
площадь пола на одно животное. 

Но здесь стараются все эти правила со-
блюдать, чтобы для коровы стойловое место 
было комфортным – 1,2х2,2 м, а фронт её 
кормления – не менее 80 см. Для молодняка 
важно выдержать площадь пола на одно 

КОГДА В ВАВОЖСКОМ РАЙОНЕ ПОДВЕЛИ ИТОГИ РАБОТЫ В ЖИВОТНОВОДСТВЕ 
ЗА 11 МЕСЯЦЕВ 2023 ГОДА, ОКАЗАЛОСЬ, ЧТО КОЛХОЗ (СХПК) ИМЕНИ МИЧУРИНА 
ПОЛУЧИЛ НАИВЫСШИЙ ПРИРОСТ ПО ПРОИЗВОДСТВУ МОЛОКА – 124,7%. 

Мичуринцы живут будущим

Владимир Александрович КАПЕЕВ, 
председатель колхоза (СХПК) имени Мичурина

Республиканский масштаб / Крупным планом

Идёт строительство кормоцентра

Скоро на ферме будет своя «Карусель»
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животное: чем оно меньше, тем и площадь 
меньше.

Но поголовье растёт! Сейчас в хозяйстве 
содержится 1187 коров, поэтому существует 
огромная потребность в новых помещениях и 
в реконструкции имеющихся. 

Кроме того, улучшаются условия содержа-
ния животных. В этом году на двух телятниках 
на 700 и 220 голов поставили вентиляцию. 
Если раньше в корпусе, где содержится 
дойное стадо, были разгонные вентилято-
ры, то теперь решили оборудовать в двух 
коровниках приточно-вытяжную вентиляцию 
не с естественным, а с принудительным по-
буждением. 

ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ С МОЛОДНЯКА
Вся работа в хозяйстве начинается с молодня-
ка, но её основные результаты можно увидеть 
только спустя два года. Насколько правильно 
выращиваются тёлки с рождения, можно 
судить по сроку первого отёла. На сегодняш-
ний день в СПК – это два года, то есть 
плодотворное осеменение животных 
происходит в 15 месяцев при 
живой массе 360 кг. На дан-
ный момент для хозяйства это 
оптимальный показатель. Привес 
живой массы тоже на уровне: 
ежесуточно телята прибавляют 
в среднем по 850 г. 

Но, как отмечают на предприя-
тии, здесь есть куда расти, потому 
что не удаётся получать макси-
мальный привес до шести месяцев, когда идёт 
интенсивный рост мышечной и костной ткани. 
Животные достигают своего максимума чуть 
позже, поэтому часть привеса формируется 
за счёт жировой ткани, что в дальнейшем 
сказывается на осеменении.  

Телята получают рацион, близкий по 
составу к рациону высокопродуктивных 
коров, – комбикорм и грубые корма (50 на 
50%). Но это соотношение зависит от качества 
основных кормов: чем оно выше, тем меньше 
требуется комбикорма. В основном исполь-
зуется злаково-бобовый сенаж как источник 
протеина и кукурузный силос как источник 
энергии. При этом дефицит тех или иных 
элементов покрывается комбикормом. В этом 
году корма, заготовленные в хозяйстве, 
лучшего качества, нежели год назад, с макси-
мальным содержанием протеина 16%. 

При этом экономить на корме не получает-
ся. Обычно в хозяйствах остатки с «обеденно-

 
Цифры

С ЗАБОТОЙ О ЖИТЕЛЯХ 
ДЕРЕВНИ
В ноябре текущего года в Зямбайгурте, 
центральной усадьбе хозяйства, открыли 
обновлённую набережную. 
Дорога, идущая вдоль пруда и 
соединяющая два микрорайона 
населённого пункта, преобразилась. 
На спуске к воде расположена удобная 
лестница. Там же оборудовали пирс 
в виде монет основателя деревни – 
зажиточного Зяма. Установили беседку 
с перголами, напоминающими лопасти 
водяных мельниц. Появились зона для игр, 
событийная площадка. Финансовый вклад 
в обустройство зоны отдыха внёс и колхоз 
имени Мичурина.

Александр Юрьевич 
БАХТЬЯРОВ,

главный зоотехник

187 человек
работает в хозяйстве

Около 58 тыс. руб.
средняя зарплата в месяц

4977 га
сельскохозяйственные угодья

64,7/23,8
плотность поголовья КРС/коров 
на 100 га сельхозугодий

23,3 ц/га 
урожайность зерновых 
и зернобобовых 
в хозяйстве в 2023 году

Финансово-экономический отдел предприятия 
принимал активное участие в конкурсе нашей 
группы «ВКонтакте», и весьма успешно. 

 В этом году была произведена 
модернизация сушилки

го стола» высокоудойных коров передаются 
либо бычкам на откорме более старшего 
возраста, либо низкопродуктивным группам 
животных, например, тёлкам последних 
месяцев доращивания перед осеменением 
(до 10% корма может уходить им), здесь же 
3% кормов подлежат утилизации.

БУДУЩЕЕ ДОЙНОГО СТАДА
Предприятие оканчивает год с хорошим по-
казателем по выходу телят – более 80%. При 
этом увеличился расход доз для осеменения, 
потому что иногда случается потеря стельно-
сти животного. 

А вот к синхронизации здесь подходят вы-
борочно. Тёлки осеменяются по охоте. У коров 
есть период добровольного ожидания: те, 
что приходят в охоту, осеменяются согласно 
ей, а не пришедшие в охоту становятся на 
синхронизацию. 

На новом животноводческом комплексе 
используется система управления стадом, где 

каждая корова снабжена датчиком актив-
ности, поэтому осеменяется в соответ-

ствии с получаемой информацией. 
Несколько лет назад предпри-

ятие приобрело в Венгрии около 
300 голов КРС. И сейчас дочки 

этих покупных животных телятся. 
При этом продуктивность приоб-
ретённых тёлок выше, чем у тех, что 
содержатся в хозяйстве. Поэтому 
первый опыт по закупу животных за 
границей здесь считают успешным 

и, возможно, в дальнейшем его продолжат. 
Как племпредприятие по голштинской 

породе КРС, колхоз имени Мичурина тоже 
продаёт племенной скот, но в этом году 
из-за снижения закупочной цены не удалось 
выполнить план в полном объёме, поэтому 
решили пока увеличивать дойное стадо. 
Сейчас в среднем предприятие реализует 28 т 
молока ежедневно, стабильно держится на 
одном уровне и содержание белка (3,2%) и 
жира (3,8%). А это одни из главных показате-
лей здоровья животных!

Колхоз имени Мичурина активно развива-
ется, живёт завтрашним днем. Например, на 
животноводческом комплексе идёт установка 
доильного зала «Карусель» на 40 постов 
вдобавок к существующей «Ёлочке» 2х12. 
Недалёк тот день, когда начнётся строитель-
ство ещё одного корпуса на 600 голов. А с 
наступлением весны продолжится работа по 
возведению кормового центра. 
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ПРАЗДНИК 
В АКСАКШУРЕ
На мероприятии присутствовали 
руководители и специалисты сель-
хозпредприятий Малопургинского 
района, поздравить аксакшурцев 
приехали соседи из Киясовского 
района и даже гости издалека – из 
Граховского района. В торжествен-
ном открытии приняли участие 
представители администрации 
района, местного поселения, 
партнёры хозяйства, сотрудники 
строительной компании, силами 
которой возводился корпус. По-
смотреть новую ферму пришли и 
ученики аксакшурской школы. 

Со словами поздравления 
к коллективу хозяйства обратил-
ся замглавы администрации по 
экономике и финансам Михаил 
Владимирович Возняков. «В этом 
году сложились особенно непро-
стые условия для сельхозтоваро-
производителей – «играли» цены 
на молоко и топливо, однако вы 
смогли довести строительство до 
логического завершения, – от-
метил он. – Возвести такой объект 
в короткие сроки – это настоящий 

подвиг. При этом предприятие 
вкладывает средства в развитие 
не только собственной произ-
водственной базы, но и социаль-
ной инфраструктуры, участвуя 
в финансировании строительства 
многофункционального центра 
в д. Аксакшур. Именно из инвести-
ций в производство и социальную 
сферу складывается экономика 
территории». 

О том, что для хозяйства ввод 
в строй новой фермы – грандиоз-
ное событие, сказала в своей при-
ветственной речи председатель 
СПК Ольга Юрьевна Чекалёва: 
«Мы долго к этому шли, и вот 
корпус готов принимать живот-
ных. Я благодарю коллектив за 
поддержку. Надеюсь, что это не 
последний наш большой объект – 
мы будем развиваться и модерни-
зировать производство. Благодаря 
ветеранам и бывшему руководите-
лю Зое Павловне Почеговой у нас 
есть прочная производственная 
база, что позволило нам сегодня 
вложиться в строительство и 
двигаться вперёд. Моя особая 
благодарность – строительной 

компании ООО «АгроСтройСер-
вис» в лице директора Руслана 
Михайловича Бегитова. Без их 
профессиональной поддержки 
нам было бы сложно решиться на 
такой ответственный шаг». 

Современная ферма в «Аксак-
шуре», где созданы комфортные 
условия и для животных, и для 
персонала, возведена за считан-
ные месяцы – работа началась 
в мае, а сегодня корпус готов 
к заселению. Здесь будут практи-
ковать новую для хозяйства техно-
логию беспривязного содержания 
коров. А для новорождённых 
телят предусмотрены отдельные 
клетки. И, конечно, как и любой 
современный животноводческий 
объект, ферма оснащена молоч-
ным блоком, тёплым санузлом, 
комнатой для специалистов.

КОМФОРТ 
НА ПЕРВОМ МЕСТЕ
Капитальное строительство в СПК 
«Аксакшур» не велось несколько 
десятилетий – последние корпуса 
были возведены ещё в 1980-е 
годы. И вот в одном ряду с бетон-

ными зданиями выросла жёлтая 
красавица-ферма. Начать обнов-
ление решили именно с родиль-
ного отделения, поскольку с него, 
с воспроизводства, начинается 
молочное производство. 

«Хоть корпус по нынеш-
ним меркам небольшой, для 
нас это поистине грандиозное 
строительство и очень важный 
объект, – говорит председатель 
Ольга Юрьевна Чекалёва. – По-
явление новой фермы вселяет 
в работников уверенность в силах 
хозяйства, в его возможностях 
и будущем. Строительство – это 
всегда развитие. Ввод в экс-
плуатацию этого корпуса стал 
серьёзным достижением для нас 
и в психологическом плане, и 
в финансовом».

Новый объект обошёлся 
хозяйству в 45 млн руб., из этих 
денег своих – 5 миллионов, 
остальные – заёмные. Как призна-
ётся председатель, решиться на 
такие солидные инвестиции было 
нелегко. Но партнёры-строители 
убедили в успехе, поддержали. 
Плюс повезло получить льготный 

СРЕДИ ТИПОВЫХ БЕТОННЫХ КОРПУСОВ, ПОСТРОЕННЫХ ЕЩЁ В СОВЕТСКОЕ ВРЕМЯ, КРАСУЕТСЯ 
ЯРКАЯ НОВАЯ ФЕРМА – В СПК «АКСАКШУР» МАЛОПУРГИНСКОГО РАЙОНА ВВЕДЁН В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
НОВЫЙ ЖИВОТНОВОДЧЕСКИЙ КОРПУС НА 110 ГОЛОВ. ЭТО РОДИЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ, СОЗДАННОЕ 
ПО ПОСЛЕДНИМ ТЕНДЕНЦИЯМ И ПРЕДНАЗНАЧЕННОЕ ДЛЯ СОДЕРЖАНИЯ СУХОСТОЙНЫХ И 
НОВОТЕЛЬНЫХ КОРОВ. 24 НОЯБРЯ В ХОЗЯЙСТВЕ ПРОШЛО ТОРЖЕСТВО В ЧЕСТЬ ОТКРЫТИЯ ОБЪЕКТА.

Инвестиции в завтрашний день

Республиканский масштаб / Крупным планом

Кадры

В СПК «Аксакшур» работает 
очень дружный коллектив. 
Это ещё раз доказал конкурс 
фотографий, который проводил 
наш журнал во «ВКонтакте». 
Механизаторы получили приз за 
победу, бухгалтерия хозяйства 
тоже была удостоена большим 
вниманием болельщиков. 
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кредит. К тому же существующее 
родильное отделение уже давно 
не соответствовало актуальным 
требованиям – оно состояло из 
двух корпусов, и занятым там со-
трудникам приходилось постоянно 
ходить из одного здания в другое, 
чтобы кормить и обслуживать 
скот.

«Главное, теперь будет 
комфортно и людям, и коро-
вам, – отмечает Ольга Юрьев-
на. – Поскольку стадо начинается 
с сухостойных коров, мы в пер-
вую очередь создали условия 
для них. Но в перспективе мы 
продолжим строиться. Будем 
переходить на беспривязное со-
держание, поскольку уже сейчас 
есть недостаток кадров в живот-
новодстве – не хватает и доярок, 
и специалистов – зоотехника, 
ветеринара».

Стадо КРС насчитывает 
1100 голов, в том числе 568 коров. 
По итогам года продуктивность 
дойного стада достигнет 7400 кг 
молока на голову. Каждый год 
этот показатель стараются нара-
щивать, совершенствуя кормле-
ние, ведя селекционную работу, 
уделяя особое внимание вопросам 
воспроизводства. 

Предприятие – племенной 
репродуктор успешно ведёт 
продажу скота – в этом году план 
по реализации уже выполнен.

ИНВЕСТИЦИИ 
В БУДУЩЕЕ
Год для хозяйства заверша-
ется хорошо, а каким он был 

в целом? Такой вопрос задаём 
Ольге Юрьевне. «2023 год для 
нас как синусоида: то взлёты, то 
падения, – говорит она. – Сейчас 
ситуация в отрасли относитель-
но благополучная – и цена на 
молоко немного подросла, и 
солярка в большом количестве 
нам не требуется. Неожиданно 
порадовал урожай зерно-
вых – 23 ц/га. Конечно, против 
прошлогодних более 30 ц/га это 
немного, но и на такой резуль-
тат мы не рассчитывали из-за 
засухи. Корма тоже заготовили, 
хоть и впритирку».    

Председатель уверена: чтобы 
деревня жила и развивалась, 
нужно инвестировать не только 
в производство, но и в социаль-
ную сферу. И хозяйство приняло 
участие в софинансировании 
строительства многофункцио-
нального центра в деревне 
Аксакшур.

Под одной крышей будут рас-
положены и школа, и детский сад, 
и Дом культуры, и ФАП, а рядом – 
стадион. 

«У нас ещё очень много вопро-
сов, которые требуют внимания 
и инвестиций, – это и фермы, 
и гаражи, и дороги, – отмечает 
Ольга Юрьевна. – Поскольку 
хозяйство работает, нам хочется 
развития. Чтобы в деревне оста-
валась молодёжь, чтобы люди 
имели возможность зарабаты-
вать, обеспечивать семьи, ездить 
отдыхать. Мы всё это можем! 
Главное – не опускать руки, ста-
вить цели и идти к ним». 

Фуат 
Искандерович 
КАЛИМУЛЛИН, 
исполнительный 
директор 
ООО «Агроспецснаб»

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ 
ПРЕДПРИЯТИЙ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА!

Примите самые 
добрые, искренние 
поздравления 
с Новым годом!

Уходящий год был 
во многом непростым, он 
вновь проверил на прочность 
тружеников села, предприятия 
сельского хозяйства. Справляясь 
с трудностями благодаря профессионализму, опыту, 
усердию, вы решали все поставленные задачи, 
неизменно шли вперёд и в итоге осуществили главные 
намеченные планы.   

Наша компания активно содействует развитию 
предприятий АПК, предлагает сотрудничество, 
обеспечивающее самый высокий результат. Мы рады 
тому, что в уходящем году наша совместная работа 
велась эффективно, принесла свои плоды. Искренне 
благодарим вас за сотрудничество, готовы к его 
активному наращиванию.

Желаю, чтобы наступающий 2024 год принёс 
каждому предприятию значимые достижения, открыл 
обширные перспективы для дальнейшего развития! 
Пусть он станет для вас временем яркого успеха 
и процветания! Счастья, мира, добра, благополучия 
в новом году!       

Григорий 
Иванович 
ШИРОБОКОВ,
заместитель 
директора 
ООО «Весы Урала» 

УВАЖАЕМЫЕ ГЛАВЫ 
СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ, 
ТРУЖЕНИКИ ЗЕМЛИ!

Примите искренние 
поздравления 
с Новым годом!

Мы много лет сотрудничаем 
с аграриями Удмуртии, знаем вас 
как профессионалов, грамотных 
специалистов, ответственно 
относящихся к работе. 2023 год 
вновь подтвердил вашу 
компетентность, целеустремлённость, преданность 
делу. Вы справились с поставленными задачами, 
осуществили важные проекты.

Рады, что, как и прежде, содействовали 
вам в эффективном развитии. Компания «Весы 
Урала» предлагает комплекс услуг, связанных 
с весоизмерительным оборудованием, способствует 
каждому предприятию-заказчику в повышении 
производственных показателей, выходе на новый 
уровень рентабельности. Надеемся, что в 2024 году наше 
сотрудничество будет крепнуть.

Пусть новый год принесёт вам множество успехов, 
побед, достижений! Пусть он будет удачным во всём! 
Желаю, чтобы ваши предприятия активно развивались, 
процветали. И желаю каждому из вас счастья, радости, 
благополучия, исполнения желаний!    
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лександр Сергеевич, для раз-
вития производств сельхоз-
производители Удмуртии часто 
привлекают кредитные средства. 

Какие условия сотрудничества банк может им 
предложить?

– В первую очередь это индивидуальный 
подход к каждому клиенту, что заключается 
в закреплении личного менеджера, изучении 
экономической ситуации, оценке залогового 
имущества, помощи в сборе и оформлении 
необходимой документации. В нашем банке нет 
стоп-условий, связанных с видом деятельности 
клиента, его ОКВЭД. Поэтому к нам часто обра-
щаются организации, которые получили отказ 
в других финансовых структурах, – например, 
мы помогли получить кредитные средства 
предпринимателю, выпускающему оборудо-
вание специального назначения, и он вовремя 
выполнил обязательства по контрактам.

Что касается сельхозпроизводителей, то мы 
кредитуем их, принимая в качестве залога не 
только недвижимость, но и земли сельхозназ-
начения, пашню.

Мы не вынуждаем клиента собирать 
большой пакет документов, чтобы потом 
отказать ему в кредите. На первоначальном 
этапе требуется минимум бумаг, позволяю-
щих составить впечатление о деятельности 
обратившейся компании. Рассмотрение заявки 
осуществляется в течение трёх дней, а оценка 
залога занимает 1–2 часа. К тому же у нас нет 
требований по страхованию залогового имуще-
ства, жизни заёмщика.

Когда кредитный комитет выносит по-
ложительное решение по заявке, мы помогаем 
собирать документы, консультируем по их 
заполнению. Часть бумаг готовим своими 
силами – клиенту остаётся только подписать 
их. Также помогаем разобраться в финансовой 
отчётности и корректно её оформить. То есть 
весь процесс получения кредита проходит для 
клиента достаточно комфортно.

– Вы отметили, что банк делает ставку на 
развитие внешнеэкономической деятельности. 
Расскажите об этом направлении подробнее.

– Поскольку сейчас многие банки находятся 
под санкциями Запада, они не могут прово-
дить валютные платежи по контрактам. К тому 
же такие страны, как государства ближнего 
зарубежья, Китай, Таджикистан, Индия, не 
принимают и стараются не отправлять платежи 

в санкционные банки. Поэтому направление 
ВЭД в Агророс Банке особенно востребова-
но, к тому же у нас одна из самых низких 
комиссий, и многие пользуются просто услугой 
конвертации.

Некоторым клиентам, в том числе сель-
хозпроизводителям, мы помогаем наладить 
ВЭД с нуля. Мы сопровождаем их на всех 
этапах, закрепляя личного менеджера, который 
всегда находится на связи, поможет составить 
контракт, поставить его на учёт, осуществить 
смену валюты по долларовому договору. По-
скольку нельзя на 100% провести оплату в дол-
ларах, мы даём возможность сменить валюту 
платежа без перезаключения контракта.

Наш банк  ведёт расчёты с большим спек-
тром валют – это юань, тенге, белорусский 
рубль, манат, армянский драм, киргизские 
сомы, таджикские сомони, индийская рупия. 

Расчётно- кассовое обслуживание – это ус-
луга, которая оказывается на высоком уровне и 
сопровождается различными акциями. 

НОВОГОДНЯЯ  АКЦИЯ 
ОТ АГРОРОС БАНКА
С 1 декабр я мы предлагаем бесплатное откры-
тие счёта, бесплатное его обслуживание в те-
чение полугода, бесплатный перевод средств 
на счета физлиц до 1 млн рублей. А клиент, 
у которого уже есть действующий счёт, при-
влекая в банк двоих новых клиентов по этой 
акции*, тоже может в ней участвовать. 

– Мы знаем, что Агророс Банк реализует 
проект «АБ клуб». Что он собой представляет?

– «АБ клуб» – это социально ориентиро-
ванный проект, направленный на развитие 
малого и среднего бизнеса в регионах и 
оказание помощи начинающим и опытным 
предпринимателям в различных вопросах. 
Я являюсь региональным председателем клуба, 
а его члены – представители бизнеса разного 
масштаба, самозанятые и т. д. В рамках клуба 
регулярно проводятся встречи, на которых 
обсуждаются актуальные темы, озвучиваются 
проблемы предпринимателей и осуществляется 
поиск путей их решения. На таких заседаниях 
бизнесмены могут познакомиться и пообщать-
ся друг с другом, обменяться опытом. 

В телеграм-канале «АБ клуба» (16+) можно 
отправить запрос боту. Например, один из 
членов клуба получил помощь в организации 
делегирования своих полномочий, другой – 
в налаживании разрушенных логистических 
цепочек при поставке продукции в Эквадор, 
Иран, Ирак. Предприниматели обращаются 
с разными проблемами, и мы никого не остав-
ляем без внимания. 

Также банк участвует в различных деловых 
мероприятиях Удмуртии, в частности, выступил 
партнёром премии «Экспортёр года Удмуртии» 
и вручил призы лауреатам. Мы открыты для 
сотрудничества и всегда готовы идти навстречу 
клиентам, помогая в развитии бизнеса. 

УВАЖАЕМЫЕ 
СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛИ! 
Поздравляем вас с Новым годом 
и Рождеством! Желаем высоких 
показателей в работе, исполнения 
намеченных планов, уверенности 
в завтрашнем дне, а также здоровья, 
счастья и благополучия! 

Александр Сергеевич КУЛЁМИН,
управляющий ДО «Ижевский» 

АО «Банк «Агророс»

-А

АГРОРОС БАНК – НОВОЕ ИМЯ НА РЫНКЕ ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ УДМУРТИИ, ОДНАКО ОРГАНИЗАЦИЯ, 
СОЗДАННАЯ В САРАТОВЕ, ИМЕЕТ 29-ЛЕТНИЙ ОПЫТ РАБОТЫ В ОТРАСЛИ И В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ 
АКТИВНО РАЗВИВАЕТСЯ, ОТКРЫВАЯ ОФИСЫ В РАЗНЫХ СУБЪЕКТАХ СТРАНЫ. ГОД НАЗАД 
ПОЯВИЛСЯ ОФИС В ИЖЕВСКЕ, ГДЕ ПРЕДСТАВЛЕНА ВСЯ СТАНДАРТНАЯ ЛИНЕЙКА ПРОДУКТОВ, 
ВКЛЮЧАЯ ЭКВАЙРИНГ, ЛИЗИНГ. БАНК АКТИВНО РАЗВИВАЕТ ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКУЮ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. О ПРОДУКТАХ И ПРОЕКТАХ КОМПАНИИ МЫ БЕСЕДУЕМ С УПРАВЛЯЮЩИМ 
ДО «ИЖЕВСКИЙ» АО «БАНК «АГРОРОС» АЛЕКСАНДРОМ СЕРГЕЕВИЧЕМ КУЛЁМИНЫМ. 

Банк, с которым комфортно 

Агророс Банк - agroros.ru
Агророс Банк - @agrorosbank  
АБ клуб - @club_AB  
Александр Сергеевич Кулёмин, 
управляющий ДО «Ижевский» 
АО «Банк «Агророс», +7 912 450-89-05 РЕ
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* срок проведения акции с 01.12.23 по 31.01.24 г.

Финансы / Услуги
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Агропром Удмуртии 

ы увеличили обрабатываемые 
площади, – комментирует глав-
ный инженер хозяйства Сергей 

Петрович Смирнов, – соответственно, появи-
лась потребность в дополнительном энергона-
сыщенном тракторе. В сезон всегда не хватает 
кадров, поэтому выбрали мощную и произво-
дительную модель Ростсельмаш 2400, чтобы 
в короткие сроки успевать обрабатывать 
большие площади. Также планируем вводить 
в эксплуатацию залежные земли, к сезону 
дополним трактор подходящими агрегатами. 
На первом нашем тракторе Ростсельмаш 2375 
в этом сезоне мы установили РСМ Агротроник 
Пилот 1.0 электроруль, успели поработать. 
Сразу почувствовали эффективность – работа 
идёт легче, экономится топливо, и механиза-
тору очень нравится. На новый трактор также 
планируем установить систему с электрору-
лём, которую предлагает Ростсельмаш.

Поставлять обновлённый трактор 
Ростсельмаш 2400 в Удмуртию начали 
в 2023 году. От своего предшественника он 
отличается более мощным двигателем, теперь 
оснащён мотором серии WP12 (объём 11,6 л), 

развивающим 430 л. с. Несмотря на более 
высокие показатели мощности, контроль-
ные замеры показали сокращение расхода 
топлива на 10%. Немаловажная особенность 
двигателя – запас по крутящему моменту 30%. 
Существенно усилена гидравлика, произво-
дительность системы составляет 260 л/мин. 
Это позволяет агрегатировать трактор с при-
цепными орудиями, имеющими повышенные 
требования к мощности потока. 

Не забыли и о комфорте для механи-
затора. Механические рычаги управления 
гидравликой заменены на более удобные ле-
пестки, да и само механическое управление 
гидравликой изменилось на электро. Часто 
используемые функции трактора выведены 
на клавиши боковой панели, а вся настройка 
системы находится в мониторе. В кабине 
новых машин усилена шумоизоляция, при-
бавилось ниш для вещей. Появилась камера 
заднего вида. 

Снаружи трактор также изменился: по-
явилась специальная площадка спереди слева 
для удобства обслуживания гидравлики и за-
ливки омывающей жидкости. Справа по борту 
добавлен второй ящик для инструментов. 
Топливопровод между левым и правым баком 
получил металлическую защиту.

Трактор Ростсельмаш 2400 уже не просто 
испытан в деле, но и смог установить новый 
рекорд в номинации «Самая большая пло-
щадь культивации трактором мощностью до 
450 л. с. с системой автоуправления за 24 часа 
в России», обработав 494,9 га. Показатель 
занесён в Книгу рекордов России.

В ООО «РОССИЯ» МОЖГИНСКОГО РАЙОНА ТЕХНИКЕ РОСТСЕЛЬМАШ ДОВЕРЯЮТ ДАВНО, Т. К. ОНА 
ЭФФЕКТИВНО ПОМОГАЕТ ДОСТИГАТЬ ПОСТАВЛЕННЫХ ПЛАНОВ. В ЭТОМ ГОДУ В ХОЗЯЙСТВО ПРИОБРЕЛИ 
ВТОРОЙ ТРАКТОР РОСТСЕЛЬМАШ, НА ЭТОТ РАЗ ВЫБРАЛИ  МОДЕЛЬ МОЩНОСТЬЮ 430 Л. С.

Обновлённый трактор Ростсельмаш уже в Удмуртии

-М
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Н
а протяжении восьми лет машины 
с комбикормовыми установками 
компании ООО «Мобильные кормо-
вые решения» колесят по сельским 

дорогам Удмуртии, Татарстана, Пермского края, 
приезжая в назначенное время в сельскохозяй-
ственные предприятия и готовя комбикорм для 
скота и птицы прямо на территории заказчика. 
Задача последнего – предоставить сырьё для 
смешивания: зерно, кукурузу, шрот, жмых. 

Оборудование вырабатывает 70–100 т за 
смену. Данного объёма заказчикам хватает на 
день или на полмесяца, в зависимости от ко-
личества поголовья КРС. Установки приезжают 
по потребностям хозяйств: один-четыре раза 
в месяц, а в отличающиеся более внушитель-
ными масштабами производства – каждый 
день. Например, в таких предприятиях, как 
ООО «Россия» Можгинского района, АО «Вос-
ход» Шарканского района, ежедневно готовит-
ся 90–100 т комбикорма. 

– Обращаясь к нам, заказчики получают 
возможность экономить. Чтобы стационарный 
завод изготовил комбикорм, ему первона-
чально нужно завезти сырьё от производителя, 
переработать, а затем доставить продукт 
потребителю. В этом случае очень много за-
трат уходит на логистику, что сказывается на 
стоимости комбикорма. Наша технология по-
зволяет исключить эти траты, соответственно, 
корм обходится дешевле, – поясняет директор 
компании Александр Андреевич Небогатиков. – 
К тому же предприятиям всегда выгоднее 
купить сырьё и переработать его у себя, чем 
это сделает кто-то другой и затем продаст в три 
раза дороже. И уровень смешивания у нас 
очень высокий. Мы готовим корма по рецеп-
туре, которую предоставляют хозяйства. При 
необходимости компания оказывает услуги по 
составлению рецептуры комбикорма – в шта-
те есть квалифицированный консультант по 
кормлению сельскохозяйственных животных. 
Зоотехники и специалисты могут присутство-
вать при процессе приготовления и полностью 
контролировать ход работ, что даёт им уверен-
ность в качестве получаемых кормосмесей.

В активе компании ООО «Мобильные 
кормовые решения» – 12 австрийских пере-
движных комбикормовых установок Tropper, 
представляющих собой настоящий специали-
зированный комбикормовый завод, способ-

 НА РЫНКЕ ПРЕДСТАВЛЕНО БОЛЬШОЕ КОЛИЧЕСТВО ДОБАВОК, НЕОБХОДИМЫХ ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА 
КОМБИКОРМА. КАЧЕСТВО И ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПОЛУЧЕННОГО КОМБИКОРМА ЗАВИСИТ НЕ ТОЛЬКО 
ОТ СЫРЬЯ, НО И ОТ МЕЛЬНИКА И МЕЛЬНИЦЫ. ПОЭТОМУ ДАЖЕ САМЫЕ ДОРОГОСТОЯЩИЕ КОМПОНЕНТЫ 
НЕ ПРИНЕСУТ РЕЗУЛЬТАТА, ЕСЛИ КОМБИКОРМ ПРИГОТОВЛЕН НЕПРАВИЛЬНО. ИЗБЕЖАТЬ ПОДОБНЫХ 
ОШИБОК И ВСЕГДА ПОЛУЧАТЬ ТОЛЬКО ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННЫЕ КОРМА ПОМОГАЕТ СОТРУДНИЧЕСТВО 
С КОМПАНИЕЙ ООО «МОБИЛЬНЫЕ КОРМОВЫЕ РЕШЕНИЯ». 

Мельница на колёсах 

г. Ижевск, ул. Карла Маркса, д. 250. 
Тел.: 8 (3412) 23-41-51; 
8 (922) 517-41-71
e-mail: mfs1@list.ru

ЧЕМ ВЫШЕ СТЕПЕНЬ ИЗМЕЛЬЧЕНИЯ И ПЕРЕМЕШИВАНИЯ, ТЕМ ЛУЧШЕ ПОЕДАЕТСЯ 
КОРМ, ТЕМ МЕНЬШЕ ТРАНЗИТА (ДО 30%), А ЗНАЧИТ, И НАДОЙ  МОЛОКА БУДЕТ ВЫШЕ. 

ный и дробить, и размалывать, и смешивать 
компоненты. Управляют оборудованием 
опытные операторы посменно – два человека 
на каждой установке. Это даёт возмож-
ность выезжать в хозяйства в выходные дни. 
Операторы тщательно отслеживают степень 
размола компонентов, готовят продукты раз-
ной фракции: для КРС, свиней, птицы. Также 
специалисты отвечают за точность дозирова-
ния составляющих, так как каждая установка 
оснащена весами.  

В результате заказчик получает всегда све-
жий продукт, сбалансированный по витаминам, 
аминокислотам, протеину, энергии, – каче-
ственные показатели готовых кормосмесей 
соответствуют требованиям всех действующих 
ГОСТов и ТУ на корма для животных. Важно 
и то, что смесь однородная, – гомогенность 
смешивания 1:100000. 

– Наши установки отличаются от обычных 
миксеров, применяемых в хозяйствах, прежде 
всего качеством перемалывания и смешива-
ния, – говорит Александр Андреевич. – Чем 
выше степень измельчения и перемешивания, 
тем лучше поедается корм, тем меньше тран-
зита (до 30%), а значит, и надой  молока будет 
выше. У нас только в Удмуртии 60 клиентов, и 
все они отмечают прибавку в молоке. 

В целом клиенты отказываются от приоб-
ретения готовых комбикормов и мини-комби-
кормовых заводов в пользу нашей технологии, 
что объясняется экономическими расчётами. 
Комбикорма, приготовленные нами из сырья 
заказчика, по качеству превосходят покупные, 
а по стоимости они значительно дешевле.

Многим хозяйствам республики компания 
ООО «Мобильные кормовые решения» по-
могла наладить производство кормосмесей 
на их территории, поэтому они продолжают 
сотрудничать с ней на постоянной основе. 
У руководителей и зоотехников отпадает 
вопрос поиска кадров для работы в таком 
ответственном  подразделении, как при-
готовление комбикормов. Нет затрат по 
обслуживанию и ремонту оборудования, но 
при этом всегда есть стабильно качественные 
корма, позволяющие повышать продуктив-
ность стада и зарабатывать больше денег 
на молоке. 

Технологии / Кормление
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СТАНЦИЮ КИЗНЕР, А ВМЕСТЕ С НЕЙ И ВЕСЬ КИЗНЕРСКИЙ РАЙОН НАЗЫВАЮТ 
ЮЖНЫМИ ВОРОТАМИ УДМУРТИИ. ВЕДЬ ИМЕННО ЗДЕСЬ ДЕЛАЮТ ПЕРВУЮ ОСТАНОВКУ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ СОСТАВЫ, СЛЕДУЯ С ЗАПАДА НА ВОСТОК СТРАНЫ, ПО НАПРАВЛЕНИЮ 
МОСКВА – ЕКАТЕРИНБУРГ. ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА В ЭТИХ МЕСТАХ БЫЛА ПРОЛОЖЕНА 
В 1916 ГОДУ, ТОГДА ЖЕ ПО НЕЙ ПРОШЁЛ ПЕРВЫЙ СОСТАВ. А РАЙОН БЫЛ ОБРАЗОВАН 
В 1939 ГОДУ – ОН САМЫЙ МОЛОДОЙ В УДМУРТИИ, ОБЪЕДИНИЛ В СЕБЕ 16 СЕЛЬСКИХ СОВЕТОВ, 
ГЛАВНЫМ ОБРАЗОМ ИЗ ВЯТСКОПОЛЯНСКОГО И МАЛМЫЖСКОГО РАЙОНОВ.

Южные ворота Удмуртии

СОВРЕМЕННАЯ ТЕРРИТОРИЯ КИЗНЕРСКОГО РАЙОНА ЯВЛЯЕТСЯ ОДНОЙ 
ИЗ КОЛЫБЕЛЕЙ УДМУРТСКОЙ МЕТАЛЛУРГИИ.

Юбилей / Кизнерский район

МУЧНАЯ РЕКА
По архивным данным, село Кизнер образова-
лось в начале ХVIII века. Некоторые историки 
считают, что его основателями и первыми 
жителями были марийцы. На это указывает 
топонимика: например, самая старая улица 
(Центральная, Росовская), расположенная 
вдоль реки Люги и до речки Кизнерки, раньше 
называлась Черемисской, т. е. марийской. 
Какое-то время село называлось Пизнер, что 
означает «Мучная» или «Мельничная река». 
В этом названии соединились два финно-угор-
ских слова. «Пизь» с удмуртского – «мука», 
а «енер» с марийского – русло реки с обрывис-
тыми берегами. На реке Люга только в районе 
села до середины XIX века было три водяные 
мельницы, на которых мололи зерно жители 
всей округи. По всей реке 
мельниц было с десяток.

А «Кизнер» – это 
русская трансформация 
угро-финского Пизнера. 
Известно, что в 1844 году 
у села уже современное 
название, здесь открывается церковно-при-
ходская школа.

По данным переписи XIX века, основное 
население Пизнерской волости – удмурты, 
марийцы, русские. Помимо этой, рядом есть и 
другие волости, названия которых отсылают 
к современным населённым пунктам Кизнер-
ского района. 

МУЛТАНСКОЕ ДЕЛО
В конце XIX века в России со-
стоялся один из самых громких 
судебных процессов о кровавом 
навете в мировой истории. Группа 
крестьян-удмуртов из села Старый 
Мултан Малмыжского уезда 
Вятской губернии была обвинена 
в ритуальном убийстве – чело-
веческом жертвоприношении 
языческим богам.

Это уголовное дело стало известным всей 
России благодаря усилиям общественного 
деятеля, журналиста и писателя Владимира 
Галактионовича Короленко. По версии след-
ствия, поводом для жертвоприношения стало 
сразу несколько несчастий, свалившихся на 
Поволжье в 1891–1892 годах, – это страшный 
голод, эпидемия чумы и приближающаяся эпи-

демия холеры. Чтобы предотвратить грядущие 
бедствия, удмурты решили принести жертву. 

Причём не простую, а огром-
ную. В качестве жертвы был 
выбран иноверец.

О Мултанском деле от 
знакомых провинциальных 
журналистов уз-
нал В. Г. Королен-

ко. Он  выступил в защиту крестьян. 
Чтобы собрать достоверные данные 
для выступления на суде, он даже 
побывал в Старом Мултане. Благо-
даря писателю и другим правоза-
щитникам за судебным процессом 
следила вся Россия. 

Всего по делу было три 
судебных процесса, к по-
следнему Короленко при-
влёк адвоката – Н. П. Ка-
рабчевского, который 
вскрыл все многочисленные слабые 
места следствия. Сам писатель 
блистательно выступил на процессе. 
В итоге присяжные вынесли оправда-
тельный вердикт, и всех обвиняемых 
мултанцев освободили.

КОЛЫБЕЛЬ МЕТАЛЛУРГИИ
Современная территория Кизнерского района 
является одной из колыбелей удмуртской 
металлургии. Когда-то здесь работало два 
медеплавильных завода – Пыжманский, осно-

ванный в 1763 году, и Бемыжский, построен-
ный в 1775 году.

Создателем Пыжманского, или Пыжман-
завода, стал Иван Петрович Кобелев, открыв-
ший в 1754–1759 годах на южной Вятке до 
15 медных рудников. Для своего предприятия 
он выбрал место у речки Пыжманки, около 

деревни Бодья. К 1771 году 
у завода было три корпуса – 
для воздуходувок, хранения 
угля, руды.

Пыжманский завод 
имел 155 месторождений 
медистых песчаников. На 
территории Вятскополян-
ского района медные руды 
добывались в рудниках около 
деревень Белогузка, Быз, 
Пыжман. Руду для Пыжман-
ского завода возили со всей 
округи, в том числе были 

шахты и на горе у села Кизнер.
Бемышевский завод основан купцами 

Осокиными на реке Бемышевке в 1755 году, 
а первыми работниками стали русские крепост-
ные крестьяне. Первоначально на предприятии 
имелось четыре медеплавильные печи, позднее 
их стало шесть. Руда добывалась из местных 
рудников, выход чистой меди не превышал 
1,5–2%.

Источники свидетельствуют, что Пыжман-
ский завод был закрыт в 1823 году. Бемышев-
ский же проработал до 1882 года.  
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КИЗНЕРСКИЙ РАЙОН – САМЫЙ МОЛОДОЙ В УДМУРТИИ И ОДИН ИЗ НАИБОЛЕЕ ИНТЕРЕСНЫХ, 
БОГАТЫХ ПРИРОДНЫМИ И РУКОТВОРНЫМИ ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТЯМИ. В РАЙОНЕ 
ЖИВУТ ТРУДОЛЮБИВЫЕ ЛЮДИ, МНОГИЕ ИЗ НИХ РАБОТАЮТ В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ. 
ОБ УСПЕХАХ ПРЕДПРИЯТИЙ ОТРАСЛИ И О ПОЗИТИВНЫХ ПЕРЕМЕНАХ НА СЕЛЕ МЫ 
БЕСЕДУЕМ С ГЛАВОЙ РАЙОНА АЛЕКСАНДРОМ ИВАНОВИЧЕМ ПЛОТНИКОВЫМ.

Перемены со знаком «плюс»

-А

Александр Иванович ПЛОТНИКОВ,
глава муниципального образования 
«Муниципальный округ Кизнерский район 
Удмуртской Республики»

лександр Иванович, ведущую 
роль в экономике района игра-
ет АПК. Что представляет собой 
отрасль, какие результаты 

достигнуты хозяйствами в 2023 году?
– АПК района включает пять сельскохо-

зяйственных предприятий, 24 крестьянских 
(фермерских) хозяйства, также у нас работает 
ООО «Зверохозяйство Кизнерское» и потреби-
тельский кооператив «Луч». В отрасли трудит-
ся 360 человек, среднемесячная заработная 
плата составляет 28,6 тыс. рублей.

В текущем году посевные площади 
под сельскохозяйственными культурами 
заняли 24 060 га, что на 370 га больше, 
чем в 2022 году, за счёт ввода в оборот 
неиспользуемых земель сельхозназначения. 
Проведены кадастровые работы на площади 
660 га.

Полевой сезон стал для селян непростым, 
но, несмотря на неблагоприятные погодные 
условия, удалось собрать неплохой урожай – 
валовое производство составило 12 890 т при 
урожайности 17,2 ц/га.

Семь сельхозпредприятий и шесть КФХ 
производят молоко, на их фермах содержит-
ся 5808 голов КРС, в том числе 2213 коров. 
За 11 месяцев года произведено 14 343 т мо-
лока, что на 2104 т больше уровня прошлого 
года. В СХО продуктивность коров достигла 
6334 кг, это на 657 кг выше относительно 
этого же периода 2022 года. Наивысшая 
продуктивность в СПК «Колхоз им. Мичури-
на» – 7920 кг на корову и в ООО «Алькор-
Агро» – 7940 кг.

Также 2023 год ознаменовался для района 
появлением КФХ, специализирующегося на 
мясном животноводстве. Фермер Максим Ва-
лерьевич Портнов выиграл грант «Агростар-
тап» и закупил на эти средства животных 
породы герефорд.

– Год заканчивается, и уже появилось 
понимание, выполнит ли район план по произ-
водству молока.

– Все наши хозяйства досрочно достигли 
намеченных показателей. В настоящее время 
животноводы принимают поздравления от 
руководства района с наступающим Новым 
годом. На фермах проходят театрализованные 
представления с участием Деда Мороза.

Также у нас прошёл конкурс на лучшую 
молочно-товарную ферму. Победителями это-
го года стали животноводы КФХ Александра 
Леонидовича Семёнова. Им вручён переходя-
щий кубок и денежная премия. 

– Ежегодно район увеличивает производ-
ство сельхозпродукции, что невозможно без 
инвестиций в материально-техническую базу. 
Какие обновления произошли на предприяти-
ях отрасли в текущем году?

– Наши хозяйства вложили свыше 80 млн 
руб. в покупку новой техники и оборудова-
ния. Парк пополнился тремя энергонасы-
щенными тракторами, двумя посевными 
комплексами «Амазон», различной прицеп-
ной техникой. Также хозяйства инвестируют 
средства в современные производственные 

объекты – в СПК «Сарамак» строится МТФ 
беспривязного содержания на 300 голов, 
в СПК «Звезда» скоро введут в эксплуатацию 
ферму на 200 голов. 

– Деревни и сёла Удмуртии становятся 
краше, Кизнерский район – не исключение. Ка-
кие работы выполнены по благоустройству?

– Работа по благоустройству и повышению 
уровня комфорта проживания ведётся в рам-
ках нескольких программ. По национальному 
проекту «Формирование комфортной город-
ской среды», инициированному президентом 
Владимиром Владимировичем Путиным, про-
ведён второй этап благоустройства ул. Карла 
Маркса и набережной пруда п. Кизнер. 

Три проекта от района получили финансо-
вую поддержку, став победителями конкурса 
«Лучшие муниципальные проекты в Удмурт-
ской Республике». В ТО «Бемыжский» обно-
вили систему уличного освещения с. Бемыж, 
в ТО «Верхнебемыжский» благоустроили 
территорию часовни Святителя Николая Чу-
дотворца, в ТО «Ягульский» отремонтирова-
ли автодорогу  по ул. Пионерская. Кстати, эта 
дорога раньше доставляла жителям д. Ягул 
немало проблем: в распутицу по ней было 
трудно проехать, автомобили вязли в песке. 
Теперь здесь новое щебёночное покрытие. 
Также отремонтирована автодорога по ул. За-
речная в с. Балдейка.

Помимо этого, в текущем году в районе 
создано две площадки ГТО. Большие измене-
ния произошли на территории школы с. Верх-
ний Бемыж. Здесь на средства бюджета УР 
установлена детская площадка, по проекту 
молодёжного инициативного бюджетирования 
появились уличные тренажёры и скамейки, 
по проекту «Наша инициатива» обустроена 
беговая дорожка. 

Радует, что жители сами выходят с ини-
циативами, активно участвуют в конкурсах и 
всячески стараются сделать свои населённые 
пункты лучше и комфортнее. Уверен, вместе 
у нас это получится! 
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асилий Анатолье-
вич, насколько 
успешным был 
для вас 2023 год?

– Производство молока наше 
предприятие должно удержать 
на уровне и получить 8500 кг от 
коровы. Для сравнения, в прош-
лом году надоили 8213 кг от 
фуражной коровы, а валовой 
надой составил 2464 тонны. Сей-
час у нас содержится 300 голов 
дойного стада, 680 голов КРС.

– Наверное, тяжело было со-
хранить уровень прошлого года 
из-за того, что закупочные цены 
на молоко снизились, а на ГСМ 
в период уборки повысились? 

– На всё поднялись цены 
в этом году. Подорожали кормо-
вые добавки, запчасти. Несмотря 
на это, нам удалось не повысить 
себестоимость молока. В этом 
году на предприятии стало на 
шесть работников меньше, при 
этом молока получаем больше, 
выходит, и себестоимость про-
дукции будет ниже. 

С другой стороны, за счёт 
высокой закупочной цены на 
молоко в конце прошлого года 
мы полностью обновили ма-
шинно-тракторный парк: купили 
косилку, сейчас приобретаем 
плющилку польского производ-
ства, будем её использовать для 

плющения клевера с люцерной, 
заготовки сенажа. Также купили 
«Кировец-525», два культиватора, 
пресс-подборщик, разбрасыва-
тель удобрений. На всех тракто-
рах, кроме одного, установили 
новые двигатели. Считаем, что 
запчасти идут некачественные 
и стоят неоправданно дорого, 
поэтому выгоднее приобрести 
новый мотор и укомплектовать 
им старый трактор. 

– Каким-то образом удалось 
минимизировать издержки летне-
го засушливого сезона?

– Постоянно приходится ана-
лизировать информацию. И уже 
ранней весной было ясно, что 

ожидается засуха. Поэтому мы 
пошли по пути сокращения посе-
вов зерновых культур (тем более 
что склады у нас переполнены 
прошлогодним зерном, которое 
не стали продавать по низкой 
цене) и увеличили площади под 
вику-овёс, чтобы заложить смесь 
на сенаж и силос. Однако вика 
нынче подвела, не уродилась. 
Но порадовал горох, который 
впервые сеяли вместе с овсом на 
сенаж. Поэтому кормов набрали 
достаточно – 51 кормовую еди-
ницу. Сена вообще не заготавли-
вали, так как есть ещё прошло-
годний запас. Рожь полностью 
убрали на силос, но больше 

СПК ИМЕНИ МИЧУРИНА ПО ПРАВУ СЧИТАЕТСЯ ОДНИМ ИЗ САМЫХ БОЛЬШИХ И 
ПЕРЕДОВЫХ ХОЗЯЙСТВ КИЗНЕРСКОГО РАЙОНА. ПРЕДПРИЯТИЕ НЕОДНОКРАТНО 
ПОЛУЧАЛО ПЕРЕХОДЯЩИЙ КУБОК ПО ИТОГАМ ГОДА ПО ПРОИЗВОДСТВУ МОЛОКА. 
2023-Й СТАЛ ДЛЯ СПК НЕ МЕНЕЕ УСПЕШНЫМ. ИТОГИ ГОДА МЫ ПОДВОДИМ С ЕГО 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ВАСИЛИЕМ АНАТОЛЬЕВИЧЕМ ТЮНИНЫМ.

Вперёд, мичуринцы!

-В

СПЕЦИАЛИСТЫ С РУКОВОДИТЕЛЕМ
Василий Анатольевич ТЮНИН, председатель, Людмила Сергеевна 
ЗОТИНА, главный агроном и бригадир, Александр Михайлович ВАСИЛЬЕВ, 
главный инженер, Антонина Николаевна БОГДАНОВА, ветфельдшер, 
Ольга Ивановна ЗОРИНА, главный зоотехник и завфермами, Ирина 
Аркадьевна ЗАЙЦЕВА, главный бухгалтер, Надежда Анатольевна 
СТЕПАНОВА, бухгалтер по зарплате, Елена Павловна ШУВАЛОВА, 
бухгалтер по животноводству

МЕХАНИЗАТОРЫ
Верхний ряд: Сергей Юрьевич БОГДАНОВ, Алексей Владимирович 
ПЕТРОВ, Владимир Вениаминович МАСТЕРОВ
Нижний ряд: Алексей Викторович УСАЧЁВ, Василий Алексеевич ЯКУШЕВ, 
Александр Михайлович ВАСИЛЬЕВ (главный инженер), 
Иван Дмитриевич ПОТАНИН, Дмитрий Александрович ГЕРАСИМОВ, 
Василий Иванович УРМАНОВ
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всего она нужна из-за соломы, 
которая годится не только в ка-
честве добавки в монокорм. Из 
неё мы, как в старые времена, 
делаем скирды и ставим рядом 
с фермой. Животные прячутся 
за ними от ветра, используют 
и для «массажа» спины, и для 
подстилки. 

Активно работаем над 
качеством молока, стараемся 
повысить содержание жира и 
белка. 

В этом году обновили 
мельницу для приготовления 
комбикорма.

Кроме этого, сделали 
вторую силосную яму из плит, 
проложили и к ним подъезд-
ные пути. Весы установили 
большей мощности. 

Для того чтобы ещё уве-
личить производство молока, 
нужно построить ферму 
на 200 голов. Но процесс 
оформления земли под новое 
строительство, к сожалению, 
продвигается медленно. 
Надеемся, что в следующем 
году всё же удастся построить 
корпус. 

– При этом вы не соби-
раетесь наращивать дойное 
стадо из-за острого дефицита 
кадров?

– Голов на 50 всё же 
планируем увеличивать. Но 
больше не получится не только 
потому, что работать некому, 
но и из-за дефицита площадей. 
Так как обрабатываемых полей 
не хватает, мы каждый год 

увеличиваем покупку удобре-
ний. Нынче уже закупили 120 т, 
в планах купить ещё 40. Кроме 
этого, сеем клевера, которые 
через два года пользования 
запахиваем в почву в качестве 
сидерата. 

– Сельское хозяйство – 
настолько, с одной стороны, 
многоплановая, а с другой – не-
предсказуемая отрасль… А ре-
зультаты во многом зависят не 
от погоды, а от людей…

– Не зря мы каждое утро 
собираемся вместе со специ-
алистами и сообща решаем все 
вопросы. В марте исполнится 
восемь лет, как возглавляю 
хозяйство, и каждый день 
что-то в сельском хозяйстве 
происходит, поэтому часто не 
знаешь, чего ждать. 

Если будут кадры, то 
работать в нашей отрасли 
можно. Конечно, делаем всё, 
что в наших силах, чтобы 
заинтересовать работников. 
Например, в этом году увели-
чили зарплату на 10%, а раз-
норабочим – на 15%. Перед 
Новым годом будем выдавать 
13-ю зарплату. С января 
зарплату будем увеличивать 
ещё на 10%. Кроме этого, ко 
Дню работников сельского 
хозяйства всегда выдаём пре-
мию. В прошлом году средняя 
зарплата по нашему хозяйству 
составила более 36 тыс. руб-
лей. Кроме того, на протяже-
нии многих лет предлагаем 
натуроплату труда. 

ОПЕРАТОРЫ МАШИННОГО ДОЕНИЯ И ЖИВОТНОВОДЫ 
Елена Александровна ДМИТРИЕВА, Ангелина Алексеевна РОЖИНА, 
заслуженный работник сельского хозяйства (сейчас на 
заслуженном отдыхе), Надежда Владимировна РОЖИНА, 
Галина Анатольевна УСАЧЁВА, Елена Фёдоровна АЙМАШЕВА, 
Алевтина Анатольевна МАКАРОВА, ветфельдшер Антонина 
Николаевна БОГДАНОВА (с кубком), заслуженный работник 
сельского хозяйства, Наталья Анатольевна ЯКУШЕВА, 
Елена Ивановна РЯБОВА, завфермами и главный зоотехник 
Ольга Ивановна ЗОРИНА, телятница Ольга Ивановна ИЛЬИНА 

Светлана 
Владимировна 
КОЛБЕЕВА, 
инженер-технолог 
ООО «САТ групп» 

УВАЖАЕМЫЕ 
РАБОТНИКИ 
СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ!

Примите от всего 
коллектива 
ООО «САТ групп» 
поздравления 
с Новым годом! 

В уходящем году вы вновь 
доказали, что обладаете такими 
ценными качествами, как профессионализм, умение 
результативно решать поставленные задачи, превращать 
вызовы времени в точки роста.  

Мы ценим сотрудничество с вами, как с мастерами 
своего дела, целеустремлённо идущими к цели, 
работающими на высокий результат. Рады, что можем 
вносить свой вклад в повышение эффективности 
вашей работы, предлагая современные решения, 
обеспечивающие комфорт содержания животных, 
работающие на их здоровье, благополучие, а в конечном 
счёте – на экономическую эффективность хозяйств.  

Желаем вам плодотворной работы в новом году, 
активного развития, интересных, перспективных 
проектов. Пусть ваша компетентность, богатый опыт, 
преданность делу помогают реализовывать планы, 
достигать всего намеченного! И пусть в целом 2024 год 
будет для вас успешным, светлым, счастливым! 

Ирина Канифовна 
МАКАРОВА,
директор 
обособленного 
структурного 
подразделения 
«Удмуртия» 
ООО «Юговской 
комбинат молочных 
продуктов»

УВАЖАЕМЫЕ 
РУКОВОДИТЕЛИ, 
РАБОТНИКИ 
СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ 
УДМУРТИИ!

Примите самые 
добрые, искренние 
поздравления 
с Новым годом!  

Итоги уходящего 

2023 года подчёркивают: 

аграрии Удмуртии – настоящие 

труженики, которым по плечу 

решение любой задачи. Ваш 

профессионализм, опыт, 

а главное – любовь к делу, высокая ответственность 

позволяют выполнять намеченные планы, выходить 

на новые рубежи. 

Сельхозпредприятия добились роста показателей 

по всем направлениям, в том числе по производству 

молока.  

Благодарю вас за сотрудничество, 

результативную совместную работу! Желаю 

больших профессиональных успехов в наступающем 

году, дальнейшего наращивания показателей! 

И обязательно – крепкого здоровья, энергии 

для осуществления всего задуманного! 
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 2020 году коллектив СПК был за-
несён на районную Доску почёта. 
Его работники тоже неоднократно 
по отдельности удостаивались такой 

же почести. В 2022 году это – механизатор 
Николай Михайлович Пестов. По итогам этого 
года на Доске почёта района будет висеть 
портрет оператора машинного доения Любови 
Александровны Ефремовой. А имя главного 
агронома хозяйства Гаврила Николаевича 
Загумённова в 2015 году было занесено 
на республиканскую Доску почёта.

2023 год также останется в летописи пред-
приятия как один из самых продуктивных. За 
11 месяцев уходящего года было получено 
2257 т молока вместо 1804 т за этот же пери-
од годом ранее. Имея дойное стадо 305 голов, 
здесь ежесуточно сдают на реализацию 6,5 т 
молока.

Несмотря на засуху, неплохо сложился год 
для хозяйства и в направлении растениевод-
ства – получено 1873 т зерна, урожайность 
составила 25 ц/га (27 ц/га – в прошлом году). 
Кормами и зерном обеспечили себя полно-
стью, но если год назад фураж продавали, то 
теперь оставляют его на складах.

Удалось обновить и парк техни-
ки, из крупных покупок – кормоу-
борочный комбайн ДОН-680.

Но главное событие года – 
открытие нового корпуса фер-
мы на 200 голов с беспривяз-
ным содержанием. К слову, 
с этого года всё дойное стадо 
в хозяйстве содержится без 
выгула.

Произошли кардинальные 
изменения и в рационе живот-
ных. Предприятие пользуется 
услугами сервисной компании, 
которая решает большой спектр вопросов 
в сфере кормления и содержания КРС – и 
результат такого сотрудничества налицо.

«На одном фураже далеко не уедешь, – 
говорит главный зоотехник предприятия 
Нина Семёновна Кадрова. – Как вспомню, 
чем кормили скот раньше – из фуража 

давали один овёс, в котором больше 
шелухи, чем питательных веществ. 

Сейчас животные получают по 
2 кг жмыха, БМВК, танрем 
вместо сахара.

Кроме того, все коровы и 
тёлки стоят на синхронизации, 
осеменяются по схеме. Правда, 

в жару коровы покрывались 
плохо. Только когда стало про-
хладнее, в сентября-октябре, 
стали получать результат. Как 
корову осеменяем, через месяц 
вызываем специалиста с УЗИ-
сканером. Через три месяца де-

лаем УЗИ повторно, потому что иногда плод 
рассасывается. И тогда снова ставим корову 
на схему. Конечно, синхронизация упростила 

нашу работу, нет необходимости постоянно 
проверять коров – вошла она в охоту или нет, 
осеменилась ли.

При дефиците кадров новые технологии – 
большое подспорье в работе.

Сейчас в двух отделениях в животновод-
стве занято 18 человек: скотник, сторожа, 
кочегары, доярки, телятницы. Нагрузка на 
каждого работника довольно большая. На-
пример, у Любови Александровны Ефре-
мовой, фотография которой в следующем 
году будет висеть на районной Доске почёта, 
две группы сухостойных коров – 20 голов 
сух-1 и 8 голов сух-2. Кроме того, 60 дой-
ных коров и 25 тёлок, которых она кормит. 
Помогает, правда, дневной скотник, и уход 
за животными сведён к минимуму – под 
коровами лежат резиновые коврики. Зимой 
прошлого года на этой ферме была про-
ведена реконструкция – пол зацементиро-
вали, вентиляторы поставили. На ферме 
в Верхнем Бемыже тоже смонтировали 
вентиляторы, и микроклимат в помещении 
значительно улучшился. 

Совсем другая нагрузка на доярку на новой 
ферме, где коровы содержатся на беспривязи: 
180 голов обслуживают две доярки, причём 
дойка у нас двухразовая.  

С вводом в строй собственного кормо-
цеха удалось отладить процесс кормления 
согласно физиологическим особенностям 
животных. Сейчас работаем по пяти раци-
онам – для новотельных, высокоудойных, 
производственной группы, сух-1, сух-2. 
Для телят тоже свой рацион. После того, 
как корова отелится, проверяем молоко на 
содержание антибиотиков – для этого есть 
инкубаторы и тесты».

Новый сельскохозяйственный год 
хозяйство встречает во всеоружии – гото-
вится к посевной, строит планы по развитию 
животноводства. Уж если назвался «Звездой», 
будь ей. 

ПРЕДПРИЯТИЕ С ГРОМКИМ ИМЕНЕМ «ЗВЕЗДА» В КИЗНЕРСКОМ РАЙОНЕ АПРИОРИ 
ДОЛЖНО ВО ВСЁМ ЗАДАВАТЬ ТОН, БЫТЬ В ЛИДЕРАХ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДСТВА. 
И ОНО НА ПРОТЯЖЕНИИ МНОГИХ ЛЕТ С ЭТОЙ ЗАДАЧЕЙ УСПЕШНО СПРАВЛЯЕТСЯ.

Созвездие имён

В

Валерий Иванович КАДРОВ, 
председатель СПК «Звезда»

Нина Семёновна 
КАДРОВА, 

главный зоотехник

Николай Михайлович 
ПЕСТОВ, 
механизатор

Любовь 
Александровна 
ЕФРЕМОВА, оператор 
маш инного доения

НА ПРЕДПРИЯТИИ РАБОТАЕТ ОКОЛО 60 ЧЕЛОВЕК, И МНОГИЕ ИЗ НИХ 
В РАЗНОЕ ВРЕМЯ НАГРАЖДАЛИСЬ ПОЧЁТНЫМИ ГРАМОТАМИ, 
ИХ ИМЕНА ЗАНОСИЛИСЬ НА ДОСКУ ПОЧЁТА. РЕ
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Кизнерскому району есть что показать и чем удивить 
гостей. Туристов здесь ждут поющие родники и 
лечебные грязи, удмуртские и марийские обряды, 
уникальные храмы и дом, где останавливался 
Владимир Короленко.

Гостям Кизнерского района непременно стоит посетить 
родник-кипун под названием Живой ключ, который 
находится в 10 км от с. Короленко. 

Его уникальность в том, что вода пробивается сквозь 
слои песка и при этом активно взбалтывает их. Местные 
жители называют источник «говорящим» или «по-
ющим», поскольку он бьёт ритмично, будто под музыку. 
Интересно, что при природных звуках родник начинает 
бурлить сильнее или даже закипать, словно слышит 
окружающий мир.

Ещё один удивительный природный памятник – Абат-
ский каньон в д. Старая Бодья. По каньону высотой 
в два человеческих роста пробивают себе дорогу десят-
ки родников, которые питают реку Абат (он неё пошло 
название ущелья) так интенсивно, что она не замерзает 
даже в лютые морозы. Говорят, если пригл ядеться, 
в песчаниках можно увидеть лица людей.

Внимания гостей заслуживает храм Успения Пресвятой 
Богородицы в с. Короленко. Церкви более 160 лет, она 
построена по подобию Андреевского собора в Крон-
штадте. Внешне здание, выполненное в стиле позднего 
классицизма, выглядит величественно, однако внутрен-
нее убранство, напротив, довольно аскетичное – без 
росписей. Ступени крыльца и полы в холодном храме 
выложены из тяжёлых толстых плит, которые вытесали 
из природного камня.

Следующая достопримечательность с. Короленко – 
музей «Вуж Мултан», двухэтажное здание с белёным 
кирпичным низом. 

Некогда в доме останавливался Владимир Короленко, 
он помог оправдать мултанцев (село называлось Ста-
рый Мултан), обвинённых в 1892 году в человеческом 
жертвоприношении. На первом этаже музея размещена 
экспозиция по мултанскому процессу, а экспозиции 
второго этажа и кеноса посвящены культуре и быту 
удмуртов.

Ради того, чтобы посмотреть храм – единственный 
в Удмуртии образец Казанской архитектуры, стоит 
заехать в с. Бемыж. 

На стенах церкви, освящённой в 1825 году, 
сохранились росписи, на полу осталась подлинная 
ушковская плитка, произведённая в Елабужском уезде 
на заводах купцов Ушковых. В 1940-е годы церковь 
не работала, была передана под клуб, иконы местные 
жители разобрали по домам. Когда в 2001 году храм 
начали восстанавливать, люди их вернули.

Чудеса 
Кизнерского района

КИЗНЕРСКИЙ РАЙОН – КУЗНИЦА КАДРОВ. В РАЗНЫЕ ГОДЫ 
НА ЕГО ТЕРРИТОРИИ ПРОЖИВАЛО 29 ПОЧЁТНЫХ ЖИТЕЛЕЙ, 
ВОСЕМЬ ИЗ НИХ РАБОТАЛИ В АГРОПРОМЫШЛЕННОЙ СФЕРЕ.

Наши кадры

Александр Иванович 
ЛЮБИМОВ 
Почётный гражданин района
Родился в 1950 году в д. Анык. 
Прошёл путь от ассистента до 
ректора ИжГСХА, избирался че-
тыре раза подряд. Имеет учёную 
степень доктора сельхознаук. 
Под его руководством ИжГСХА 
вошла в число лучших сельско-
хозяйственных вузов России. 
Был депутатом Госсовета УР. 
Лауреат Госпремии УР, 
заслуженный работник сельского 
хозяйства Удмуртии и России.

Татьяна Владиславовна 
ДАВЫДОВА 
заведующая фермой 
КФХ Семёнова А. Л.
В 2023 году её имя занесено на 
Доску почёта Удмуртии, вручена 
благодарность главы УР. В этом 
году животноводы из фер-
мерского хозяйства получили 
переходящий кубок, так как 
они стали лучшими среди всех 
молочно-товарных ферм рай-
она. Ожидается, что хозяйство 
достигнет уровня в 9950 кг 
молока на корову.

Аркадий Трофимович 
МАЛКОВ 
Почётный гражданин района
Родился в 1952 году в д. Старая 
Бодья. В 1988-м возглавил 
колхоз «Новый путь». Был 
депутатом Госсовета УР, воз-
главлял постоянную комиссию 
по АПК. Более 11 лет работал 
замминистра сельского хо-
зяйства и продовольствия УР. 
Сейчас – агротехнолог фирмы 
«Интерпартнёр». Заслуженный 
работник сельского хозяй-
ства УР, Почётный работник 
агропромышленного комплекса 
России.

Николай Николаевич 
КУЛИКОВ 
директор ООО «Зверохозяйство 
«Кизнерское»
В 2014 году предприятие было 
занесено на Доску почёта Удмур-
тии. В этом году зверохозяйству 
исполнилось 60 лет. Ежегодно 
звероводы доказывают своё 
мастерство, завоёвывая награды 
в конкурсах и на выставках. 
В коллективе трудится 40 че-
ловек, многие из них работают 
не один десяток лет.

Нина Алексеевна 
УСАЧЁВА 
Почётный гражданин района
Родилась в 1955 году в д. Ай-
дуан-Чабья. 35 лет проработала 
оператором машинного доения 
в СПК им. Мичурина. В 2006 и 
2008 годах первая в районе пере-
шагнула планку 5000 и 6000 кг 
молока от коровы. Надои в её 
группе регулярно повышались – 
с 2733 кг от одной коровы 
в 2000-м до 6518 кг в 2009-м, 
когда средний удой в хозяйстве 
был 5161 кг, а в районе – 3817 кг. 
Заслуженный работник сельско-
го хозяйства УР. 

Рамзия Гомаровна 
КАМАЛЬДИНОВА 
экс-руководитель Кизнерской 
станции по борьбе с болезнями 
животных  
В 2020 году была отмечена 
высшей ведомственной на-
градой – нагрудным знаком 
«За вклад в развитие ветеринар-
ной службы УР». Преподавала 
зоогигиену в сельхозтехникуме. 
Была начальником районной 
ветлаборатории. В течение 
15 лет руководила Кизнерской 
станцией по борьбе с болезнями 
животных.  

Гаврил Николаевич 
ЗАГУМЕННОВ
главный агроном СПК «Звезда»
В 2015 году его фотография 
украсила республиканскую 
Доску почёта. 
Более 30 лет работает агроно-
мом в хозяйстве. Благодаря ему 
на предприятии внедрён научно 
обоснованный севооборот, в ко-
тором почти половину пашни 
занимают бобовые, кормовые 
травы, возделываются новые 
сорта и культуры.

Людмила Сергеевна 
ЗОТИНА
главный агроном 
СПК «Колхоз имени Мичурина»
В 2023 году её фотография 
размещена на Кизнерской Доске 
почёта. Работает в хозяйстве 
с 2006 года. Благодаря большо-
му опыту ей удаётся грамотно 
решать текущие задачи в расте-
ниеводстве, делать правильный 
выбор выращиваемых культур 
и получать от полей достойные 
результаты.

Александр Леонидович 
СЕМЁНОВ
глава КФХ
В 2019 году его имя было зане-
сено на Доску почёта Удмуртии.
В апреле 2022-го исполнилось 
15 лет КФХ Семёнова А. Л. За 
этот год ежесуточный валовой 
надой в его хозяйстве вырос 
на 1 т – до 4 тонн. Поставлена 
задача довести его до 5 т, в том 
числе за счёт расширения 
дойного стада. 
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1. Управление КПП 
До 2019 года на тракторы ставили 
систему управление Пневмо-2, 
то есть механический шифтер, 
трос на коробку передач. Сейчас 
управление коробки передач 
роботизированное – Пневмо-3. 
В обновлённой версии автома-
тическое переключение передач 
в выбранном режиме. Управление 
происходит с помощью клавиш, 
через бортовой компьютер. 

2. EНR и EНS в базе 
трактора 
На тракторах предыдущего 
поколения использовали 
механическое управление 
гидрораспределителем. Меха-
низатору приходилось управ-
лять гидравликой с помощью 
рычагов и тросов. Им на замену 
пришли программное обеспече-
ние и клавиши. Так, благодаря 
ПО можно настроить EНR – 
электронную систему силового 
позиционного регулирования 
навесного оборудования. 
EНR позволяет работать с агре-
гатами без переднего опорного 
колеса – поддерживает глубину 
за счёт распределения веса не-

посредственно на ось трактора. 
Часть массы находится на 
навеске, можно точно регули-
ровать глубину работы, плюс 
догружаешь заднюю ось. 

3. Система 
мониторинга 
«КИРОВЕЦ-
Агромонитор» в базе
Цифровое будущее в сельском 
хозяйстве уже наступило. Новые 
технологии дали возможность 
эффективно бороться с такими 
извечными проблемами, как при-
писки, хищения, фальсификация 
и задержка информации.
Для таких технологий нужна 
«умная» техника, способная 
собирать и передавать данные 
о своей текущей позиции, режиме 
работы, параметрах систем и 
механизмов.

Именно с этой целью раз-
работан современный цифровой 
дистанционный инструмент для 
тракторов КИРОВЕЦ серий К-7М 
и К-5 – комплекс мониторинга 
параметров трактора в онлайн-
режиме. На трактор устанавли-
вается оборудование российской 
компании ОМНИКОММ – модуль 

телеметрии и датчики уровня 
топлива.

Доступ ко всем данным 
о местоположении, расходе 
топлива и другим показателям 
датчиков трактора, включая 
CAN-шину, клиент получает 
через облачную платформу спут-
никового мониторинга «Кировец-
Агромонитор». Работать с ней 
можно через браузер персональ-
ного компьютера.

4. Преобразователь 
напряжения 
24/12 В 50А в базе
На тракторах КИРОВЕЦ бортовая 
система электрооборудования 
с напряжением 24 В. Такое 
решение обеспечивает лучшие 
пусковые свойства в сравнении 
с 12-вольтовой электрикой. Для 
подключения внешнего оборудо-
вания с электросистемой на 12 В 
на тракторах КИРОВЕЦ установ-
лен преобразователь напряжения 
24/12 В с током 50 Ампер.

5. Тягово-сцепное 
устройство в базе
На тракторы серии К-7М для 
работы с прицепными агрегата-

ми установлено тягово-сцепное 
устройство. Оно выдерживает 
до 4,5 т вертикальной тяговой 
нагрузки. 

При необходимости можно 
установить тяговый брус для 
работы с тяжёлыми прицепными 
агрегатами на тракторы серии 
К-5. 

6. Радиус колёс R38
Колёса стали уже на 90 мм, но 
выше. За счёт этого увеличилось 
пятно контакта, улучшились 
сцепные свойства с грунтом.
Также теперь намного удобнее 
устанавливать сдвоенные колё-
са – через барабаны. 

7. Исключили РПН
Чем меньше компонентов, тем 
надёжнее механизм – истина 
простая. Она и стала основой для 
исключения редуктора привода 
насосов. С 2019 года он не ис-
пользуется.

8. Повышение 
комфорта 
механизатора
Кабина стала намного ком-
фортнее. Полностью убрали 

СПЕЦИАЛИСТЫ И РУКОВОДИТЕЛИ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ, КТО БЫВАЛИ НА «ПЕТЕРБУРГСКОМ 
ТРАКТОРНОМ ЗАВОДЕ», ПОДТВЕРДЯТ: ЕГО ДИРЕКТОР СЕРГЕЙ СЕРЕБРЯКОВ ВСЕГДА ПРОСИТ 
АГРАРИЕВ ДАВАТЬ ОБРАТНУЮ СВЯЗЬ О РАБОТЕ ТРАКТОРА. ИНЖЕНЕРЫ ЗАВОДА ФИКСИРУЮТ 
ВСЕ ЗАМЕЧАНИЯ И ПОСТЕПЕННО ВНОСЯТ ИЗМЕНЕНИЯ В НОВЫЕ МОДЕЛИ ТРАКТОРОВ. ТАК, 
БЛАГОДАРЯ СОВМЕСТНОЙ РАБОТЕ АГРАРИЕВ И КОНСТРУКТОРОВ КИРОВЕЦ КАЖДЫЙ РАЗ 
СТАНОВИТСЯ ЛУЧШЕ, ЭФФЕКТИВНЕЕ, НАДЁЖНЕЕ, КОМФОРТНЕЕ. МЫ СОБРАЛИ ТОП-15 
ИЗМЕНЕНИЙ В ТРАКТОРАХ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ. В НАШЕЙ ПОДБОРКЕ – КАК ФУНКЦИОНАЛЬНЫЕ 
НОВОВВЕДЕНИЯ, ТАК И УЛУЧШЕНИЯ, КАСАЮЩИЕСЯ КОМФОРТА МЕХАНИЗАТОРА.

ТОП-15 нововведений 
трактора КИРОВЕЦ

РЕ
КЛ

АМ
А

Техпарк / Производство
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механическую связь 
с трактором, теперь на всех 
моделях КИРОВЕЦ кабины 
на гидроамортизаторах. 
Шумоизоляция стала намного 
серьёзнее – 75 дЦ. В кабине 
поставили холодильник, 
вывели USB-порты. И ночью 
работать комфортнее – фары 
LED позволяют. 

9. Система 
охлаждения «воздух-
воздух»
Для более эффективной 
работы двигателя внедрена 
система охлаждения надду-
вочного воздуха (интеркулер 
«воздух-воздух»). Благодаря 
ей более эффективно сгорает 
топливо, на детали двигате-
ля идёт меньшая тепловая 
нагрузка. Управление подачи 
топлива в двигатель теперь 
происходит через блок 
управления-контроллер. 
Механический тросик остался 
в прошлом. 

10. Усиленные мосты
Усиленные ведущие мосты 
Т400 с самоблокирующи-
мися дифференциалами 
«ноу-спин» и разнесёнными 
планетарными редукторами 
обладают повышенной на-
дёжностью стыка «водило-

ступица», у них на 27% выше 
передаваемая мощность, 
четыре сателлита в каждом 
бортовом редукторе. На смену 
дисковым тормозным меха-
низмам пришли барабанные. 
А они, как и танки, грязи не 
боятся. 

11. Новое заднее 
навесное устройство
В новых КИРОВЦАХ ушли от 
системы рычагов и пальцев. 
Теперь нижние тяги стоят 
на шаровых подшипниках. 
Геометрия навески стала 
более ровной (нет цепей – нет 
провесов и ослаблений), на-
страивать её проще. 

12. Одно- и 
двухконтурная 
пневмосистема 
тормозов прицепа 
в базе
Теперь нет проблем 
с агрегатированием ни 
отечественных, ни импортных 
прицепов с пневматическими 
тормозами.

13. Обновлённая 
КПП
Ресурс КПП значительно 
увеличен за счёт качества 
изготовления деталей. На 
ведущем валу на каждом 

фрикционе установлены 
фрикционные (обмеднённые) 
диски совместно с ведущими 
(металлическими), благодаря 
этому уменьшили износ дис-
ков. На муфтах переключения 
режимов и включение заднего 
моста делают зуб в форме 
«ласточкиного хвоста» (по-
простому – антивылетайка). 
Изменён раздаточный вал 
(ушли от постоянных подте-
ков масла через сальники).

14. Увеличенный 
дорожный просвет
Для того чтобы увеличить до-
рожный просвет, в КИРОВЦЕ 
провели большие пере-
становки: перенесли АКБ и 
топливные баки. Расстояние 
от земли до низа бака стало 
565 мм. Благодаря высокому 
клиренсу не нужно опасаться 
за машину на опасных и кру-
тых съездах, можно спокойно 
идти по борозде. 

15. Дополнительный 
поручень крепления 
выхлопной трубы
Механизаторы сетовали, что 
основание трубы порой раз-
рушается. Инженеры завода 
нашли выход, и он фактиче-
ски два в одном – и крепле-
ние, и поручень.  

Примите наши 
искренние поздравления 
с Новым 2024 годом! 

В уходящем году вы вновь 
продемонстрировали свои лучшие 
качества – профессионализм, 
ответственность, умение решать любые 
поставленные задачи. А главное – пре-
данность непростому выбранному делу.   

Рады, что в 2023 году мы продол-
жили плодотворное сотрудничество 
с вами, смогли внести свой вклад 
в повышение эффективности вашей 
работы. Команда профессионалов 
АО «АГРОКОМПЛЕКТ» успешно работает 
на рынке поставки современной сель-
хозтехники, всегда готова предложить 
развёрнутую линейку машин для рен-
табельного сельхозпроизводства.

Мы надеемся, что в будущем наше 
сотрудничество станет ещё более пло-
дотворным, активным, будет отмечено 
новыми успехами и результатами.

Стоя на пороге Нового 2024 года, 
желаем, чтобы он принёс вам 
только самое лучшее – высокие 
достижения в работе, интересные 
идеи и проекты, осуществление 
всего задуманного. А также счастье, 
радость, тепло, благополучие! Команда 
АО «АГРОКОМПЛЕКТ», как и прежде, 
готова поддерживать ваши начинания, 
работать на успех аграриев Удмуртии!

С уважением, коллектив 
АО «АГРОКОМПЛЕКТ»

П

УВАЖАЕМЫЕ 
РУКОВОДИТЕЛИ, 
РАБОТНИКИ ПРЕДПРИЯТИЙ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА!
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К
омпания «АгроЕвропа» 
помогает аграриям 
республики приобре-
сти технику от завода 

с 30-летней историей, который 
располагает собственным кон-
структорским бюро, разрабаты-
вающим и постоянно совершен-
ствующим сельскохозяйственные 
машины. Производственная пло-
щадка, расположенная в пригоро-
де Воронежа, –  это современные 
цеха, развитая инфраструктура, 
промышленное оборудование ми-
ровых производителей, включая 
роботизированные комплексы, 
автоматическую линию покраски, 
станки с ЧПУ. Всё это позволяет 
выпускать продукцию мирового 
уровня.

«АгроЕвропа» предлагает 
такую продукцию воронежско-
го производителя, как сеялки 
точного высева для пропашных 
культур, сеялки зерновые и ма-
шины предпосевной и послепо-
севной обработки почвы, такие 
как культиваторы и кольчато-
зубчатые полевые катки, машины 
для очистки и транспортировки 
зерна. Пропашные воронежские 
сеялки очень востребованы 
в стране и занимают около 70% 
отечественного рынка.

Техника более чем на 70% 
оснащена собственными комплек-
тующими. А вся гидравлика на 
агрегатах – итальянского произ-
водства. 

Чтобы повысить конкуренто-
способность продукции, 
завод ведёт посто-
янную работу по её 
усовершенствованию. 
В частности, много сил 
вложено в доведение до 
ума зерновой сеялки ЗС-4, 
предназначенной для рядового 
посева семян зерновых и зер-
нобобовых культур, а также для 
посева семян с одновременным 
внесением минеральных удобре-
ний и без него. Эта миниатюрная 
сеялка отличается мобильностью 
и подходит для работы в неболь-
ших хозяйствах. 

ПОСЕВНЫЕ АГРЕГАТЫ ПРОИЗВОДСТВА КОМПАНИИ «ТЕХНИКА СЕРВИС АГРО» ХОРОШО ИЗВЕСТНЫ 
АГРАРИЯМ СТРАНЫ. ОНИ НЕ ТЕРЯЮТ ПОПУЛЯРНОСТИ И ВОСТРЕБОВАННОСТИ НА РЫНКЕ. 
НА ТЕРРИТОРИИ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ ДИЛЕРОМ ООО «ТЕХНИКАСЕРВИС АГРО» 
И ЕДИНСТВЕННЫМ ОФИЦИАЛЬНЫМ ПОСТАВЩИКОМ ТЕХНИКИ И ЗАПЧАСТЕЙ ДАННОГО БРЕНДА 
ЯВЛЯЕТСЯ КОМПАНИЯ «АГРОЕВРОПА».

Сеялка , проверенная временем 

427793 Удмуртская Республика, 
г. Можга, ул. Фалалеева, 13, 

офис 19
Тел.: (34139) 3-41-07,  

8-912-441-16-72
 agroevropa@yandex.ru

agroeuropa.ru  
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Есть в линейке машины с бо-
лее солидной шириной захвата – 
шестиметровая ЗС-6 и девятимет-
ровая ЗС-9. Также представлены 
многоцелевые пневматические 
сеялки точного высева ТC-М 
8000А и ТС-М 4150А.

Сеялки воронежского произ-
водства уже не один год работают 
на полях Удмуртии и доказали 
свою высокую эффективность. 
Компания «АгроЕвропа» осущест-
вляет не только поставку техники, 
но и её сервисное гарантийное и 
постгарантийное обслуживание. 

Четыре сезона отработала 
ЗС-4 на полях СПК «Звезда» 
Селтинского района. «Когда у нас 
стоял выбор посевного агрегата, 
именно эта модель отечествен-
ного производства стала 
для нас приемлемым 
вариантом за счёт опти-
мального соотношения 
цены и качества, – от-

мечает председатель 
хозяйства Сергей 
Иванович Батуев, который 
ранее работал здесь глав-
ным инженером. – По всем 

характеристикам эта маши-
на нас полностью устраивает, 

но главное её преимущество, по 
моему мнению, это универсаль-
ность использования. С помощью 
ЗС-4 мы сеем абсолютно 
все культуры: зерновые, 
травы, лён – агрегат 
отлично справляется 
с этими задачами. При 
этом машина по нормам 

высева и по качеству, глубине 
посева ничуть не уступает импорт-
ным аналогам, которые также 
используются в нашем хозяйстве. 
Удобно, что компания-поставщик 
находится в Удмуртии – всегда 
при необходимости можно купить 
запчасти, которые есть в наличии 
на складе. В ближайшем будущем 
мы планируем вновь приобрести  
сеялку воронежского завода, но 
уже с большей шириной захвата – 
ЗС-6».

«Из преимуществ воро-
нежской сеялки могу отметить 
надёжность. В нашем хозяйстве 
несколько таких агрегатов, и 
все они исправно работают на 
протяжении уже четырёх-пяти се-

зонов, – говорит руководитель 
ООО «Дружба» Увинского 

района Ринат Равилье-
вич Тимаев. – Техника 
устраивает нас по всем 
характеристикам. Сеялки 

просты в эксплуатации и 
обслуживании, эффективны  

в работе».
Более пяти лет применяют 

воронежскую кукурузную сеялку 
в АО «Ошмес» Шарканского райо-
на. «Мы используем сеялку 
ТС-М-4150 с шириной за-
хвата 5,6 м, восемью рядами 
с междурядьем 70 см, – поясняет 

главный агроном хозяйства 
Александр Владимирович 
Митрофанов. – Данная 
модель выдерживает 
глубину посева, что 

важно для кукурузы. 

Производительность машины – 
порядка 35 га в день. В целом 
могу охарактеризовать технику 
как надёжную, хорошо выполняю-
щую свои функции. Единственное, 
хотелось бы, чтобы бункеры для 
удобрений были более вмести-
тельными, поскольку один бункер 
на два сошника вмещает около 
100–150 кг, что требует частых за-
правок. (Также у поставщика есть 
опция установки баков с увеличен-
ной вместимостью. – Прим. ред.). 
В остальном же агрегат полностью 
оправдал ожидания. К сожале-
нию, в нашем хозяйстве он уже 
выработал свой ресурс и требует 
замены».

Безусловно, воронежская 
сеялка  – это бренд, который 
не нуждается в представлении. 
А главные его характеристики, 
судя по отзывам сельхозпро-
изводителей, – надёжность и 
оптимальное соотношения цены 
и качества. 

Техпарк / Производство





-С
ергей Александрович, год для 
сельского хозяйства выдал-
ся непростой. Отразились ли 
трудности в отрасли на работе 

компании?
– С одной стороны, снижение цен на молоко 

и рост стоимости топлива оказали негативное 
влияние на нашу деятельность – некоторые 
проекты были приостановлены. Также мы 
старались войти в положение наших заказчи-
ков, предоставляя рассрочку на предлагаемое 
оборудование. Но с другой стороны, в нашей 
клиентской базе прибавилось около тридцати 
предприятий из Удмуртии и других регио-
нов – потому что люди начали задумываться 
об экономии и сокращении затрат. Например, 
один из наших клиентов из Татарстана, внедрив 
систему ГЛОНАСС и «умные» колонки, только 
на топливе сэкономил сумму, которая почти 
в три раза больше суммы затраченных средств 
на покупку системы автоматизации. Плюс ко 
всему на предприятии стал прозрачен процесс 
использования техники и горючего. 

– Система ГЛОНАСС уже достаточно распро-
странена, во многих хозяйствах стоят «умные» 
топливные колонки. Что ещё вы можете пред-
ложить аграрию?

– Сейчас мы держим курс на сведение всей 
получаемой с помощью автоматизированного 
оборудования информации в программу 1С. 
Причём стремимся интегрировать в программу 
учёта не только наши системы, но и сторонние – 
по животноводству, селекции, ветеринарии. 
В итоге появляется возможность чётко контро-
лировать себестоимость продукции – зерна, 
молока и т. д. Кроме того, благодаря такой 
интеграции у животноводов исчезает необходи-
мость в переносе данных со своего компьютера 
на бумагу для передачи в бухгалтерию. 

Ещё одно новое направление нашей 
работы – системы взвешивания транспортных 
средств. Они позволяют отслеживать, сколько 
отгружено зерна или собрано зелёной массы, 
сколько попало в зернохранилище либо 
в силосную яму. Таким образом, исключены 
приписки и ошибки. Оборудование позволяет 
избежать риска ухода грузовиков с зерном «на-
лево» и правильно считать зарплату комбайнё-
ров, у которых она зависит от намолота.

Те предприятия, где уже работают наши 
системы, оценили пользу от их применения – 

учёт стал намного проще и прозрачнее. Есть 
хозяйства, которые полностью перешли на 
автоматизированный режим, – всё зависит от 
готовности вкладывать в это направление. 

– Наверняка автоматизация помогает и 
в решении кадрового вопроса?

– Сельское хозяйство – не та отрасль, где 
компьютер будет вести подсчёт и выдавать 
рекомендации, что делать дальше. Здесь 
нужны специалисты – агрономы, инженеры, 
механизаторы. Однако в некоторых моментах 
за счёт таких систем можно сократить числен-
ность занятых – например, «умные» колонки 
позволяют обходиться без заправщика. К тому 
же отпадает необходимость в учётчиках.

– Предлагаемые вашей компанией системы 
позволяют автоматизировать работу в основ-
ном в растениеводстве, а есть ли подобные 
решения для животноводства?

– Сейчас у нас есть запрос на автоматиза-
цию климат-контроля ферм. Подобное обо-
рудование уже работает на передовых фермах 
республики, но в большинстве своём оно 
европейского производства, а значит, является 
дорогостоящим в обслуживании и ремонте.  

Мы рассматриваем возможность создания 
подобной, но при этом доступной по стоимо-
сти системы, которую можно будет связать 
с другими аналогичными, используемыми 
в животноводстве. Начнём, например, с авто-
матизации включения-выключения света на 
ферме, открывания-закрывания штор, запуска 
вытяжек и т. д. Все процессы можно автомати-
зировать, создав своего рода «умный дом» – 
контроллеры будут связаны между собой и 
запрограммированы. Мы планируем оснащать 
такими системами не только новые фермы, 
но и старые, поскольку не у всех хозяйств есть 
возможность инвестировать в строительство. 
В этом вопросе нам не придётся изобретать 
велосипед – все решения уже есть, они доступ-
ны по цене, нужно лишь собрать систему из 
недорогих, но надёжных комплектующих.

– Автоматизация – это всё-таки будущее 
или уже сегодняшний день наших хозяйств?

– Это настоящее отрасли. Сегодня в Уд-
муртии нет ни одного района, с хозяйствами 
которого мы бы не сотрудничали. Среди кли-
ентов немало фермеров-овощеводов, которым 
интересны системы параллельного вождения. 
Те, кто ещё не использует в своей работе авто-

матизацию, я уверен, придут к этому в ближай-
шем будущем. 

В этом году наша компания начинает работу 
с молодёжью – мы готовим стенды, которые 
установим в УдГАУ, будем проводить лекции 
для студентов инженерного и агрономического 
факультетов об автоматизации, системе 
ГЛОНАСС и т. д. Наша задача – показать буду-
щим выпускникам, что сельское хозяйство из-
менилось в лучшую сторону, чтобы у них было 
желание после учёбы идти в отрасль и работать 
по профессии. 

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ЭФФЕКТИВНОСТЬ СКЛАДЫВАЕТСЯ В ТОМ ЧИСЛЕ ИЗ УМЕНИЯ СЧИТАТЬ 
И ЭКОНОМИТЬ. КОМПАНИЕЙ «АДС» ДОКАЗАНО, ЧТО ДЕЛАТЬ ЭТО ПРОЩЕ И НАДЁЖНЕЕ 
С ПОМОЩЬЮ КОМПЬЮТЕРИЗИРОВАННЫХ СИСТЕМ УЧЁТА И КОНТРОЛЯ. О ТОМ, КАКИЕ РЕШЕНИЯ 
ПО АВТОМАТИЗАЦИИ ПРОЦЕССОВ В СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДСТВЕ НАИБОЛЕЕ ВОСТРЕБОВАНЫ СЕГОДНЯ 
В ОТРАСЛИ И КАКИЕ НОВШЕСТВА БУДУТ ПРЕДСТАВЛЕНЫ В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ, МЫ БЕСЕДУЕМ 
С ОДНИМ ИЗ УЧРЕДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЯ СЕРГЕЕМ АЛЕКСАНДРОВИЧЕМ БЕСОГОНОВЫМ. 

Учёт+контроль=экономия

г. Ижевск, ул. Воткинское 
шоссе, д. 170е, оф. 715.
Тел. 8 (3412) 47-99-97

Email 14@1cbtr.tu
www.ads-glonass.ru  6+
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Сергей Александрович
БЕСОГОНОВ, 
на выставке «Агро.Про»

Андрей Валентинович 
ВЕРЕТЕННИКОВ 
на выставке «Азия-Экспо»

Дорогие деловые партнёры, коллеги! Поздравляем вас с Новым годом!
Желаем вам успехов во всех начинаниях, чтобы никогда не останавливаться на достигнутом! 
И только позитивных эмоций в новом году! 

Технологии / IT
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Агропром Удмуртии 

Сельскохозяйственные выставки 2024 года
НА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА ЗАПЛАНИРОВАНО БОЛЬШОЕ КОЛИЧЕСТВО ВЫСТАВОЧНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ 
НА ТЕМУ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА. ОНИ СОСТОЯТСЯ КАК В РОССИИ, ТАК И ЗА РУБЕЖОМ.

ЯНВАРЬ

FARM SHOW 

TOPEKA 2024
Сельскохозяйственная 
выставка
с 9 по 11 января
США, Топика

AG EXPO 2024
Международная сельскохо-
зяйственная выставка
с 12 по 13 января
США, Монро

FARM SHOW 

FORT WAYNE 

2024
Сельскохозяйственная 
выставка
с 16 по 18 января
США, Форт-Уэйн

FARM & RANCH 

SHOW WICHITA 

WINTER 2024
Сельскохозяйственная 
выставка
с 16 по 18 января
США, Форт-Уэйн

AGROS / 

«АГРОС 2024»
Международная выставка 
племенного дела, кормов, 
ветеринарии и техноло-
гий для животноводства, 
свиноводства, птицеводства 
и кормопроизводства
с 24 по 26 января
Россия, Москва, 
МВЦ «Крокус Экспо»

«КАРТОФЕЛЬ 

И ОВОЩИ 

АГРОТЕХ» | 

POTATO HORTI 

AGRITECH 2024
Международная выставка 
технологий производства 
и переработки картофеля 
и овощей
с 24 по 26 января
Россия, Москва, 
МВЦ «Крокус Экспо»

DAIRYTECH 

2024
Международная выставка 
оборудования для произ-
водства молока и молочной 
продукции
с 24 по 26 января
Россия, Москва, 
МВЦ «Крокус Экспо»

AGRO

MASHEXPO 2024
Международная выставка 
АПК и сельскохозяйственно-
го оборудования
с 24 по 27 января
Венгрия, Будапешт, 
HUNGEXPO Budapest 
Congress and Exhibition 
Center

«ТАТАГРО-

ЭКСПО 2024»
Специализированная сель-
скохозяйственная выставка
с 29 по 31 января
Россия, Казань

ФЕВРАЛЬ

FRUIT 

LOGISTICA 

2024
Международная выставка 
технологий обработки, 
хранения и транспортировки 
овощей и фруктов
с 7 по 9 февраля
Германия, Берлин, 
Messe Berlin

«АГРО-

ТЕХНОЛОГИИ 2024»
Межрегиональная специ-
ализированная выставка-
форум сельскохозяйствен-
ной техники,
современных технологий, 
материалов
с 13 по 15 февраля
Россия, Пермь, 
ВО «Пермская ярмарка»

WORLD 

AG EXPO 2024
Международная выставка 
сельскохозяйственной 
техники, оборудования 
для ферм и АПК
с 13 по 15 февраля
США, Туларе

ARAVA OPEN 

DAY 2024
Сельскохозяйственная 
выставка
с 14 по 15 февраля
Израиль, Арад

«АГРО-

ЭКСПОКРЫМ 

2024»
Специализированная 
аграрная выставка
с 14 по 16 февраля
Россия, Симферополь

FRUIT 

TRADE 2024
Международный конгресс 
и выставка решений для 
плодово-ягодной отрасли
с 14 по 16 февраля
Россия, Краснодар, ВКК 
«Экспоград Юг»

NATIONAL 

FARM 

MACHINERY 

SHOW (NFMS) 2024
Национальная выставка 
сельскохозяйственной 
техники
с 14 по 17 февраля
США, Луисвилл, Kentucky 
Fair & Exposition Center

AGRA 

PLOVDIV 

2024
Международная сельскохо-
зяйственная выставка
с 20 по 24 февраля
Болгария, Пловдив, 
International Fair Plovdiv

«ДАГАГРО-

КАСПИЙ 

2024»
Агропромышленный форум 
и выставка
с 21 по 22 февраля
Россия, Каспийск

«ВОЛГО-

ГРАДСКИЙ 

АГРОФОРУМ. 

ФЕВРАЛЬ 2024»
Агропромышленная ярмарка
с 21 по 23 февраля
Россия, Волгоград, 
ВК «Экспоцентр»

«ИНТЕР-

АГРОМАШ. 

АГРОТЕХНОЛОГИИ 

2024»
Выставка сельскохозяй-
ственной техники, обо-
рудования и материалов для 
производства и переработки 
сельхозпродукции
с 28 февраля по 1 марта
Россия, Ростов-на-Дону, 
КВЦ «ДонЭкспоцентр»

МАРТ 

AGROTECH 

2024
Международная сельскохо-
зяйственная ярмарка

с 8 по 10 марта
Польша, Кельце, 
Kielce Fairground

VICTAM & 

ANIMAL 

HEALTH & 

NUTRITION 

ASIA 2024
Международная выставка 
ветеринарии, кормопро-
изводства и технологий 
заготовки кормов
с 12 по 14 марта
Таиланд, Бангкок, 
Bangkok International 
Trade & Exhibition 
Centre (BITEC)

FARM & POWER 

SHOW NORTH 

AMERICAN 2024
Сельскохозяйственная 
выставка
с 14 по 16 марта
США, Оватонна

«АГРО-

КОМПЛЕКС 

2024»
Международная выставка 
и Агропромышленный 
форум
с 25 по 28 марта
Россия, Уфа, 
ВК «ВДНХ-Экспо»

АПРЕЛЬ

AGRA 

LEIPZIG 

2024
Сельскохозяйственная 
выставка
с 11 по 14 апреля
Германия, Лейпциг, 
Leipziger Messe

FRUIT 

TRADE 2024
Международный конгресс 
и выставка решений для 
плодово-ягодной отрасли
с 14 по 16 февраля
Россия, Краснодар, 
ВКК «Экспоград Юг»

MAAMESS/

AGRO 

TARTU 2024
Международная 
сельскохозяйственная 
выставка
с 18 по 20 апреля
Эстония, Тарту

GRAINTECH 

BANGLADESH 

2024
Международная выставка 
технологий выращивания 
и обработки зерновых
с 25 по 27 апреля
Бангладеш, Дакка

МАЙ

BRITISH 

PIG AND 

POULTRY FAIR 2024
Выставка животноводства
с 15 по 16 мая
Великобритания, Бирмингем, 
National Exhibition Centre 
(NEC)

ИЮНЬ

«БЕЛАГРО 

2024»
Международная сельскохо-
зяйственная выставка
с 4 по 9 июня
Беларусь, Минск

AGRITEC 

AFRICA 2024
Международная выставка и 
конференция по сельскохо-
зяйственным технологиям
с 12 по 14 июня
Кения, Найроби, Kenyatta 
International Convention 
Centre (KICC)

«ДЕНЬ 

ДОНСКОГО 

ПОЛЯ 2024»
Выставка-демонстрация 
достижений агробизнеса
с 13 по 14 июня
Россия, Ростов-на-Дону

MVC: 

ЗЕРНО –

КОМБИКОРМА – 

ВЕТЕРИНАРИЯ 2024
Международная специали-
зированная торгово-про-
мышленная выставка
с 19 по 21 июня
Россия, Москва, ВДНХ

STARCH 

EXPO 2024
Международная выставка 
крахмала и его производных
с 19 по 21 июня
Китай, Шанхай, 
National Exhibition and 
Convention Center 
(Shanghai) NECC
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Техпарк / Производство

2023 году в истории 
Завода «ЭкоМакс» была 
написана новая страница 
вместе с модернизацией 
производства и запуском 

новой линейки про-
дукции. 

Андрей 
ПАТРУШЕВ, 
генеральный 

директор: 
– Летом 2023 года 

произошло долгождан-
ное событие для Завода 
«ЭкоМакс» – серьёзная 
модернизация производства, 
благодаря которой нам удалось 
не только увеличить объёмы вы-
пуска продукции в соответствии 
с существующим спросом, но и 
производить её по принципиаль-
но новым рецептам, для которых 
ранее не было технологических 
возможностей. 

Толчком к решительным 
переменам в жизни «ЭкоМакс» 
послужило решение создать 
производство с возможностью 
контролировать основные техно-
логические процессы: от полу-
чения сырья до выпускаемой 
продукции. На данный момент 
полностью автоматизированная 
система управления отвечает за 
слаженную работу всех линий и 
всего оборудования, контроли-
рует производственный процесс 
на каждом этапе. 

Весной, после того как цены 
на молоко резко упали, эконо-
мика многих хозяйств буквально 
«трещала по швам». Некоторые 
руководители пересматривали 
рационы кормления животных 
в сторону удешевления. Но 
в таких случаях всегда нужно 
понимать, что можно почти за-
ведомо проиграть на качестве и 
в объёме производимого продук-

та. Мы же стараемся помочь всем 
нашим клиентам найти разумный 
баланс экономии и тот предел, за 
которым – неизбежные потери 
для бизнеса.

Сергей АЙТ, 
коммерческий 
директор:
– Желание сель-
хозпроизводителя 
любого масштаба прос-
тое: кормить оптимально, 
с пользой для животного, без 
лишних затрат, но производить – 
больше. И это одна из главных 
задач, с которой прекрасно спра-
вилась наша команда в 2023 году. 

Несмотря на сложную 
ситуацию на рынке молока, по 
итогам года у Завода «ЭкоМакс» 
наблюдается положительная ди-
намика продаж благодаря гибкой 
ценовой политике. Мы опера-
тивно и быстро реагируем на из-
менения рыночной конъюнктуры 
и на запросы клиентов, помогая 
поднимать продуктивность коров 
на более высокий уровень. 

Эффективное кормопроиз-
водство требует клиентоори-
ентированного подхода. Важно 
оказать помощь хозяйствам 
в оптимизации затрат на со-

держание и кормление животных. 
Огромную роль в этом вопросе 
играет зооветеринарный отдел 
консультирования и сопровож-

дения Завода «ЭкоМакс». Мы 
предлагаем не только 

оригинальные кормовые 
решения для повыше-
ния продуктивности и 
сохранения здоровья 
стада, но и ведём 

консультационное сопро-
вождение своих клиентов на 

регулярной основе.
И, конечно, главный при-

оритет – это качество наших 
премиксов, производимых на 
высокотехнологичном обору-
довании с многоступенчатым 
контролем. 

Владимир ГАБОВ,
 зоотехник-эксперт:
– Новая линейка 
продукции Завода 
«ЭкоМакс» разраба-
тывалась в соответствии 
с требованиями современного 
рынка: широкий ассортимент 
способен удовлетворить по-
требности всех производителей 
молока, начиная с фермеров 
с небольшим поголовьем дойно-
го стада и заканчивая крупными 

хозяйствами с высокими показа-
телями продуктивности дойных 
коров. Главное изменение – это 
способность производить пре-
миксы высокой концентрации и 
выпускать рецепты со 100%-ной 
минерализацией. 

Мало знать, как и чем кормят 
животных, более важно, как, что 
и в каком количестве животные 
поедают. 

В отдельных регионах 
в 2023 году удалось максимально 
раскрыть потенциал животных 
благодаря нашему консалтингу. 
Например, в хозяйствах Удмурт-
ской Республики в течение года 
велась работа по реализации 
кормовых решений с учётом 
имеющихся кормовых баз и 
технических возможностей 
хозяйств: были выделены группы 
сухостойных и новотельных 
коров, пересчитаны рационы и 
подобраны премиксы. Уже на 
следующий месяц состояние 
многих новотельных коров 
улучшилось – исчезли проблемы 
с гипокальциемией, кетозом и 
метритами.

Также активная работа велась 
в хозяйствах Республики Марий 
Эл. Зооветеринарным отделом 
консультирования и сопровож-

дения Завода «ЭкоМакс» 
были предложены 

оригинальные реше-
ния по внедрению 
рационов, оптималь-
ному использованию 

миксера, выделению 
групп скота, правильной 

заготовке кормов. Если в на-
чале совместной работы Завода 
с одним из хозяйств надои были 
небольшие – 14 кг на корову, то 
за три года продуктивность стада 
выросла до 26 кг, это лучший 
результат в районе. 

В

ДЛЯ РОССИЙСКОГО МОЛОЧНОГО РЫНКА 2023 ГОД СЛОЖИЛСЯ НЕПРОСТО. НОВАЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ РЕАЛЬНОСТЬ ЗАСТАВИЛА МНОГИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ПРЕМИКСОВ И КОРМОВЫХ 
ДОБАВОК НЕ ТОЛЬКО ПОМЕНЯТЬ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПЛАНЫ, НО И ВНЕСЛА КОРРЕКТИРОВКИ 
В ТЕКУЩУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. ВПРОЧЕМ, ЧАСТЬ КОМПАНИЙ УВИДЕЛА В СЛОЖИВШИХСЯ 
УСЛОВИЯХ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ. 

«ЭкоМакс»: время ставить новые цели

РЕ
КЛ
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***

*

Компания «ИжАгроТехСтрой» поздравляет всех работников сельского хозяйства 
с Новым 2024 годом!

В этом году мы в сотрудничестве с вами продолжили реализацию важных проектов, от которых 
во многом зависит эффективность развития сельского хозяйства. Рады, что всё намеченное удалось 
осуществить. Основная цель нашей компании – содействие сельхозпредприятиям в повышении 
производственных показателей, выходе на новый уровень рентабельности.
Надеемся, что в перспективе наше сотрудничество будет только наращиваться!
Искренне желаем, чтобы наступающий год принёс каждому предприятию АПК большие успехи, яркие 
достижения, новые амбициозные проекты! С праздником!     

*Афимилк ** Жизненно важные ноу-хау в каждой капле***Фулвуд джоз

**

Ре
кл

ам
а

Строительные услуги оказывает ООО «ИжАгроТехСтрой» 
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СОГЛАСНО СТАТИСТИКЕ
Основное производство картофеля в России 
сосредоточено в Центральном, Приволжском 
и Северном федеральных округах. На их долю 
ежегодно приходится около 30%, 25% и 15% 
соответственно от общего валового сбора.

Рейтинг регионов по посевным площадям 
и валовому сбору возглавляет Брянская об-
ласть – 9,9% площадей и 13,1% валового сбора 
в РФ. За ней следуют Тульская, Нижегород-
ская, Свердловская и Московская области.

По данным портала Vegrus.ru и экс-
пертно-аналитического центра агробизнеса 
«АБ-Центр», Удмуртия находится в числе 
регионов-лидеров России в отрасли и занимает 
14-е место по размеру площадей и 24-е по 
объёмам сборов. По итогам прошлого года 
доля Удмуртской Республики составила 2% 
общих площадей картофеля в стране, валовой 
сбор – 1,3%.

Однако наш регион не отличается высокой 
урожайностью, занимая по этому показателю 
лишь 57 место среди СХО и 60 место среди 
КФХ. Если в течение нескольких лет в России 
средняя урожайность картофеля в России 

составляла 240–250 ц/га, то в Удмуртии этот 
показатель колеблется в диапазоне 
150–160 ц/га. Рекордную урожайность 
в 238,1 ц/га показали сельхозорганизации 
региона лишь в 2019 году. При этом лидер 
отрасли –  Брянская область – по итогам 
2022 года получила рекордные 1000 ц/га, 
а в некоторых хозяйствах – 1200 ц/га.

Однако Удмуртия является регио-
ном-донором по картофелю, то 
есть объёмы производства этого 
продукта превышают объёмы его 
потребления в регионе. Самообес-
печенность вторым хлебом у нас 
составляет 148,1%. 

УБОРКА ЗАКОНЧИЛАСЬ – 
ПРОДАЖА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
По предварительным данным экспертов 
АБ-Центра, валовой сбор картофеля в России 
в этом году в СХО и КФХ составил 8035 тыс. т, 
что на 10,6%, или на 770 тыс.  т больше, чем 
годом ранее. Такого урожая в промсекторе Рос-
сии не было на протяжении 30 лет. По мнению 
аналитиков, главной причиной роста сбора 

стало расширение мощностей по хранению 
картофеля, в которые активно инвестировали 
агрохолдинги. При этом по итогам восьми ме-
сяцев экспорт картофеля вырос по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года и 
составил 80 тыс. тонн, импорт сокращался.

– По оперативным данным Минсель-
хоза, у нас поставлен очередной 

рекорд – порядка 8 млн т в орга-
низованном секторе, – говорит 
исполнительный директор 
«Картофельного союза» Алексей 
Петрович Красильников. – Однако 

такие высокие показатели урожая от-
разились на отпускных ценах произво-

дителей. В отдельных регионах она находится 
на уровне 6–7 руб./кг, что ниже себестоимости. 
Регионы на уровне местных органов власти 
могут ввести дополнительное субсидирование 
картофелеводам и овощеводам открытого 
грунта. Сельхозпредприятия очень надеются на 
господдержку в этой ситуации.

Некоторые надежды на будущее карто-
фельного рынка для промышленного сектора 
вселяет постоянное сокращение объёмов его 

РОССИЯ ТРАДИЦИОННО ЗАНИМАЕТ ТРЕТЬЕ МЕСТО В МИРЕ ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
КАРТОФЕЛЯ, УСТУПАЯ ЛИДЕРСТВО ЛИШЬ КИТАЮ И ИНДИИ. НА ЕЁ ДОЛЮ ПРИХОДИТСЯ 
ПОРЯДКА 8% ОТ ЕГО ОБЩЕГО МИРОВОГО ВАЛОВОГО СБОРА. СРЕДНЕГОДОВОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО В СТРАНЕ СОСТАВЛЯЕТ ПОРЯДКА 29,8 МЛН Т, ЧТО ПОЗВОЛЯЕТ 
ПОЛНОСТЬЮ ОБЕСПЕЧИВАТЬ ВНУТРЕННЕЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ. ПРИ ЭТОМ МЫ ВВОЗИМ 
ВТОРОЙ ХЛЕБ ИЗ ДРУГИХ ГОСУДАРСТВ. ОСНОВНЫМИ ИМПОРТЁРАМИ В РФ ЯВЛЯЮТСЯ 
ЕГИПЕТ (46,5%), БЕЛАРУСЬ (34,3%) И АЗЕРБАЙДЖАН (8,5%), СУММАРНО ЭТИ ТРИ 
СТРАНЫ ИМПОРТИРУЮТ 89,3% КЛУБНЕПЛОДОВ В РОССИЮ.

Игорь ЕГОРОВ

Картофельные 
доноры

Рынок / Картофель

Продолжение темы. Начало в №10, 2023 г.
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картофеля здесь производят сельхозорганиза-
ции, для которых он не является основным на-
правлением деятельности. Поэтому, например, 
колхоз (СХПК) имени Мичурина для реализа-
ции своего продукта организовал собственные 
торговые точки.

Свою стратегию выхода на 
рынок нашла и Ольга Виталиевна 
Шкляева из Верхней Талицы Вот-
кинского района. Сделав ставку 
при выборе сортов на их вкусовые 
качества, она реализует картофель 
через социальные сети, в малень-
кие кафе и магазины «у дома». Здесь, 
в отличие от крупных сетевиков, покупатель 
интересуется производителем и покупает 
продукцию сознательно. Кроме того, у Ольги 
Виталиевны уже есть постоянные покупатели, 
которые заказывают товар, и доставляют 
заказ домой или до точки выдачи. Фермер 
освоила таким образом рынок Воткинска, 
Чайковского, теперь на очереди – Ижевск. 
Выгода здесь однозначная. Если при себесто-
имости картофеля в 12 руб. и предложении 
оптовиков в 6–8 руб./кг продавать конечному 
покупателю за 30 руб., то результат очеви-

ден. Правда, у Ольги Виталиевны пока 
небольшие объёмы, всего 5 гектаров. 

Поэтому, как она считает, перспек-
тива картофелеводства – пере-
работка –  от производства чипсов 
до картофельных пельменей.

Но пока это далеко идущие 
планы. Реального опыта в этом 

направлении не существует, в отличие 
от Брянской или Тульской областей, где агро-
холдинги представляют всю цепочку производ-
ства – от поля до прилавка.

КАРТОФЕЛЬНОЕ КАЗИНО
Картофельный рынок очень нестабилен, про-

гнозировать, какая будет цена, очень 
сложно. Как говорит Екатерина 
Леонидовна Маркова, фермер из 
деревни Болгуры Воткинского 
района, рынок напоминает казино, 
никогда наперёд не знаешь, какая 

цифра выпадет тебе на рулетке. 
Нынче в августе началась продажа по 

12 рублей за килограмм.
– Это был сорт Беллароза, – рассказывает 

Екатерина Леонидовна, – спрос был, очередь 
стояла, продавали прямо с поля. Только выко-
пали эти 15 гектаров, спрос упал. Теперь у всех 
пяти крупных фермеров в Болгурах ангары 
полностью заполнены. Продаём по три-четыре 
тонны. Для сравнения: в былые  годы мы в это 
время продавали фурами.

А запасы картофеля в Болгурах значитель-
ные. Только у Екатерины Леонидовны нынче 
было убрано 2,7 тыс. тонн. 

В прежние годы, когда в Удмуртии суще-
ствовали местные торговые сети, найти сбыт 

для таких серьёзных объёмов было 
легче. В нынешней ситуации гораздо 

сложнее. Поэтому зачастую произ-
водители картофеля уповают на 
так называемый «перекуп». Нынче 
и они пропали. У КФХ Марко-

вых на сегодняшний день только 
несколько покупателей, которые, 

выиграв тендер, закупают картофель для 
социальных учреждений в Ижевске. Почему-то 
самим производителям выиграть такой тендер 
практически невозможно. По словам Екатери-
ны Леонидовны, в том числе и потому, что для 
этого необходимо предоставить не только кар-
тошку, но и весь «борщевой набор» – капусту, 
свёклу, морковь. Для крупного производителя, 
специализирующегося на картофеле, это пра-
вило невыполнимо, так как для выращивания 
разных культур требуются разные техника, 
режимы хранения, удобрения и ядохимикаты. 
А это дополнительные инвестиции, которые 
неизвестно окупятся ли ещё. 

Неоднократно картофелеводы высказы-
вались в пользу централизованных закупок 
картофеля для той же армии, силовых 
структур, систем исполнения наказаний, да 
и для социальных объектов. Если бы такая 
возможность существовала, тогда не нужно 
было бы картофелеводам никаких субсидий от 
государства.

производства в хозяйствах населения. К при-
меру, по оценкам экспертов АБ-Центра, объём 
картофеля, собранного в ЛПХ, составит поряд-
ка 11,2 млн тонн, что на 400 тыс. т меньше, чем 
в 2022 году. И это станет худшим результатом 
с начала 2000-х (для сравнения, в 2001-м 
население в своих хозяйствах собирало около 
27 млн т картофеля, то есть вдвое больше, чем 
сейчас).

Но, несмотря на обозначенные тенденции, 
даже в этом году население РФ всё равно 
соберёт примерно на 40% картофеля больше, 
чем все сельхозорганизации и КФХ, вместе 
взятые.

УДМУРТИЯ – В ТРЕНДЕ
В Удмуртской Республике валовой сбор карто-
феля в текущем году, по оперативным данным 
Минсельхозпрода, составил 74 780 тонн. 
Наивысший урожай был получен в Воткинском 
районе – 33 581 т и в Можгинском районе – 
15 238 тонн. При этом рекорд по урожайности 
показал Воткинский район, где с одного 
гектара собрали 226,9 ц. Второй лидер по «ва-
ловке» –  Можгинский район – продемонстри-
ровал третий с конца результат – 86,7 ц/га. 

По данным портала Vegrus.ru, максималь-
ный валовой сбор картофеля в Удмуртии был 
получен в 2015 году – 187,3 тыс. т, минималь-
ный – в 2010 году – 39,6 тыс. тонн.

Сегодняшняя общероссийская проблема 
с ценой и спросом на второй хлеб не миновала 
и Удмуртию.

Проблема его реализации возникает пери-
одически, это закономерный процесс. После 
хорошего спроса на протяжении двух-трёх лет 
начинается увеличение посадок картофе-
ля. Объём его сбора увеличивается, 
а цена, соответственно, падает. 
Цена меняется ещё и в зависимо-
сти от сезона.

Как рассказывает фермер 
Александр Иванович Чайников из 
села Водзимонье Вавожского района, 
некогда он отправлял свой картофель и 
в Архангельск, и в Кировскую область, сегодня 

там нет спроса.
По словам начальника отдела 

сельского хозяйства админи-
страции Можгинского района 
Галины Николаевны Шабро-
вой, картофелеводы 
района в основном 

продают свою 
продукцию так назы-

ваемым «перекупам» или 
сдают на оптовую базу в Ижевск. 
В Можге такой базы нет, а созда-
вать свою логистику для реализации 
продукции у фермеров, которые в основном 
выращивают картофель, нет финансовых 
возможностей. Из 83 фермеров в Можгинском 
районе 63 занимаются картофелем. Если 
летом, в период уборки, «с поля» ещё можно 
было его продать по 13 руб. за кг, то осенью не 
было предложений и по 6 рублей.

Несколько другая ситуация у картофеле-
водов Вавожского района. Основной объём 

С 1 ЯНВАРЯ 2023 ГОДА ВСТУПИЛ В ДЕЙСТВИЕ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «РАЗВИТИЕ ОВОЩЕВОДСТВА 
И КАРТОФЕЛЕВОДСТВА», СОГЛАСНО КОТОРОМУ 
ПРОИЗВОДСТВО КАРТОФЕЛЯ В ОРГАНИЗОВАННОМ 
СЕКТОРЕ ВЫРАСТЕТ К 2030 ГОДУ НА 20%.
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Минимизировать издержки рынка, быть 
менее зависимым от сезонных цен могла бы 
помочь и организация глубокой переработки 
картофеля. 

– Это очень перспективное направление, – 
считает руководитель Удмуртского на-
учно-исследовательского института 
сельского хозяйства УдмФИЦ 
УрО РАН Андрей Викторович 
Леднёв. – И эту нишу мы со-
бираемся осваивать. Когда есть 
полный цикл от производства 
сырья до реализации конечной 
продукции – хозяйство выживет. 
В Удмуртии же пока нет культуры ни 
производства, ни переработки картофеля. 
И это при том, что наш регион производит 
картофеля вдвое больше своих потреб-
ностей. 

Свой способ адаптации 
к капризному картофельному 
рынку нашёл фермер из дер. 
Рябово Увинского района 
Пётр Васильевич Рябов. 
Помимо картофеля, он сеет и 
зерновые, и кормовые травы, 
и не только для севооборота, 
который необходим для картофеля. Зерно 
и корма для него – выгодный товар. Кроме 
этого, он имеет две пилорамы, которые 

тоже дают свой страховой доход. В качестве 
иллюстрации рыночной неопределённости 
с картофелем Пётр Васильевич приводит 
2018 год, когда, не продав зимой картофель 
по 18 руб./кг в надежде, что к весне цена 
ещё поднимется, ему пришлось продавать 

клубни по три рубля. 
– У картофеля есть такая интерес-

ная тенденция, – рассуждает Андрей 
Викторович Леднёв, – два-три года 
наблюдается высокий спрос, кар-
тофелеводы увеличивают посадки, 

объёмы. Потом возникает перепро-
изводство – и цена падает. Начинается 

сокращение площадей и объёмов. 
Кстати, нынче, согласно оперативным дан-

ным Минсельхозпрода Удмуртии, реализация 
картофеля в период его уборки в два раза 

превысила прошлогодние объёмы. Зна-
чит, продавали в том числе и «с поля», 

естественно, по более низкой цене. 
Вот и упала цена на рынке. Впрочем, 
эта ситуация характерна для всей 
России. Урожай был хороший…

НЕ ОСТАНУТСЯ 
БЕЗ ПОДДЕРЖКИ

С 1 января 2023 года вступил в действие фе-
деральный проект «Развитие овощеводства и 
картофелеводства», согласно которому произ-

водство картофеля в организованном секторе 
вырастет к 2030 году на 20%.

Проект предусматривает проведение 
мелиоративных мероприятий, связанных 
с вовлечением в оборот сельхозземель под 
овощеводство и картофелеводство, увели-
чение господдержки производителей на 1 га 
посадочной площади, а также увеличение 
средств на возмещение части понесённых 
затрат на производство тепличных овощей, на 
техническое переоснащение производственных 
мощностей. Субсидии на единицу продукции 
смогут получать как крупные, так и малые 
формы хозяйствования. В то же время для 
фермеров сохранится и погектарная поддерж-
ка на товарное производство.

Размер субсидии для конкретного предпри-
ятия или человека, ведущего личное подсобное 
хозяйство, будет зависеть от объёма произ-
ведённой продукции. Кроме того, сельхозпро-
изводители, строящие или модернизирующие 
овощехранилища, смогут претендовать 
с 2024 года на субсидию, покрывающую 25% 
стоимости.

Одним из важных нововведений стала 
поддержка личных подсобных хозяйств, при-
меняющих специальный налоговый режим 
при реализации продукции. Она будет оказана 
сельхозтоваропроизводителям в 32 регионах 
страны.

Рынок / Картофель

СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛИ, 
СТРОЯЩИЕ ИЛИ 
МОДЕРНИЗИРУЮЩИЕ 
ОВОЩЕХРАНИЛИЩА, 
СМОГУТ ПРЕТЕНДОВАТЬ 
С 2024 ГОДА НА СУБСИДИЮ, 
ПОКРЫВАЮЩУЮ 
25% СТОИМОСТИ.

Цифры

*Произведённых и реализованных гражданами, ведущими ЛПХ 
и применяющими специальный налоговый режим «Налог на 
профессиональный доход» в текущем финансовом году.

 На посевную площадь картофеля и овощей 
открытого грунта – 45 395,06 руб./га.

На посевную площадь картофеля – 
14 618,56 руб./га.

 На элитное семеноводство картофеля и (или) 
овощных культур, включая гибриды овощных 
культур, – 7772,75 руб./т.

 На производство овощей открытого грунта – 
2 516,81 руб./т.

 На производство картофеля – 1449,24  руб./т.

 На реализацию картофеля – 360,99 руб./т.*

 На реализацию овощей открытого грунта – 
646,60 руб. /т.*

НОВЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ В УДМУРТИИ, 
ПРЕДУСМОТРЕННЫЕ ПОСТАНОВЛЕНИЕМ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА УР ОТ 6 ИЮЛЯ 2023 ГОДА
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Агропром Удмуртии 

одился Пётр Васильевич в дер. Ель-
цы Увинского района, а сейчас 
живёт и работает в дер. Рябово. 
В 1986 году, после института, начал 

трудиться в колхозе инженером-механиком. 
А в 1998 году вместе с братом решил податься 
в фермеры, посадив первые гектары картофе-
ля. Их отец когда-то выращивал картофель, 
был звеньевым среди трактористов и за свою 
ударную работу получил орден Ленина. Поэто-
му не случайно осваивать азы бизнеса братья 
решили с картофеля.

И сейчас картофелеводство продолжает 
оставаться в приоритете КФХ Рябова П. В., 
но уже в далёкие 1990-е начинающие фермеры 
поняли, что заниматься одним направлением 
рискованно, поэтому стали выращивать зерно-
вые, кормовые травы, производить пиломате-
риалы и поддоны для кирпичного завода.

Четверть века в статусе фермера – срок 
солидный. За эти годы произошла масса изме-
нений в стране, республике. Не стояло на месте 
и сельское хозяйство – в отрасль приходили 
новые технологии, более совершенная техника. 
Но труд фермера, человека, приближенного 
к земле, фактически остался без изменений.  
В небольшом хозяйстве до сих пор большой 
объём работы выполняется вручную. 

С одной стороны, уборка и сортировка 
картофеля на три фракции механизирована, но 

вручную приходится кантарить клубни в сетки, 
грузить на машину.

А в условиях дефицита кадров это всегда 
проблемно. Хотя  посадки того же картофеля 
невелики: в этом году, например, сажали его на 
площади 20 га. При этом и цена на второй хлеб 
мизерная (в ноябре была на уровне 7 руб./кг). 
Поэтому всё чаще фермер смотрит в сторону 
возделывания многолетних трав, чтобы полу-
чать с посевов клевера и люцерны семена. 

В этом году Рябов сеял на 40 га клевера на 
семена, и уже осенью их все, а это более 5 т, 
продал. 

К слову, чтобы получить качественный 
посевной материал, фермеру приходится еже-
годно обновлять посевы. А потом запахивать 
растения в почву – практика показала, что они 
служат хорошим сидератом для выращивания 
того же картофеля. 

Многолетней люцерне в хозяйстве Рябова 
пока отводится меньше места – в этом году она 
была посеяна на 15 га, но, в отличие от клеве-
ров, может расти на одном месте до восьми 
лет, давая урожай семян. 

Один в поле не воин – это прекрасно пони-
мает и Пётр Васильевич Рябов. Поэтому в вер-
ных помощниках у него не только механизатор, 
уроженец с. Рябово, но и младший сын Павел. 
Старший сын Александр создал своё частное 
предприятие, и ему от отца в наследство пере-
шла пилорама. 

Петра Васильевича Рябова отличает не 
только преданность своей земле и делу, 
которое он когда-то выбрал. Стабильность 
в работе, умение любое решение доводить до 
конца и добиваться поставленных целей – не 
менее важные составляющие его характера. 
Не случайно в 2019 году на XXX съезде АККОР 
в Москве ему было присвоено звание «Заслу-
женного фермера России». 

ГЛАВА КФХ УВИНСКОГО РАЙОНА ПЁТР ВАСИЛЬЕВИЧ РЯБОВ В НОЯБРЕ ОТМЕТИЛ ЮБИЛЕЙ – 
ЕМУ ИСПОЛНИЛОСЬ 60 ЛЕТ, ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА ИЗ КОТОРЫХ ОН ПОСВЯТИЛ РАБОТЕ 
НА СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ НИВЕ В КАЧЕСТВЕ ФЕРМЕРА.

Четверть века 
заслуженного фермера России

Р

Пётр Васильевич РЯБОВ,
фермер Увинского района

РЕ
КЛ

АМ
А

КАРДАННЫЕ ВАЛЫ И ЗАПЧАСТИ 

К СЕЛЬХОЗТЕХНИКЕ

ООО «Агропоставка», г. Ижевск, ул. Гагарина, 51 А 

Тел.: 8-919-502-15-15, 8-912-715-25-72

www.купить-кардан.рф ОГРН 1194350005300

 В НАЛИЧИИ
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Республиканский масштаб / Образование

ндрей Александрович, в теку-
щем году УдГАУ отметил 80-ле-
тие. Но так как и университет, 
и аграрная отрасль обращены 

в будущее, какой вы хотите видеть следующую 
образовательную пятилетку? 

– Мне бы хотелось, чтобы период до 
следующего юбилея стал годами активной 
трансформации университета. В большей 
степени, конечно, в образовательной, научной 
сферах, а также в творчестве, спорте и других 
направлениях, чтобы способствовать макси-
мальной самореализации студентов. Поэтому 
мы вместе с индустриальными партнёрами 
ориентированы на развитие внутренней экоси-
стемы университета – комфортной, современ-
ной, настраивающей на получение образования 
и активную студенческую деятельность. При 
этом нашими основными задачами остаются 
повышение у ребят мотивации, формирование 
у них правильных ценностей, уважения и любви 
к выбранной профессии. 

– За счёт чего, например? 
– Значимую часть этой работы мы ведём 

вместе с индустриальными партнёрами, это 
«КОМОС ГРУПП» и «Милком», «Увадрев-Хол-
динг», «Интерпартнёр», «ЭнергоТехСервис», 
«Компак», «Удмуртлес», «Спецавтохозяйство», 
Минский тракторный завод. К концу года 
в УдГАУ будет открыто уже девять специали-
зированных аудиторий. В следующем году 
такой же проект будем реализовывать вместе 
с «Россельхозбанком», надеюсь, появятся и 
другие партнёры. На площадках, создаваемых 
при их поддержке, проводятся практические 

занятия, читаются лекции именно по профилю 
деятельности предприятия. Они способствуют 
формированию у студентов конкретных прак-
тических навыков в работе с оборудованием, 
с приборной базой и т. д., создают правильную 
атмосферу, стимулируют их ещё во время учё-
бы задуматься о будущей профессии. Помимо 
образовательных целей, мы рассказываем 
о возможностях и планах развития предприя-
тий – будущих работодателей наших студентов, 
и в перспективе планируем рассказывать о вы-
пускниках, которые построили здесь успешную 
профессиональную карьеру. В конечном итоге 
это способствует развитию АПК республики за 
счёт его кадрового обеспечения. 

– Готовить кадры для АПК нужно с раннего 
возраста, и со школьниками УдГАУ в этом году 
тоже активизировал профориентационную 
работу…

– Действительно, на средства гранта, полу-
ченного в федеральном конкурсе «Движение 
первых», мы обустроили четыре пространства 
для школьников. Это классы робототехники, 
мехатроники, ситифермерства и кулинар-
ная студия. С начала работы в октябре в них 
обучились уже свыше 1500 ребят. И всё это 
венчает лаборатория виртуальной реальности, 
где демонстрируется оригинальный просвети-
тельский фильм о производстве сыра и масла 
на Кезском сырзаводе.

Наша задача – зародить у детей, молодёжи 
интерес к труду, вселить в них уверенность 
относительно перспектив развития отрасли, 
показать, в каком направлении они могут 
развиваться, в том числе и благодаря нашему 
сотрудничеству. Возможно, это будет способ-

ствовать и изменению отношения к агроклас-
сам: очень хочется, чтобы школьники делали 
осознанный выбор будущей профессии. Кроме 
того, ребята получают конкретные практичес-
кие навыки, которыми можно пользоваться 
в текущей жизни. 

И, конечно, вести работу по повышению 
престижа отраслевых профессий нужно не 
только со школьниками, но и с их родителями. 
Поэтому в начале следующего года планируем 
для них запустить проект «О будущем начисто-
ту», в рамках которого можно будет пообщать-
ся с работодателями, узнать о перспективах 
трудоустройства, мерах поддержки молодым 
специалистам, пройти мастер-классы и т. д. 

– Международное сотрудничество всегда 
было одним из ведущих направлений в работе 
УдГАУ. Как изменился его вектор в последние 
годы, с учётом геополитической ситуации? 

– Мы стали развивать активное сотруд-
ничество со странами ближнего зарубежья. 
Совместно с Кыргызстаном подготовили магис-
терскую билингвальную программу по агроин-
женерии и планируем начать по ней обучение. 
В настоящее время работаем над созданием 
совместного образовательного трека с Кита-
ем – это будет программа по ветеринарии для 
колледжа, а также в планах – и обучение их вы-
пускников в аспирантуре. В феврале ожидаем 
китайскую делегацию в гости, чтобы обсудить 
все детали сотрудничества. Помимо этого, у нас 
есть запросы на совместные образовательные 
проекты и от других стран, к примеру, Венгрии, 
Сербии, но мы выбираем стратегических 
партнёров, сотрудничество с которыми будет 
перспективным и взаимовыгодным. 

2023 ГОД СТАЛ «УРОЖАЙНЫМ» ДЛЯ УДМУРТСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО АГРАРНОГО 
УНИВЕРСИТЕТА. ЕГО РЕЗУЛЬТАТЫ – ЭТО И АКЦЕНТ НА ПРАКТИКООРИЕНТИРОВАННОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ, И ОТКРЫТИЕ АУДИТОРИЙ СОВМЕСТНО С ИНДУСТРИАЛЬНЫМИ ПАРТНЁРАМИ, 
ПОБЕДЫ В ФЕДЕРАЛЬНЫХ КОНКУРСАХ И ОБШИРНАЯ НАУЧНАЯ РАБОТА – ФОРМИРУЮТ 
ПЛАТФОРМУ ДЛЯ ИНТЕНСИВНОГО РАЗВИТИЯ ПРОФИЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ И АГРАРНОЙ 
ОТРАСЛИ РЕСПУБЛИКИ. НАШ СОБЕСЕДНИК – РЕКТОР ВУЗА АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ БРАЦИХИН. 

Знания, партнёрство и трансформация 

-А

Андрей Александрович БРАЦИХИН,
ректор УдГАУ

Итоги года-2023

 9 специализированных аудиторий 
создано совместно с индустриальными 
партнёрами.
 3 диссертационных совета работает 

в УдГАУ, 17 человек в течение года 
получили в них учёные степени.
 По 9 научным направлениям 

можно публиковать статьи в «Вестнике 
ИжГСХА», который в текущем 
году вошёл в перечень изданий, 
рекомендуемых ВАК. 
 В 4 раза увеличилось количество 

студентов по целевым договорам.
 99,3% составил уровень 

трудоустройства выпускников вуза.

Поздравляю вас с наступающим 
Н овым 2024 годом!

Знания – это основа основ в мире. 
От всего сердца желаю, чтобы ваши зна-
ния в следующем году преумножались, 
позволяя расти, развиваться профессио-
нально, получать отличные производ-
ственные результаты. А УдГАУ со своей 
стороны всегда готов прийти вам на 
помощь в вопросах развития и решения 
текущих задач. Пусть 2024 год будет для 
вас изобильным, щедрым, успешным и 
только позитивным! С праздником!

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ АПК! 
КОЛЛЕГИ, ДРУЗЬЯ!
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Лилия ЧЕХ

НЕ ТАК СТРАШЕН ЗАКОН, 
КАК ЕГО ТОЛКУЮТ
Скажем сразу: нововведений много, и к ним 
стоит подготовиться. Причём новости есть как 
хорошие, так и, мягко сказать, неоднозначные. 
Но в любом случае, как знаем из известной 
фразы, закон – это закон, сколько бы его ни 
нарушали. Придётся изучать и соблюдать!

«Наступающий год действительно несёт не-
мало новшеств, большинство из них вводится 
нормативными актами Министерства сельского 
хозяйства РФ и правительства, – отмечает 
д. э. н., профессор, главный научный 
сотрудник ФГБНУ ФНЦ ВНИИЭСХ 
Сергей Алексеевич Шанин.  – Для 
удобства рассмотрим по пунктам 
ряд основных изменений. 

С 1 марта 2024 года вступает 
в силу приказ Минсельхоза России 
от 03.11.2023 № 832 «Об утверждении 
ветеринарных правил маркирования и учёта 
животных». Маркирование и учёт сельхозжи-
вотных становятся в России обязательными.

Если мы изучим документ, увидим, что 
в нём содержатся требования к маркировке 
каждого вида животных, которых необхо-

димо поставить на учёт. Допустим, крупный 
рогатый скот подлежит индивидуальному 
маркированию не позднее 30 календарных 
дней после рождения. Если речь идёт о скоте 
мясного направления, находящемся на паст-
бищном содержании, его следует промарки-
ровать не позднее 91 календарного дня после 
рождения.

Владелец животного самостоятельно 
определяет используемые средства марки-
рования. В частности, это могут быть бирки, 
вживляемые микрочипы, ошейники, электрон-

ные метки, болюсы и пр. Но средства 
маркирования должны иметь устой-

чивость к внешним воздействиям, 
быть безопасными для здоровья 
животных.        

Идём дальше. С 1 марта 
2024 года устанавливается новый 

порядок формирования регистраци-
онного досье на лекарственный препарат 

для ветеринарного применения. Он даёт более 
точное направление действиям по форми-

рованию такого досье. Также определяются 
требования к документам в его составе.

Что ещё из изменений стоит отметить? 
Сократятся сроки государственной регистра-
ции кормовых добавок для животных. Это 
не повлияет на их качество и безопасность – 
необходимые экспертизы сохранятся, но при 
этом будут изменены сроки административных 
процедур. Аграриям это даст дополнительную 
поддержку, они смогут быстрее выводить про-
дукцию на рынок.

Помимо прочего, уточнены требования 
к электронной подписи, которая нужна для 
оформления документов, направляемых 
в Россельхознадзор при государственной реги-
страции добавок, и для получения выписки из 
госреестра кормовых добавок. С новшествами 
стоит ознакомиться тем, кто работает с такой 
продукцией».

ДОРОГУ «МАЛЕНЬКИМ»
В наступающем году власть намерена поддер-
жать малые сельхозпредприятия, фермеров, 

ГОСУДАРСТВО, К СОЖАЛЕНИЮ, НЕ ПО ТАКОЙ УЖ РАДОСТНОЙ ТРАДИЦИИ КАЖДЫЙ ГОД 
ОДАРИВАЕТ АГРАРИЕВ НОВЫМИ ЗАКОНАМИ. МНОГО ЛИ «ПОДАРКОВ» ПОДГОТОВИЛИ 
НА ЭТОТ РАЗ? КАКИХ ГЛАВНЫХ НОВШЕСТВ ЖДАТЬ ОТ 2024-ГО?  

Им любые дороги… законы

Актуально / Право

В НАСТУПАЮЩЕМ ГОДУ ВЛАСТЬ НАМЕРЕНА ПОДДЕРЖАТЬ 
МАЛЫЕ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ, ФЕРМЕРОВ, КООПЕРАТИВЫ.
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кооперативы. «Одно из грядущих изменений – 
расширение мер поддержки малых форм 
хозяйствования, отметим главные новшества, – 
говорит доцент Департамента стратегического 
и инновационного развития Финансового 
университета при правительстве РФ 
Михаил Владимирович Хачатурян. 
– Организации потребкооперации, 
которые являются производите-
лями сельхозпродукции, войдут 
в список получателей субсидий на 
возмещение затрат. Вновь созданные 
кооперативы смогут рассчитывать на 
грант размером до 10 млн рублей.

Грант на развитие семейной фермы 
с 2024 года будет разделён на две части – грант 
на капитальные затраты и грант на реализацию 
комплексных проектов, то есть на движимое и 
недвижимое имущество.

Что касается гранта на капитальные за-
траты, семейная ферма будет получать его по 
прежним условиям, если планирует строитель-
ство, приобретение, реконструкцию помеще-
ний, наполнение объектов оборудованием и 
техникой.

Грант на реализацию комплексных про-
ектов будет выделяться, если семейная ферма 
предполагает приобретение отдельных единиц 
техники, оборудования или только сельхозжи-
вотных и птицы. В этом случае не надо будет 
выполнять обязательства по созданию рабочих 
мест и осуществлению деятельности в течение 
пяти лет. 

С 2024 года меняются условия кредито-
вания в рамках постановления правительства 
№ 1528. Если сельхозпроизводитель осущест-
вляет деятельность в области растениеводства 
и получает кредитный ресурс по льготной 
ставке на развитие подотраслей растение-
водства, кредит ему предоставят только при 
наличии договора агрострахования. Это не 
будет распространяться на КФХ, ЛПХ, сельхоз-
кооперативы».

Есть отдельная новость для фермеров и 
сельхозкооперативов, которые занимаются 
переработкой молока. Правительство до 
1 сентября 2024 года продлило срок, в течение 
которого они могут не маркировать произве-
дённую молочную продукцию. «Центр развития 
перспективных технологий», который является 
оператором маркировки «Честный знак», 
в свою очередь продлил акцию по льготной 
покупке оборудования для маркировки до 
1 апреля следующего года. 

«МЕДОВЫЕ» ПОПРАВКИ
Производителям мёда будут интересны изме-
нения, внесённые в Федеральный закон 
«О пчеловодстве в РФ», они вступят 
в силу с 1 сентября будущего года. 
Новшества ждут как сами пчело-
воды, так и обычные граждане – 
потребители продукции.

Поправки помогут снизить 
на рынке долю фальсификата – 
в законе появится статья, связанная 
с вопросами качества и безопасности. К про-
дукции пчеловодства будет относиться товар, 

определённый не только в соответствии 
с общероссийским классификатором, 

как это предусмотрено сейчас, но 
и в соответствии с техническими 
регламентами и документами по 
стандартизации. Также устанавли-
вается, что качество и безопасность 

продукции пчеловодства защищает-
ся, помимо российского законодатель-

ства, актами, составляющими право ЕАЭС.
Всё это важно для потребителя. А что даёт 

новшество фермерам? Оно уменьшит процент 
недобросовестных производителей, расчистит 
путь к покупателю для тех, кто ведёт честную 
игру. 

Права пчёл тоже защитят. С осени будущего 
года во ФГИС «Сатурн» обяжут по-новому раз-
мещать информацию о применении пестици-
дов и агрохимикатов. Помимо кадастрового 
номера участка, на котором запланировано 
использование препаратов, необходимо будет 
указывать адрес либо местоположение такого 
участка, наименования применяемых веществ, 
рекомендуемые сроки изоляции пчёл в ульях.

Аграриям надо будет учесть и следующее. 
С сентября 2024 года законодатели увеличат 
срок доведения информации о применении 
пестицидов до пчеловодов и жителей. Инфор-
мировать через СМИ нужно будет не ранее, 
чем за десять дней, и не позднее, чем за пять 
дней до использования препаратов. Сейчас – 
не позднее, чем за три дня до проведения 
работ. При этом информация должна будет 
содержать такие сведения: наименование 
пестицидов, кадастровый номер, адрес либо 
местоположение участка, где запланировано их 
применение, способ и дозировка, рекомендуе-
мые сроки изоляции пчёл.

ПРАВИЛО НА ПРАВИЛЕ
Тем, кто отвечает на предприятии за уплату 
налогов и хранение документов бухучёта, 
важно знать и о других изменениях. С 1 января 
останется только один вариант перечисле-
ния налогов – платёжкой ЕНП. Платёжные 
поручения со статусом плательщика «02» 
отменяются. Все налогоплательщики обязаны 
уплачивать налоги и взносы единым способом: 
отправкой налоговых уведомлений по налогам 
и взносам, перечислением средств платёжкой 
ЕНП со статусом плательщика «01» и КБК 
единого платежа.

Ещё одно новшество касается хранения до-
кументов бухгалтерского учёта, оно начнёт 

действовать с 1 января 2024 года, 
дополняет юрист частной практики, 
сопровождающий бизнес, Викто-
рия Бурчик: «Теперь предприятие 
должно будет хранить документы 

бухучёта, а также данные, содер-
жащиеся в таких документах, только 

на территории России. Размещать базы 
с такими данными также нужно только в нашей 
стране.

Есть новость отдельно для индивидуальных 
предпринимателей – увеличивается размер 
фиксированных взносов. ИП ежегодно платят 
за себя страховые взносы. Они состоят из 
двух частей: фиксированной, сумма кото-
рой устанавливается каждый год законом, и 
дополнительной – в размере 1% от доходов 
свыше 300 тыс. рублей. Фиксированную часть 
нужно платить, даже если ИП не действует и не 
получает доходы. В 2023 году она составляла 
45 832 рубля, в 2024 увеличится до 49 500 руб-
лей. Сумма максимально возможного взноса, 
который платится с превышения доходов ИП, 
с 2024 года увеличивается до 277 571 рубля».

Кроме того, индивидуальные предприни-
матели с 1 апреля 2024 года получат возмож-
ность подписывать документы усиленной 
квалифицированной электронной подписью. 
Она позволяет не только направлять отчётность 
в налоговые органы, но и работать с онлайн-
кассами, участвовать в торгах и обмениваться 
электронными документами с деловыми 
партнёрами.

Также изменяются сроки подачи декларации 
по налогу на имущество. С 1 января 2024 года 
годовую декларацию по налогу на имущество 
организаций нужно подать до 25 февраля, а не 
до 25 марта, как было ранее. А уведомление 
о представлении налоговой декларации по 
налогу на имущество с января 2024 года нужно 
подавать до 1 февраля, а не до 1 марта, как это 
было в 2023 году. Налоговая будет рассматри-
вать эти уведомления быстрее – за 10 вместо 
30 рабочих дней.

Эксперты обращают внимание предприятий: 
в работе нужно учитывать новые сроки подачи 
документов. 

НЕТ ИИ – НЕТ ПОДДЕРЖКИ
Неоднозначным многие называют новшество, 
связанное с умными технологиями и субсиди-
рованием. Уже в будущем году реальностью 
может стать такая картина: если хозяйство 
внедряет технологии на базе искусственного 
интеллекта (ИИ), оно получает субсидии. Если 
нет – извините… 

Предложение пока обсуждается. Если меру 
посчитают нужной, она коснётся средних и 
крупных предприятий. Проект тестово внедрят 
в разных отраслях, кроме сельского хозяйства, 
это будет транспортная сфера, промышлен-
ность, здравоохранение.

На первом этапе ИИ необходимо будет вне-
дрять всем, кто рассчитывает на какую-либо из 
мер господдержки. Если предприятие захочет 
получить субсидию разово, внедрить надо 
будет одну технологию. Если рассчитывает, что 
поддержка продлится несколько лет, придётся 
внедрять по одной новой технологии на базе 
ИИ каждый год.

Благо, доступные готовые решения есть 
в официальном Реестре программного обеспе-
чения. Перечень поставщиков ведёт Минциф-
ры. Интересно, что если предприятие пожелает 

 МАРКИРОВАНИЕ И УЧЁТ СЕЛЬХОЗЖИВОТНЫХ СТАНОВЯТСЯ 
В РОССИИ ОБЯЗАТЕЛЬНЫМИ.
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внедрить собственные наработки, просто так 
они не пройдут – их будет проверять независи-
мая экспертиза.

В итоге предприятия будут предоставлять 
отчёт о результатах работы и доказательства 
внедрения технологий на базе ИИ. Те, кто 
недобросовестно выполнит требования, будут 
попадать в отдельный список в «Электронном 
бюджете». 

Возвращать средства обратно в бюджет, 
вероятнее всего, не придётся, но рассчитывать 
на новые субсидии уже не получится, пока 
в работу не будут качественно и добросовестно 
внедрены ИИ-решения.

«УПАКОВАЛИ» 
ВОПРОС ПО-НОВОМУ
Законодатели снова решили обновить 
систему ответственности за производство 
упаковки. Напомним, с 2015 года в России 
действует система расширенной ответствен-
ности производителей и импортёров товаров 
и упаковки. Это значит, что предприятие 
должно отвечать за утилизацию образо-
вавшихся отходов одним из двух способов. 
Первый: уплатить экологический сбор за 
переработку упаковки. Это подходит для 
компаний, которые не утилизируют отходы 
самостоятельно. Второй: заключить договор 
с подрядчиком. Специализированная органи-
зация за плату возьмёт задачи по переработ-
ке упаковки на себя.

С 1 января 2024 года вносятся изменения 
в систему: ответственность за утилизацию 
упаковки будут нести только производители 
упаковки, а не изготовители товаров.

ПРЕЗЕНТ ДЛЯ СЕМЕНОВОДОВ
В сентябре этого года вступил в силу закон о 
семеноводстве, он дал хозяйствам год на то, 
чтобы подготовиться к использованию ФГИС 
«Семеноводство». Эта система дополнила уже 
существующий перечень ФГИС «Меркурий», 
ФГИС «Сатурн» и ФГИС «Зерно». Для чего 
внедрили новшество? Специалисты отвечают: 
чтобы упорядочить и контролировать оборот 
семян на внутреннем рынке, а также при 
экспорте и импорте. Система в целом должна 
обеспечить прослеживаемость семенного 
материала, его движение от поля оригинатора 
до сельхозпроизводителя. 

Так вот, с 1 сентября 2024 года использо-
вание системы станет обязательным для всех 
семеноводов, кроме тех, кто занимается семе-
новодством для личных целей. Всем причаст-
ным нужно будет направлять данные в систему 
ежегодно до 1 марта. Данные – стандартные, 
это в том числе информация о компании, место 
нахождения, ИНН, информация о производстве 
семян, включая наличие в них ГМО.

Все правила работы с системой будут озву-
чены в начале наступающего года. 

С ЗАБОТОЙ О СОТРУДНИКАХ
Если предприятие не компенсирует своим 
работникам затраты на обучение, занятия 
спортом или медицинские расходы, оно может 
по-другому позаботиться о них. Совет от экс-
пертов: расскажите своим работникам о том, 
что принят закон о повышении социальных 

налоговых вычетов, поэтому можно вернуть 
в семью больше, чем раньше, денег, потрачен-
ных на обучение, лечение, спорт. 

Закон увеличивает максимальный размер 
расходов, с которых можно будет получить 
вычет на обучение ребёнка, с 50 тыс. руб. 
до 110 тысяч. А на собственное обучение – 
со 120 тыс. руб. до 150 тысяч. Право на вычет 
имеют те, кто оплатил собственное обучение, 
очное обучение своего ребёнка (детей), брата 
или сестры в возрасте до 24 лет.

То есть до принятия закона максимум 
расходов на обучение был ограничен суммой 
50 тыс. руб. в год на каждого ребёнка. Получает-
ся, можно было вернуть не более 6500 рублей. 
Теперь вернуть можно будет до 14 300 руб. в год 
на каждого ученика или студента.

При оплате собственного обучения ограни-
чение составляло 120 тыс. руб. в год, вернуть 
можно было не более 15 600 рублей. С 1 ян-
варя максимальная сумма расходов составит 
150 тыс. руб., и ежегодно можно будет полу-
чить до 19 500 руб., потраченных на обучение.

Также новый закон увеличивает максималь-
ный размер расходов, с которых можно полу-
чить налоговый вычет на лечение и покупку 
лекарств. Сумма возросла со 120 тыс. руб. 
до 150 тысяч.

Кроме того, с 1 января повышенные вычеты 
предоставляются на физкультурно-оздоро-
вительные услуги, расходы на независимую 
оценку своей квалификации, траты, связанные 
с договорами негосударственного пенсионного 
обеспечения, добровольного пенсионного стра-
хования и добровольного страхования жизни.

Воспользоваться новым правилом налого-
плательщики смогут в 2025 году, после того 
как подадут заявление о расходах за 2024-й.

Актуально / Право

ЕСТЬ ОТДЕЛЬНАЯ НОВОСТЬ ДЛЯ ФЕРМЕРОВ 
И СЕЛЬХОЗКООПЕРАТИВОВ, КОТОРЫЕ ЗАНИМАЮТСЯ 
ПЕРЕРАБОТКОЙ МОЛОКА. ПРАВИТЕЛЬСТВО ДО 1 СЕНТЯБРЯ 
2024 ГОДА ПРОДЛИЛО СРОК, В ТЕЧЕНИЕ КОТОРОГО ОНИ МОГУТ 
НЕ МАРКИРОВАТЬ ПРОИЗВЕДЁННУЮ МОЛОЧНУЮ ПРОДУКЦИЮ.

Коротко

О ДРУГИХ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ 
ИЗМЕНЕНИЯХ-2024

В России
 Аграрии смогут в электрон-

ном виде оформлять договоры 
агрострахования и направлять 
в страховую компанию заявления 
об убытках – через личный кабинет. 
Система объединит информацию 
различных ведомств, это позволит 
получать необходимые справки и 
предоставлять их страховщику без 
лишней бюрократии.
 Весной 2024-го примут закон 

о фермерской продукции. Авторы 
инициативы обещают: закон 
расширит возможности сбыта 
фермерской продукции, защитит от 
недобросовестной конкуренции.

 Производителей молока, сахара, 
подсолнечного или сливочного 
масла, вермишели, муки, риса обя-
жут фасовать товар в стандартные 
упаковки. Например, молоко может 
продаваться в упаковке объёмом 
200 мл, 250 мл, 500 мл, 1 литр или 
2 литра. 900 мл или «социальных» 
800 мл в упаковке быть теперь не 
должно.
 С 1 марта 2024 года иностран-

ные производители семян смогут 
работать в России только в формате 
совместного предприятия, в котором 
51% будет принадлежать российско-
му партнёру. Отечественные селек-
ционеры должны будут полностью 
локализовать производство.
 С 1 января наступающего года 

изменится минимальный размер 

оплаты труда. МРОТ будет увеличен 
на 18,5% и составит 19 242 рубля.
 Предполагается, что с нового года 

для предприятий вновь ужесточат 
экологические стандарты. Эксперты 
рекомендуют провести экологичес-
кий аудит деятельности.
 В будущем декабре завершится 

работа над цифровой платформой 
для АПК и рыбохозяйственного 
комплекса. К концу 2030 года 
система станет единой точкой для 
сбора информационных ресурсов 
Минсельхоза и Росрыболовства, 
площадкой по автоматизации 
расчётов для субсидирования и 
сельхозстрахования. 
 С 2024 года организациям не надо 

подавать уведомление об исчис-
ленной сумме налога – они будут 

предоставлять отчётность до уплаты 
налога. Это изменение касается 
объектов недвижимости, информа-
ция о которых указана в декларации.
 Экспортёрам важно знать 

о таком новшестве – с нового года 
упрощается порядок подтверж-
дения нулевой ставки. Экспор-
тёру достаточно будет передать 
налоговикам электронный реестр 
документов. При этом не потребует-
ся направлять бумажный контракт и 
таможенную декларацию. 

В Удмуртии 
На три года продлили действие по-
ниженных налоговых ставок для тех 
организаций и ИП, которые работа-
ют в населённых пунктах с числен-
ностью до пяти тыс. человек.
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ООО «Парацельс Принт» 

уведомляет о готовности оказать 
услуги по изготовлению печатных 
агитационных материалов для 

целей проведения предвыборной 
агитации на выборах президента 
Российской Федерации 
15–17 марта 2024 года.

ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 
«ПАРАЦЕЛЬС ПРИНТ» (ООО «ПАРАЦЕЛЬС ПРИНТ»)

№ п/п Наименование Тираж
экз. (шт.)

Цена без НДС, 
руб.

1 Календарь карманный 100–15 000 16,00–2,50

2 Листовка, А6 100–15 000 21,00–1,30

3 Листовка, А5 100–15 000 39,00–2,30

4 Листовка, А4 100–15 000 79,50–4,50

5 Листовка, А3 100–15 000 126,00–10,50

6 Брошюра, А5 100–15 000 307,50–27,00

7 Брошюра, А4 100–15 000 483,00–51,00

8 Буклет, А4 100–15 000 72,00–12,00

9 Буклет, А3 100–15 000 127,50–9,00

10 Стикер 100–15 000 7,50–1,80

11 Открытка 100–15 000 82,50–13,50

12 Визитка 100–15 000 11,50–1,80

13 Информационный 
бюллетень, А5 100–15 000 73,50–4,20

14 Информационный 
бюллетень, А4 100–15 000 127,50–8,30

№ п/п Наименование Тираж
экз. (шт.)

Цена без НДС, 
руб.

15 Информационный 
бюллетень, А3 100–15 000 150,00–18,80

16 Календарь-домик 100–15 000 74,30–16,50

17 Календарь настенный, А3 100–15 000 75,80–9,80

18 Календарь настенный, А2 100–15 000 97,50–19,20

19 Приглашение 100–15 000 33,00–6,00

20 Баннер – от 525 за м2

21 Баннер с люверсом – от 825 за м2

22 Плакат на пластиковой 
основе – от 4500 за м2

23
Пакеты п/э 
с изображением одно- 
и двухсторонние

1–5000 375–180 

24 Плакат, А5 100–15 000 22,50–9,00

25 Плакат, А4 100–15 000 45,00–16,50

26 Плакат, А3 100–15 000 27,00–9,00

Цена зависит от тиража, цветности, количества страниц и плотности исходного материала, срочности. Директор ООО «Парацельс Принт» О. И. Сергунина
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ООО «Медиа  Группа «Парацельс» 

уведомляет о  готовности оказать 
услуги  по изготовлению и размещению 
печатных агитационных материалов 
в общественно-политическом журнале 

«Деловая Репутация» и ежемесячном 
журнале «Агропром Удмуртии» для це-
лей проведения предвыборной агитации 
на выборах президента Российской 
Федерации 15–17 марта 2024 года.

ООО «Медиа Группа «Парацельс»
426011 г. Ижевск, 
пер. Северный, 61, 
офис 28.
Тел.: (3412) 64-64-67, 64-64-70
boss@paracels-pr.ru

ООО «МЕДИА ГРУППА «ПАРАЦЕЛЬС» 

ПРАЙС-ЛИСТ
НА ИЗГОТОВЛЕНИЕ И РАЗМЕЩЕНИЕ ПЕЧАТНЫХ АГИТАЦИОННЫХ МАТЕРИАЛОВ

Название издания Периодичность 
выхода

Стоимость размещения 
1 полосы А4

Стоимость размещения 
2 полос А4 (разворот)

Журнал 
«Деловая Репутация» Один раз в месяц 45 000,00 87 000,00

Журнал 
«Агропром Удмуртии» Один раз в месяц 30 000,00 60 000,00

Стоимость указана в рублях, НДС не облагается.

ООО «Медиа Группа «Парацельс» ИНН 1834040531
426011 г. Ижевск, пер. Северный, 61, офис 28.
Тел.: (3412) 64-64-67, 64-64-70
office@paracels-pr.ru
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Актуально / Инфекция

ВТОРАЯ ВСТРЕЧА
Для Удмуртии заразный узелковый дерматит 
(ЗУД) заболевание знакомое, оно уже было 
в  2019 году. Тогда его выявили в Вавожском 
районе. Сначала заболела тёлка в помещении, 
где содержались теля та до шестимесячного 
возраста, был выявлен геном вируса за-
разного узелкового дерматита КРС. В ходе 
мероприятий в данном эпизоотическом 
очаге 26 заболевших животных пришлось 
уничтожить. В Удмуртии провели вакцинацию 
5967 голов КРС в эпизоотическом очаге, 
267 голов  – в неблагополучном пункте и 
688 голов – в угрожаемой зоне.

Нынешняя ситуация оказалась куда более 
серьёзной. 12 октября на ферме в дер. Верхняя 
Пажма Юкаменского района, принадлежавшей 
ООО «АгроНива», обнаружили два заболевших 
животных. Два дня спустя было уже 20 боль-
ных голов, а ещё через день – 51. 16 октября 
в районе был объявлен режим повышенной 
готовности, а 22 октября специалисты начали 
изымать инфицированный скот в дер. Засеко-
во, в 40 км от основного очага.

События, между тем, продолжали раз-
виваться. 31 октября был установлен каран-
тин в Кезском районе, на территории МТФ 
ООО «Современные технологии сельского хо-

зяйства», расположенной в дер. Гонка. Зона во-
круг эпизоотического очага в радиусе 5 км, на 
которой находятся дер. Гонка, Чурино, Ю-Чабья 
и с. Юски, была признана неблагополучной. 
Здесь установили жесточайшие требования 
к ввозу и вывозу животных, кормов, продуктов 
животноводства, передвижению людей и др. 
При этом от дер. Верхняя Пажма Юкаменского 
района, откуда пошло заболевание, до дер. Гон-
ка Кезского района – 140 километров. 

ПРИНЯТИЕ МЕР
Масштабы ущерба от этого заболевания 
значительно превосходят ситуацию 2019 года. 

ОДНОЙ ИЗ НАПАСТЕЙ ТЕКУЩЕГО ГОДА СТАЛ ЗАРАЗНЫЙ УЗЕЛКОВЫЙ ДЕРМАТИТ КРС, КОТОРЫЙ УЖЕ 
РАНЕЕ УСПЕЛ ИЗРЯДНО ПОТРЕПАТЬ И НЕРВЫ, И БЮДЖЕТЫ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ. 

Узелковый дерматит: дубль два

Игорь ЕГОРОВ

Наша справка

Нодулярный дерматит 
впервые был обнаружен 
в 1929 году в Северной Родезии 
(ныне Замбия). В последующие 
годы, несмотря на проводимые 
противоэпизоотические меро-
приятия, заразный узелковый 
дерматит, или, как его ещё 
называют, бугорчатка КРС, 
широко распространился в дру-
гих странах Африки. Болезнь 
регистрируется на территории 
Евразии, в Северной Америке 

(Ямайка, Доминика), Южной 
Америке (Боливия), Океании 
(Самоа). В конце 2015 года 
заболевание было зарегистри-
ровано в России, в Дагестане, 
куда возбудитель болезни был 
занесён из Азербайджана, 
а в последующие два года 
заболевание установлено ещё 
в 20 субъектах России. 

В 2015 году первые 
17 вспышек ЗУД были зареги-
стрированы в Южном феде-

ральном округе. В 2016 году 
было уже 293 вспышки, 
в 2017 – 43.  

В России за последние годы 

регистрировалось несколько 

случаев заболевания: 

2018 г. .................................. 64 
2019 г. ...................................30 
2020 г. .................................... 4 
2021 г.  ................................. 42 
2022 г.  ................................. 14 
2023 г.  ................................... 8

В этом году очаги заболева-
ния обнаружены в Удмуртии, 
Тыве, Хакасии, Амурской 
области.  Все случаи наносят 
серьёзный экономический 
ущерб. В большинстве слу-
чаев заболевание заносится 
на территорию России из 
сопредельных неблагополуч-
ных стран из-за несанкцио-
нированного ввоза больных 
животных и контаминирован-
ных кормов.
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Достаточно сказать, что в личных подсобных 
хозяйствах и сельхозорганизациях изъято и 
уничтожено 1285 голов крупного и мелкого 
рогатого скота и свиней. В мероприятиях было 
задействовано 131 единица техники, в том чис-
ле 57 – специальной, и 560 ветспециалистов, 
представителей муниципалитетов, подсобных 
рабочих, полицейских и пожарных. 

Как сообщает Главное управление ветери-
нарии УР, в целях профилактики заразного 
узелкового дерматита было принято решение 
вакцинировать всех восприимчивых животных 
в общественном и частном секторе. На 5 декаб-
ря первично вакцинировано 376 тыс. голов, 
ревакцинировано 308 тыс. голов. В целях 
контроля отсутствия новых вспышек заболева-
ния на территории республики организованы 
мониторинговые исследования на ЗУД 
(с середины октября до конца ноября 
методом ПЦР взято 2376 проб, 
методом ИФА – 6987 проб).

В течение 20 дней в Удмуртии 
работали представители Минсель-
хоза России, ведущие научные 
сотрудники ВНИИЗЖ и Всерос-
сийского научно-исследовательского 
института биологической промышлен-
ности. В результате они констатировали, что 
вирус ведёт себя очень агрессивно, так как за 
короткий срок выявлено большое количество 
заболевших животных. Клиническая картина 
заболевания говорит об остро протекающем 
процессе, что может привести к гибели скота 
либо к снижению продуктивности. Поэтому 
было рекомендовано изъять его и уничтожить 
в эпизоотических очагах. 

Для компенсации владельцам изъятых жи-
вотных из бюджета Удмуртии выделены сред-
ства: 4,8 млн руб. – для владельцев личных 
подворий и 41,5 млн руб. – сельхозорганиза-
циям. За 1 кг живого веса КРС выплачивалось 
128,9 руб., за овец или баранов – 233 руб./кг, 
за коз – 213 руб./кг, свиней – 130 руб./кг. 

Компенсировали и изъятое мясо, и продукты 
животноводства. На сегодняшний день все 
компенсации выплачены. 

По истечении 30 дней карантин был снят. 
Это произошло 23 ноября для территории 
Юкаменского района и 5 декабря – для 
Кезского.

ЖИЗНЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ?
Инфекция локализована. Приходит пора счи-
тать убытки, строить планы на будущее. 

С чем остались пострадавшие хозяй-
ства? Скот на ферме в дер. Верхняя Пажма 
(ООО «АгроНива») ликвидирован полностью. 
А это 259 голов, из которых 123 коровы. 

Как поясняет руководитель хозяйства Ра-
миль Минмуллович Бузиков, есть ещё павшие 

от болезни животные. 
– Конечно, у нас более или менее 

крупное хозяйство (2100 голов 
КРС), – рассуждает Рамиль 
Минмуллович, – и пострадали не 
все животные, но жалко коров, от 
которых каждый день получали 

молоко. Финансовая помощь не 
компенсировала ущерб, но она по-

зволит приобрести 50 племенных нетелей, 
и это немного поправит наши дела. 

Несколько иная ситуация в дер. Засеково. 
Здесь, кроме 60 голов КРС, 85 голов мелкого 
рогатого скота и 30 свиней в личных подво-
рьях, были ликвидированы все 95 голов КРС 
индивидуального предпринимателя Натига Та-
хировича Ибрагимова. Конечно, жители 
Засековского поселения без работы 
не останутся – в 7,5 км от Засеково 
в дер. Малый Вениж существует 
другое сельхозпредприятие – 
ООО «Звезда».

Ещё более напряжённая ситуа-
ция возникла в дер. Гонка Кезского 
района. В 2022 году на территорию за-
шёл инвестор – ООО «Современные технологии 

сельского хозяйства». Инвестиции составили 
несколько десятков миллионов рублей, на 
весенне-полевые работы был взят кредит. 
И тут дерматит… В деревне ликвидировали 
560 голов крупного рогатого скота – всё по-
головье, которое было в хозяйстве, в том числе 
260 коров и 100 нетелей. 

– Я пока не знаю, что де-
лать, – говорит руководи-
тель предприятия Алексей 
Витальевич Сафиулин. 
– Придётся сокращать 
людей, выплачивать им 
компенсации. Да и кредит 
никто не отменял. А молока 
нет, даже корма продать не 
можем из-за карантина. 

В дер. Гонка, согласно официальным 
данным, 20 жителей. На ООО «Современные 
технологии сельского хозяйства» работает 
40 человек. Это значит, что здесь было задей-
ствовано население близлежащих деревень: 
Чурино, Юски, Ю-Чабья, Филинцы, Ю-Тольен. 
Будет ли для этих людей работа в дальнейшем, 
пока вопрос.

– Сегодня непонятно, откуда брать сред-
ства, – говорит Алексей Витальевич, – компен-
сации хватит только, чтобы погасить кредит. 
На новый скот нужны деньги, да и завозить 
вакцинированный скот можно будет лишь 
весной. А потом в течение года нужно платить 
людям зарплату, чистить дороги. Но озимые 
посеяли, травы многолетние взойдут… Не 

бросать же всё это?
– Люди пока без работы, – рас-

сказывает начальник террито-
риального отдела «Юскинский» 
Виктория Петровна Сухова. – Но 
мы очень надеемся, что Алексей 
Витальевич всё же закупит скот 

и продолжит работу. Люди хотят 
трудиться и предлагают варианты для 

выхода из ситуации. 

ГУВ предупреждает

Главное управление вете-
ринарии УР в очередной раз 
акцентирует внимание руково-
дителей сельхозпредприятий 
Удмуртии, занимающихся 
содержанием и разведением 
животных, на необходимость 
принятия экстренных мер по 
профилактике возникновения 
новых очагов ЗУД. А именно – 
на безусловное и неукосни-
тельное исполнение ветери-
нарных правил содержания 
КРС, утверждённых приказом 
Минсельхоза России от 
21.10.2020 г. № 622, а также 
ветеринарных правил содер-
жания овец и коз, утверждён-
ных приказом Минсельхоза 
России от 01.11.2022 г. № 774. 
НЕОБХОДИМО:
 обеспечить наличие и це-

лостность ограждений в целях 

недопущения проникновения 
диких животных на террито-
рию сельхозпредприятий; 
 провести проверку дез-

барьеров, расположенных 
на территории хозяйств, 
правильность и частоту на-
полнения дезинфицирующи-
ми средствами;   
 в случае отсутствия дезба-

рьеров обеспечить оборудо-
вание въезда на территорию 
хозяйства дезбарьером 
с дезинфицирующими раство-
рами, не замерзающими при 
температуре ниже 0°C;
 обеспечить проведение пол-

ной дезинфекции при въезде 
или выезде автотранспорта 
с предприятия;
 установить для дезинфек-

ции обуви при входе в жи-
вотноводческие помещения 

дезинфекционные коврики 
(кюветы), заполненные поро-
лоном, опилками или другим 
материалом, пропитанные 
дезинфицирующим раство-
ром по ширине проходов и 
длиной не менее 1 м;
 использовать продезинфи-

цированную рабочую одежду 
и обувь при посещении 
животноводческих помеще-
ний, не допускать выхода со-
трудников в рабочей одежде и 
обуви за пределы территории 
хозяйства;
 извещать в течение 

24 часов специалистов 
государственной 
ветеринарной службы УР обо 
всех случаях заболевания 
или гибели восприимчивых 
животных, а также об 
изменениях в их поведении, 

указывающих на возможное 
заболевание;
 принимать меры по 

изоляции подозреваемых 
в заболевании восприим-
чивых животных, а также 
восприимчивых животных, 
находившихся в контакте с по-
дозреваемыми в заболевании 
восприимчивыми животными, 
обеспечить изоляцию трупов 
восприимчивых животных;
 выполнять требования 

специалистов государствен-
ной ветеринарной службы УР 
о проведении на предпри-
ятиях, в которых содержатся 
восприимчивые животные, 
противоэпизоотических и 
других мероприятий;
 не допускать посещение 

территории хозяйства посто-
ронними лицами.
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О
бъединённые Арабские Эмираты по-
явились на мировой карте 2 декабря 
1971 года в результате объединения 
шести эмиратов – Абу-Даби, Дубай, 

Шарджа, Умм Аль Кювейн, Аджман и Фуд-
жейра, бывших до этого под протекторатом 
Великобритании. Годом позднее к ним присо-
единился седьмой эмират – Рас-эль-Хайма.

Каждый из семи эмиратов представляет 
монархию, обладающую значительной само-
стоятельностью и суверенитетом. 

Обретение независимости совпало для 
Эмиратов с резким скачком цен на нефть, 
которую здесь нашли в 1950-е годы, вызван-
ным жёсткой энергетической политикой Са-
удовской Аравии. Резкий рост цен на чёрное 
золото в 1973 году дал толчок для беспреце-
дентно быстрого развития. Благодаря доходам 
от нефти и умелому вложению средств в про-
мышленность, сельское хозяйство, образо-
вание, создание многочисленных свободных 
экономических зон государство в короткие 
сроки достигло высочайшего уровня экономи-
ческого благополучия. 

В отличие от других стран с нефтяной 
экономикой, Эмираты не стали класть деньги 
на банковские депозиты или вкладывать 
в крупные маржинальные проекты, а начали 

тратить их на себя. Прежде всего, был взят 
курс на улучшение жизни населения. Здесь 
стали строить дома, больницы, школы, импор-
тировать продовольствие. Огромные средства 
были потрачены на строительство заводов по 
опреснению воды. Сейчас Объединённые Араб-
ские Эмираты занимают второе место после 
Саудовской Аравии по объёмам производимой 
опреснённой воды.

Со временем в Эмиратах появилось мнение, 
что нефть когда-нибудь иссякнет. И тогда 
за счёт чего будет зарабатываться роскошь, 
к которой привыкли местные эмиры и местное 
население? В результате Дубай стал мировым 
логистическим центром. 

В последнее время страна начала развивать 
несырьевые отрасли, прежде всего нефте-
химическую, строительную, производство 
строительных материалов и металлургию. 
В диверсификации экономики внимание об-
ратили на кораблестроение, сельское хозяйство 
и рыболовство, а также на сферу услуг, фи-
нансовый сектор, торговлю и туризм. Причём, 
если говорить о туризме, то ставку сделали 
на гостей, готовых отдать большие деньги за 
отель, драгоценности (в Эмиратах существует 
культ золота), развлечения или покупку не-
движимости. 

Первый секрет Дубайского экономического 
чуда заключается в создании транспортной 
инфраструктуры. Одним из основных шагов 
к нему стал порт в деревне Джебель Али. Вто-
рой – создание условий для привлечения денег 
в экономику. В Эмиратах почти нет нал огов для 
всех проживающих в стране, как нерезидентов, 
так и резидентов. Поэтому именно здесь стало 
выгодно совершать сделки, покупки, заключать 
соглашения и договоры. Главное условие – 
в компании 51% акций должен принадлежать 
государству или гражданину ОАЭ. 

Исключение представляют свободные 
экономические зоны, где 100% владельцами 
бизнеса могут быть не граждане ОАЭ, но 
список их видов деятельности ограничен. 
Да и нужно внести внушительный уставный 
фонд, заплатить за лицензию, снять обя-
зательно недешёвый офис, оплатить всем 
работникам визы и не нарушать лицензион-
ных условий. 

Одним из итогов развития стало то, что за 
50 лет существования население страны, по 
некоторым данным, выросло в 30 раз. При 
этом около 90% – экспатрианты – приез-
жие предприниматели, наёмные работники, 
привлекаемые специалисты. Сами арабы, 
как правило, работают в государственных 

ВЕРБЛЮДЫ И НЕБОСКРЁБЫ. ПУСТЫНЯ РУБ-ЭЛЬ-ХАЛИ И ФЕШЕНЕБЕЛЬНЫЕ 
ОТЕЛИ ДУБАЯ И АБУ-ДАБИ С БАССЕЙНАМИ И ФОНТАНАМИ. НЕФТЬ И «ЗЕЛЁНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ». КОЛОССАЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ГАРАНТИИ ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ И 
ОТСУТСТВИЕ НАЛОГОВ. ВСЁ ЭТО – ОБЪЕДИНЁННЫЕ АРАБСКИЕ ЭМИРАТЫ.

Наши партнёры / ОАЭ

Эмиратское экономическое чудо

Игорь ЕГОРОВ

«ДАЙТЕ МНЕ СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО, 
И Я ДАМ ВАМ ЦИВИЛИЗАЦИЮ».

Шейх Заид ибн Султан Аль Нахайян, первый президент и основатель ОАЭ
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Агропром Удмуртии 

Команда «Ялога-НТ» с партнёрами из ОАЭ

структурах. Они могут открыть свой бизнес, и 
это приветствуется, но, как правило, они этим 
не занимаются. 

Начальная зарплата для только что по-
ступившего на работу гражданина Эмиратов, 
даже школьника, $4000. При выходе на 
пенсию зарплата в $100 000 – обыденное дело. 
Пенсионный возраст наступает после 25 лет 
трудового стажа.

Стать бедным местному жителю Эмиратов 
попросту невозможно, только в случае созна-
тельного отказа от всех благ, которые предо-
ставляет государство. Бесплатное водоснабже-
ние и электроснабжение в домах, образование 
и здравоохранение, подарки молодожёнам на 
свадьбу в размере 100 тыс. долл. США, участок 
земли и субсидия в размере 20 тыс. долл. 
США  с рождением каждого ребёнка – вот 
только некоторые примеры того, как прави-
тельство Арабских Эмиратов заботится о своих 
гражданах.

Но у каждой медали есть и оборотная 
сторона. Положение иностранных рабочих, осо-
бенно в строительной сфере, нельзя считать 
благоприятным. В основном это выходцы из 
Юго-Восточной Азии, Индии… 

ТЕХНОЛОГИЯ ОАЗИСА
Особый вопрос экономики Объединённых 
Арабских Эмиратов – АПК. Казалось бы, о ка-
ком сельском хозяйстве может идти речь, если 
80% их территории – пустыня? А вот именно 
поэтому и стоит говорить. В стране, где 90% 
продуктов питания импортируется, развитие 
сельского хозяйства становится вопросом про-
довольственной безопасности. 

К слову сказать, в экономике этого госу-
дарства сельское хозяйство занимает вполне 
скромное место. На данный сектор приходится 
всего лишь 0,7% ВВП и 1,4% рынка труда. 
Основными сельхозпродуктами являются 
финики, овощи, арбузы, птица, яйца, молочные 
продукты и рыба.

В ноябре 2018 года Министерством по 
делам климата и окружающей среды была 
представлена национальная стратегия продо-
вольственной безопасности, согласно которой 
к 2051 году ОАЭ должны занять первое место 
в глобальном индексе продовольственной 
безопасности. Поэтому агротехнологии в этом 
деле стали играть ключевую роль. Если 
в 2018 году страна по этому направлению 
находилась на 31 месте, то в 2019 году заняла 
уже 21-ю строчку, в 2022-м – 23-ю. 

В поисках путей получения сельхозпродук-
ции в ОАЭ обратились к проблеме почвы. 

В 2020 году норвежский агротех-стартап 
Desert Control представил в Дубае техноло-
гию трансформации песка в почву с по-
мощью жидкой глины в нанодисперсном 
состоянии. Принцип работы жидкой глины 
был предложен в середине 2000-х годов 
норвежским учёным Кристианом Олесеном. 
Результатом испытания стало превращение 
дубайских пустынных территорий в плодо-
родные фермерские наделы, на которых 
в течение пяти месяцев были выращены 
дыни, цуккини и африканское просо. 

Учёные из Абу-Даби пошли по другому 
пути – они занялись созданием непосредствен-
но плодородной земли. Разрабатываемая ими 
искусственная почва имитирует аллювиальные 
(пойменные) почвы и чернозём. Искусственная 
почва на 80–90% состоит из местного пустын-
ного песка, однако секретный плодородный 
ингредиент держится в тайне.

Проблему почв решают в ОАЭ и через 
строительство вертикальных ферм, ферм 
с использованием гидропоники. Согласно 
информации Министерства по делам климата 
и окружающей среды ОАЭ, в 2022 году на 
территории Эмиратов располагалось 177 ферм, 
использующих гидропонику и иные агротехин-
новации. ОАЭ первыми среди стран Персид-
ского залива стали использовать гидропонные 
установки в 2009 году. На тот момент в стране 
функционировало порядка 50 использующих 
гидропонику ферм, сейчас – более 1000.

Интересно, что в Дубае решили бороться 
с незавершённым строительством посредством 
закрепления за местными властями возмож-
ности использования подобных объектов для 
возведения вертикальных ферм. При этом 
практикуется и строительство кормовых верти-
кальных ферм внутри площадей по производ-
ству молочных и мясных продуктов.

С 2014 года на территории Абу-Даби, 
в пустыне, располагается крупнейшая в мире 
AquaTech-ферма, производящая порядка 37 т 
чёрной икры в год. Инфраструктура хозяйства 
настолько обширна, что сотрудники передвига-
ются, используя трициклы. Сибирских осетров, 
которые дают эту икру, привезли из Германии. 
Площадь предприятия – 56 тыс. кв. м, объём 
производства – 35 т икры.

В эмирате Шарджа находится крупней-
шая в регионе Ближнего Востока и Северной 
Африки вертикальная ферма по выращиванию 
шафрана, самой дорогой специи в мире.

В июле 2022 года в Дубае была открыта 
крупнейшая в мире вертикальная ферма 
Bustanica, площадь которой превышает 
30 тыс. кв. м. Её предполагаемая произво-
дительность – более 1000 т зелёных овощей 
в год, при этом мегаферма будет потреблять на 

95% меньше воды, чем традиционный сельско-
хозяйственный объект. Сейчас ферма вмещает 
более 1 млн растений, которые дают порядка 
3 т продовольствия в сутки.

В ОАЭ любят масштабность. В мае 
2021 года в районе Дубая состоялся запуск 
целой Фудтех-долины (аналогия с Кремниевой 
долиной). Она будет вмещать НИОКР-инфра-
структуру, инновационно-производственный 
центр, пространства для вертикального 
земледелия и прочее. Кластер занимается 
сельхозразработками в биоинженерии, авто-
матизации, робототехнике и искусственном 
интеллекте. Фудтех-долина – особая эконо-
мическая зона, призванная вывести сегмент 
агротехнологий на новый национальный и 
международный уровень.

ЧТО СВЯЗЫВАЕТ НАШИ СТРАНЫ?
Дипломатические отношения с ОАЭ были уста-
новлены ещё Советским Союзом сразу после 
обретения страной независимости. Впервые за 
историю отношений двух стран официальный 
визит президента России Владимира Влади-
мировича Путина в ОАЭ состоялся в сентябре 
2007 года. 1 июня 2018 года в Москве прошло 
подписание декларации о стратегическом 
партнёрстве. 

Развиваются и отношения на региональном 
уровне. Так, для участия в мероприятиях «на 
полях» «ЭКСПО-2020» Дубай посетили делега-
ции более десятка российских регионов, в том 
числе и Удмуртской Республики. 

В 2022 году в Дубае состоялась крупнейшая 
международная выставка пищевой индустрии и 
агропромышленного сектора Gulfood, в которой 
приняло участие около 1,5 тыс. компаний из 
более чем 100 стран. Продукция российского 
агропромышленного комплекса была представ-
лена 75 компаниями на площадке объеди-
нённого павильона Made in Russia, а также на 
стендах регионов России. 

– Эмираты делают всё возможное, чтобы 
обеспечить свою продовольственную безо-
пасность, но в силу природно-климатических 
ограничений страна вынуждена импортировать 
продукты питания. Это объективно создаёт 
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возможности для российских экспортё-
ров, – отметил торговый представи-
тель РФ в ОАЭ Андрей Николаевич 
Терехин. – Учитывая, что политиче-
ское руководство страны настроено 
на развитие двусторонних отноше-
ний, российские компании чувствуют 
себя в ОАЭ достаточно комфортно. 
В настоящее время импорт покрывает 
большую часть потребностей внутреннего 
рынка Объединённых Арабских Эмиратов (…) 
Россия, например, является крупнейшим в 
мире экспортёром зерна, однако далеко не все 
потребности эмиратского рынка закрываются 
российскими поставками. Здесь, очевидно, 
есть потенциал для дальнейшего роста.

За минувший год арабские страны стали 
одним из основных направлений для экспорта 
российской сельхозпродукции. По данным 
центра отраслевой экспертизы Россельхоз-
банка, в них ввезено продукции на 6 млрд 
долл., или 14% от общих поставок. В список 
импортёров вошло 22 государства, наи-
большие объёмы пришлись на пять из них. 
На $2,2 млрд закупил продукции АПК Египет. 
В пятёрке лидеров также – Алжир, Ливия, 
Судан и Саудовская Аравия. При этом пред-
последняя из них, а также Йемен, Оман и ОАЭ 
стали новыми рынками сбыта.

Эксперты Центра отраслевой экспертизы 
банка изучили структуру взаимных импорта и 
экспорта продукции АПК между Россией и ОАЭ 
и пришли к выводу, что в перспективе несколь-
ких лет основными продуктовыми категори-
ями станут зерно (пшеница и меслин), мясо 
птицы, зернобобовые. Так, в 2022 году Россия 
экспортировала в ОАЭ продукции АПК на 
общую сумму около 179 млн долл. США, что 
составило 0,4% общего российского экспорта 
сельхозпродукции. Самыми востребованными 
продуктовыми группами на рынке Эмиратов 
стали злаки ($74 млн, или 41% общего объ-
ёма экспорта продукции АПК в ОАЭ), мясо 
и пищевые мясные продукты ($30 млн, или 
20%), зернобобовые и некоторые съедобные 
корнеплоды ($14 млн, или 8%), жиры и масла 
($9 млн, или 6%).

По результатам анализа товарооборота 
между ОАЭ и РФ за 5 месяцев 2023 года по 

отношению к аналогичному периоду 
2022 года экспорт продукции АПК 
вырос почти в 2,5 раза в сто-
имостном выражении. 

В числе основных 
импортируемых из араб-

ской страны продуктов 
будут табак, фрукты и орехи, 

какао предлагается заменить на 
кондитерские изделия.

И МЫ ТАМ!
В 2021 году АПК Удмуртии стал продвигаться 
на рынок ОАЭ со своей продукцией. Птице-
фабрика «Вараксино», входящая в «КОМОС 
ГРУПП», впервые экспортировала 437 тыс. 
пищевых куриных яиц в ОАЭ. Продукция была 
направлена морским путём через Новорос-
сийск в порт Джебель-Али Дубая.  

Переговоры на продажу пилотной 
партии продукции были проведены в ходе 
Международной выставки Gulfood. Чтобы 
осуществлять поставки продукции в ОАЭ, 
птицефабрика прошла аккредитацию произ-
водства. В частности, чтобы соответствовать 
требованиям страны-импортёра, предприятие 
использовало грант, который предоставило 
региональное агроведомство, для усовер-
шенствования производства по программе 
поддержки несырьевого экспорта. По словам 
управляющего акционера «КОМОС ГРУПП» 
Андрея Васильевича Шутова, чтобы соот-
ветствовать всем требованиям ветеринарного 
законодательства России, ЕАЭС и Арабских 
Эмиратов, производственная площадка была 
отремонтирована и модернизирована. Сумма 
вложения составила 20 млн, а общая стои-
мость проекта превысила 56 млн рублей.

Всего с начала 2021 года агрохолдинг экс-
портировал в ОАЭ более 800 тыс. шт. яиц. 

Сейчас птицефабрика «Вараксино» про-
ходит процедуру аккредитации для поставки 
продукции на Ближний Восток. В течение пяти 
лет предприятие планирует экспортировать 
в Арабские Эмираты продукцию на сумму не 
менее 191,8 тыс. долларов. 

В качестве эффективного инструмента для 
взаимодействия российских предприятий, 
в том числе с ОАЭ, стал маркетплейс Alibaba.
com. В настоящее время возможностями этой 
площадки пользуются порядка 50 компаний 
из Удмуртии. В декабре 2021 года с помощью 
Центра поддержки экспорта свою продукцию 
на Alibaba.com разместило и ООО «Ялога-НТ» 
из Ижевска, производитель пищевых добавок, 
красителей и ароматизаторов под брендом 
Kreda. 

– С помощью Центра поддержки экспорта 
наша компания впервые разместилась на 
маркетплейсе Alibaba.com, – рассказывает 

заместитель директора предприятия 
Валентина Геннадьевна Першина. – 

Уже через пару месяцев мы наш-
ли потенциальных партнёров из 
ОАЭ. В январе 2022 года провели 
с ними онлайн-встречу, после 
чего заключили договор на об-

щую сумму 70 тыс. долларов. Они 
проверили наши документы, отрабо-

тали наши пробники и в феврале 2022 года 
пригласили нас на Международную выставку 
пищевой индустрии и агропромышленного 
сектора Gulfood в Дубае. Почему мы выбрали 
именно этот маркетплейс? Во-первых, это B2B 
маркетплейс, который позволяет отгружать 
со склада оптовые заказы производителям и 
дистрибьюторам. Во-вторых, можно самим 
заниматься поиском партнёров с помощью 
биржи запросов.

По словам Валентины Геннадьевны, выстав-
ка в Дубае произвела огромное впечатление 
масштабностью, запомнились доброжела-
тельные и отзывчивые люди. Организация 
мероприятия позволяла заключать договоры 
и соглашения на месте. Причём эмиратские 
партнёры, выбрав поставщика определённой 
продукции не только из числа российских 
предприятий, уже не рассматривают другие 
варианты. 

Сейчас в планах «Ялоги НТ» – дальнейшее 
продвижение своей продукции в Эмиратах и 
не только. Новый партнёр ижевской компании 
реализует продукцию «Ялоги НТ» не только 
в ОАЭ, но и в Саудовской Аравии, Омане и 
других странах Персидского залива. Вообще 
Эмираты часто выступают в роли некоего 
хаба, через который можно выйти на между-
народные рынки. 

ПО ДАННЫМ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ И СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЁННЫХ НАЦИЙ (ФАО), К 2050 ГОДУ 
ФЕРМЕРАМ НЕОБХОДИМО БУДЕТ УВЕЛИЧИТЬ ПРОИЗВОДСТВО 
ПРОДУКТОВ ПИТАНИЯ НА 70%, ЧТОБЫ ПРОКОРМИТЬ 
ПОЧТИ 10 МЛРД ЧЕЛОВЕК.

Наши партнёры / ОАЭ
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Агропром Удмуртии 

Анна ГАЛИЦКАЯ, 
основатель и методист Школы 
классической астрологии 
Astrogramma:   
– Для нашей страны 2024 год 
будет сложным, но довольно ин-
тересным. Возможны серьёзные 
перемены в различных областях 
жизни.

В этом году можно выделить несколько 
периодов, когда нужно быть вниматель-
ными к тому, что происходит в России и 
в мире. В первую очередь это, конечно, весна 
2024 года: март и апрель могут принести 
серьёзные перемены в жизни граждан. Это 
время, когда начинается новый цикл Юпитера 
и Урана – планет, символизирующих удачу и 
прогресс, плюс добавляется несколько других 
важных астрологических событий, которые 
свидетельствуют о том, что перемены, в том 
числе в экономике и финансовых вопросах, 
могут быть резкими и неожиданными.

Например, может резко повыситься стои-
мость каких-то товаров. Для тех, кто играет на 
бирже, это – время американских горок.

В данный период повезёт тем, кто готов 
быстро ориентироваться в ситуации, оператив-
но менять направление деятельности, внедрять 
новое, широко смотреть на события и пред-
видеть результаты своей деятельности.

В целом март-апрель 2024 года можно 
назвать периодом сильной турбулентности, 
потрясений, изменений в обществе. Он при-
несёт перемены, связанные с выходом на арену 
новых политических сил.

Следующий момент, когда обста-
новка начнёт меняться, – 25 мая 
2024 года. В это время Юпитер – 
планета счастья и удачи – пере-
ходит из знака Тельца в знак 
Близнецов. Начиная с этого 
момента, станет легче меняться, 
внедрять что-то новое. Мир от-
части станет более открытым.

С мая 2024 года удача будет улыбаться тем, 
кто хорошо информирован, умеет логически 
решать жизненные задачи, а также путеше-
ственникам, людям, связанным со сферой 
транспорта, а также образованием. И эта 
тенденция сохранится до конца 2024 года.

Ещё один период, на который стоит об-
ратить внимание, – август. Для нашей страны 
этот месяц традиционно связан с различными 
потрясениями. Могут быть, к примеру, серьёз-
ные политические перемены.

В том, что касается простых граждан, это 
не самое лучшее время для смены работы, 

деятельности. Несмотря на возможные 
проблемы, лучше держаться за место, 

пытаться договариваться с началь-
ством, искать обходные пути для 
решений.

Это же время – не самое хорошее 
для проведения сделок с недвижи-

мостью и оформления всевозможных 
документов.
Если первая половина года более благопри-

ятна для активного роста и развития деятель-
ности, особенно если вы внедряете новации 
или открываете своё дело, то во второй 
половине важно удержать те позиции, которые 
уже завоёваны.

Осень и особенно последняя часть года – 
ноябрь и декабрь – будут связаны с периодом 
ретроградности Марса, планеты агрессии, 
активности и борьбы. Свою лепту внесёт лун-
ное затмение, которое произойдёт 18 сентября 
вблизи от Нептуна – планеты духовности и 
милосердия, но одновременно иллюзий и 
обманов. В это время сложно рулить в нужном 
направлении, потому что на это могут влиять 
различные факторы. Одна из рекомендаций – 
быть внимательнее к здоровью, возможны 
вспышки инфекционных заболеваний. Также 
это время может быть конфликтным – и 
в целом для страны, и для отдельных граждан, 
есть вероятность, что поднимутся вопросы 
национальных отношений.

На конец 2024 года лучше не планировать 
запуск новых проектов и вообще активные 
действия. Зато в это время хорошо заниматься 
делами, которые вы отлично знаете, становить-

ся лучше в том, что вам уже знакомо.

Даниэль ПЕРВОВ, 
астролог, эксперт в области эзоте-
рики, руководитель эзотерического 
центра «Обитель Бабалон»:

– 2024 год обещает быть калейдо-
скопом событий, каждое из которых 

внесёт свой вклад в наше коллективное 
и индивидуальное развитие.

Преобладающей темой 2024 года будет 
поиск баланса между старым и новым, между 
традиционными ценностями и новациями. Мы 
будем свидетелями мощных астрологических 
конфигураций, которые призваны раскрыть 
перед нами новые горизонты мышления и вос-
приятия.

Энергия Марса и Юпитера будет способ-
ствовать расширению наших границ, как 
внутренних, так и внешних. Это время для 
открытий как в духовных практиках, так и в ма-
териальных начинаниях.

Венера, планета любви и красоты, напомнит 
нам о важности гармонии в отношениях. 
2024 год будет благоприятным для создания 
и поддержания гармоничных партнёрских и 
дружеских связей.

Сатурн, символизирующий структуру и от-
ветственность, призывает нас к осознанности и 
дисциплине. Это время для того, чтобы вопло-
щать в жизнь долгосрочные планы и строить 
прочные основы для будущего.

Уран в Близнецах предвещает волну инно-
ваций, неожиданных поворотов и технологиче-
ских прорывов. Он будет способствовать появ-
лению новых идей, которые могут радикально 
изменить наш повседневный мир.

Солнечные и лунные затмения этого года 
станут ключевыми моментами для духовного 
и эмоционального пробуждения. Они подарят 
нам шанс освободиться от устаревших убежде-
ний и обрести новое понимание себя и окружа-
ющего мира.

В этом году звёзды призывают нас быть 
смелыми, открытыми и готовыми к переменам. 
Это время, чтобы обнимать неизвестное, до-
верять интуиции и следовать за зовом сердца. 

Теперь чуть подробнее о том, как действо-
вать в разных кварталах года. 

Январь-март
Этот период будет благоприятен для по-

становки долгосрочных целей и реализации 
творческих идей. В марте особенно важно бу-
дет довериться интуиции и внутреннему голосу, 
так как они помогут вам найти правильный 
путь в условиях непостоянства и перемен.

Апрель-июнь
Это время для активного социального вза-

имодействия и налаживания новых контактов. 
Юпитер будет оказывать своё благоприятное 
влияние, принося удачу и успех в долгосроч-
ных начинаниях. Однако важно не забывать 
о балансе и не переусердствовать в стремлении 
к достижениям.

Июль-сентябрь
Лето и начало осени обещают быть време-

нем рефлексии и внутренних преобразований. 
Ретроградные движения планет принесут с со-
бой задачу переосмысления прошлых решений 
и корректировки курса. Этот период будет 
благоприятным для медитации и духовных 
практик.

Октябрь-декабрь
Энергия Сатурна поможет укрепить до-

стигнутое и принесёт стабильность в жизнь. 
Полнолуние в Скорпионе в декабре осветит глу-
бокие эмоциональные процессы и освободит 
от старых обид и обременений. 

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ НАШЕГО ЖУРНАЛА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
АСТРОЛОГИ ПОДГОТОВИЛИ ПРОГНОЗ НА 2024 ГОД. 
ЗАГЛЯНЕМ С НИМИ В БУДУЩЕЕ, КОТОРОЕ УЖЕ СОВСЕМ 
СКОРО ПОСТУЧИТСЯ В ДВЕРЬ. 

Спросим у звёзд
Лилия ЧЕХ
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Рынок /Ёлки

НЕ ПРЕМИУМ-КЛАСС
Удивительно, но в Россию, которая славится 
огромным лесным богатством, ёлки для празд-
нования Нового года в большом количестве 
завозятся из-за рубежа – Дании, Франции, 
Польши, Прибалтики, Белоруссии. Считается, 
что импортные деревья хороши тем, что они 
более ухоженные – относятся к премиум-клас-
су. При выращивании их активно формируют, 
стараются, чтобы крона была равномерно 
густая. 

Кстати, в связи с геополитическими со-
бытиями в 2022 году импорт новогодних ёлок 
сократился – Европейский Союз производите-
лей рождественских деревьев ввёл запрет на 
продажу товара компаниям, связанным с Рос-
сией. Но на выручку пришёл, как и во многих 
других отраслях, параллельный импорт, так что 
пихта Нордмана и другие популярные сорта из 
России не исчезли.

У российских ёлок тоже есть свои по-
читатели, тем более что они обладают особым 
преимуществом – они более ароматные, чем 
зарубежные. А значит, активнее выделяют фи-
тонциды – биологически активные вещества, 
убивающие или подавляющие рост и развитие 
бактерий, микроскопических грибов.

Крупнейшим регионом страны, поставля-
ющим молодняк хвойных пород для уличного 
озеленения и новогоднего украшения, является 
Нижегородская область.

В Удмуртии дефицита ёлок тоже нет. 
Республика снабжает новогодними деревья-
ми и другие регионы. За 2023 год вывезено 
62 тыс. новогодних деревьев, а также 15 тыс. 
веток ели, сосны и пихты – это в 11 раз пре-
вышает показатели 2022 года. Деревья из 
Якшур-Бодьинского, Шарканского, Ярского и 
Глазовского районов поставляются в Москву, 
Санкт-Петербург, Московскую, Волгоградскую, 
Ленинградскую области и Краснодарский край.

Примечательно, что удмуртские ёлки – это 
не только деревья, выращенные в нашей рес-
публике. Существует особенный сорт хвойных, 
который так и называется «Удмуртские ёлки». 
Он отличается конусовидной формой, густой 
хвоей зелёного цвета и стойким приятным 
запахом. Сорт пользуется популярностью 
в стране за счёт стойкости и компактности. 

В ПОЛЯХ РОДИЛАСЬ ЁЛОЧКА
Новогодние ёлки – не самый интересный 
бизнес, по мнению предпринимателей, целе-
направленно занимающихся выращиванием 
саженцев. Главный его минус – это длительная 
окупаемость. Как рассказал владелец частного 
питомника «Лесовод» из Сарапульского района 
Сергей Викторович Пупышев, предприятиям, 
подобным его, заниматься елями к Новому 
году неинтересно, поскольку дерево высотой 
2 м будет расти 10–15 лет, все эти годы ему 
нужен уход, а итоговая стоимость будет не-

высокой – до 1 тыс. рублей. Гораздо выгоднее 
выращивать саженцы для озеленения, которые 
и растут недолго, и стоят дороже. 

Самые большие площади лесных угодий 
в республике принадлежат АО «Удмуртлес». 
В ведении организации пять питомников, но 
ёлки для массовой продажи производят не все. 
Питомники специализируются на сеянцах ели 
и сосны (высотой до 20 см), используемых для 
лесовосстановительных работ. По заказу штуч-
но поставляют ели в социальные учреждения, 
для украшения площадей в городах и сёлах.

В этом году Минприроды УР и «Удмурт-
лес» решили пересмотреть подход к вопросу 
обеспечения населения новогодними елями. 
«Очень жалко, когда вырубают маленькие 
ёлочки, не давая им подрасти. В связи с этим 
мы впервые подготовили партию ёлочек 
с закрытой корневой системой в горшочках, – 
рассказал начальник сектора Минприроды УР 
Александр Владимирович Токарев. – Мы хотим 
пересмотреть концепцию новогоднего празд-
ника, отказавшись от многодневных похорон 
дерева в пользу настоящей живой ели. На 
смену срубленной ёлке, которая будет погибать 
в течение нескольких дней, мы предлагаем два 
вида продукции: это трёхлетние ёлочки в ма-
леньких горшочках, которые можно поставить 
на стол в качестве украшения, и семи-восьми-
летние ёлочки размером 60–70 см, они тоже 
в горшочках, но побольше. 

Первая партия продукции – небольшая: нам 
важно оценить, насколько предложение будет 
пользоваться спросом. Кто-то продолжает вы-
рубать деревья, кто-то переходит на синтетику, 
но с точки зрения экологии это тоже нехорошо, 
потому что утилизация искусственной ёлки 
даёт большое количество выбросов в атмос-
феру. А ёлочку в горшке можно поставить на 
праздник в квартире, затем её можно оставить 
в доме, ухаживать за ней, как за комнатным 
растением, – она спокойно может расти в горш-
ке в течение года. Ещё один вариант – высадить 
дерево на приусадебном участке либо во дворе 
многоквартирного дома, в итоге получается 
и озеленение, и дерево, которое можно еже-
годно украшать на праздник. Нужно уходить 
от установки во дворах железной трубы, куда 
втыкается срубленное дерево, которое затем 
выкидывают на свалку». 

Свои новинки «Удмуртлес» предлагает по 
вполне доступной цене. Трёхлетняя ёлочка 
обойдётся примерно в 200–250 руб. (с достав-
кой), ёлка 60–70 см – порядка 1000 рублей. 

ДЛЯ МНОГИХ НОВЫЙ ГОД – ЭТО НЕ ТОЛЬКО МАНДАРИНЫ И «ИРОНИЯ СУДЬБЫ», НО, ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО, – НЕПОВТОРИМЫЙ ЗАПАХ ХВОИ В ДОМЕ. ПРОВЕРЕНО, ЧТО ЖИВАЯ ЁЛКА К ПРАЗДНИКУ – 
ЭТО И ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ, И ПОЛЬЗА ДЛЯ ОРГАНИЗМА, ВЕДЬ ХВОЙНЫЙ ЗАПАХ 
БЛАГОТВОРНО ВЛИЯЕТ НА НЕРВНУЮ СИСТЕМУ, СНИМАЕТ НАПРЯЖЕНИЕ. КАКОЙ БЫ НИ БЫЛА 
СИТУАЦИЯ ВОКРУГ, СПРОС НА ВЕЧНОЗЕЛЁНЫХ КРАСАВИЦ ОСТАЁТСЯ СТАБИЛЬНЫМ.

Вечнозелёный бизнес
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На ёлочных базарах, которые в преддверии 
Нового года разворачиваются в городах и 
сёлах республики, предлагаются ёлки вполне 
внушительных размеров – можно выбрать 
дерево под потолок. Кроме того, как мы писали 
выше, Удмуртия отправляет солидный объём 
живых деревьев для Нового года в другие ре-
гионы. По информации из разных источников, 
эти ели вырубаются на заброшенных землях 
сельхозназначения. То есть предприниматель, 
который занимается торговлей, договарива-
ется с сельхозпредприятием или пайщиками, 
владеющими землями с растущими самосевом 
ёлочками, выкупает растения, получает соот-
ветствующие документы и затем производит 
вырубку и поставляет ели на продажу. 

Как пояснили в АО «Удмуртлес», такой 
бизнес является законным – поскольку земли 
не относятся к гослесфонду, вырубкам никто 
препятствовать не будет. 

НЕ РУБИТЕ, МУЖИКИ
А вот ёлки, растущие в лесах, рубить строго 
запрещено – это карается штрафом 5 тыс. руб. 
для физических лиц и 500 тыс. – для юри-
дических. Если же нанесён ущерб свыше 
5 тыс. руб., наступает уголовная ответствен-
ность.

Чтобы предотвратить незаконную вырубку 
ёлок на лесовосстановительных участках, в ре-
гионе проводится профилактическая операция 
«Ель», стартует она обычно в ноябре. В её рам-
ках лесная охрана усиливает патрулирование 
лесов, а инспекторы ГИБДД – проверки транс-
портных средств на дорогах. Ближе к новому 
году к операции подключаются полицейские 
для проверки ёлочных базаров.

По словам министра при-
родных ресурсов Удмуртии 
Дениса Николаевича Удало-
ва, в преддверии новогод-
них праздников ёлочные 
браконьеры беспощадны. 
«10–15 лет  нужно ели, 
чтобы превратиться в красивое 
молодое дерево, которое будет жить 
ещё 200 или 300 лет. Однако незаконные пред-
приниматели в преддверии праздников могут 
срубить его на корню ради получения быстрой 
прибыли», – прокомментировал министр из-
данию «Коммерсантъ». 

По данным федерального государ-
ственного лесного контроля, чаще 
всего от ёлочных браконьеров 
страдают территории, где недавно 
посадили молодые ели. Второй 
распространённый способ – бра-
коньеры рубят большое дерево 
и забирают только верхушку – она 
самая красивая.

Ловить нарушителей помогает беспилотная 
авиация и другая специализированная техника.

В Минприроды советуют не рубить деревца 
где придётся – по незнанию можно забрести 
на охраняемую территорию, и вырубка даже 
маленькой ёлочки может привести к уголовной 
статье. 

ОТ ШИШКИ – К ЁЛКЕ 
В нашей республике – немалое количе-
ство питомников. Одни из них, в основном 
государственные, находящиеся в ведении 
АО «Удмуртлес», производят посадочный 
материал для лесовосстановительных работ, 
другие – частные – занимаются саженцами 
декоративных растений, в том числе хвойных, 
садовых деревьев и кустарников. Такие компа-
нии работают в Завьяловском, Сарапульском, 
Воткинском районах.

Их продукция востребована не только в род-
ном регионе, но и за его пределами, и даже за 
рубежом. С начала 2023 года из Удмуртии вы-
везено 6620 саженцев ели, сосны, берёзы, 
липы, рябины, можжевельника в Казахстан.

Пользуются спросом саженцы не только 
декоративных и садовых деревьев, но и обыч-
ных елей и сосен. Именно их выращиванием 
занимается цех в ООО «Дружба» Увинского 

района. Предприятие на слуху, оно занима-
ется коневодством, молочным и мясным 
скотоводством, но, как оказалось, ёлки – 
тоже прибыльное дело. «Наше головное 
предприятие «Восток-Ресурс» занимается 
лесом, и ему приходилось в большом 

объёме закупать посадочный материал для 

лесовосстановительных работ, но, по-
скольку у нас есть и земля, и техника, 
решили заняться сеянцами, – гово-
рит директор ООО «Дружба» Ринат 
Равильевич Тимаев. – На площади 
примерно 20 га мы выращиваем 

ёлочки и сосенки. Первоначально при-
нимаем от населения шишки еловых де-

ревьев, высушиваем их в специальном цехе, 
получаем семена, которые сортируем, доводим 
до кондиции и весной высеиваем в землю. Се-
мена отправляем на экспертизу в Пермь, где их 
проверяют на качество, всхожесть. В принципе, 
можно было бы продавать их, но нет спроса – 
больше востребованы сеянцы.

Они растут в нашем питомнике три года, 
затем идут на восстановление вырубленных ле-
сов. Продукцию использует не только «Восток-
Ресурс», но и другие организации по заготовке 
древесины. Молодые деревья высаживают 
на делянках, которые перед этим с помощью 
техники готовят к посеву». 

Глядя на пример сельхозпредприятия из 
с. Булай, можно сделать вывод, что организо-
вать производство сеянцев хвойных деревьев 
не составит труда, если есть земельные пло-
щади и тракторы. Чтобы осуществлять такую 
деятельность, оформляют ИП, ООО, КФХ. 
Указывают коды ОКВЭД: 02.10. – о прочей ле-
сохозяйственной деятельности, 02.10.1 – о де-
ятельности лесопитомников, 01.29 – о выращи-
вании новогодних ёлок и прочих многолетних 
культур. Специальных лицензий для продажи 
растений не требуется, нужны акт фитоса-
нитарного обследования для подтверждения 
здоровья саженцев, карантинный сертификат 
об отсутствии в регионе заболеваний.

Продавать подросшие ёлки с земель сель-
хозназначения – тоже неплохой вариант: для 
хозяйства это и дополнительный заработок, и 
возможность избавиться от сорной раститель-
ности, чтобы затем осваивать площади для 
сельхозпроизводства. К тому же власти Удмур-
тии активно к этому призывают. 

ДЕРЕВЬЯ ИЗ ЯКШУР-БОДЬИНСКОГО, ШАРКАНСКОГО, ЯРСКОГО 
И ГЛАЗОВСКОГО РАЙОНОВ ПОСТАВЛЯЮТСЯ В МОСКВУ, 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, МОСКОВСКУЮ, ВОЛГОГРАДСКУЮ, 
ЛЕНИНГРАДСКУЮ ОБЛАСТИ И КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ.

Готовые саженцы в ООО «Дружба»
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Лилия ЧЕХ

Коротко

ТОЛЬКО НОВЫЙ ГОД ДАРИТ НАМ НЕЗАБЫВАЕМЫЕ 
ВПЕЧАТЛЕНИЯ, КОТОРЫЕ ПОТОМ НЕВОЗМОЖНО ВСПОМНИТЬ.

Каждый год 31 декабря мы с подругами ходим на кухню. Тради-
ция у нас такая!

Праздник Нового года – это ужин, заканчивающийся завтраком.

В новогоднее время популярны такие виды спорта, как литрбол, 
фигурное шатание, несинхронное пение.

Новогодняя примета: сколько колбасы не нарезай, а бутерброды 
с икрой закончатся быстрее.

Новый год как грипп: через неделю сам проходит.

НОВЫЙ ГОД –
НОВОЕ ПЛАТЬЕ
«Есть такая шутка: только Новый 
год дарит нам незабываемые 
впечатления, которые потом 
невозможно вспомнить. Но она 
точно не про селян, – говорит 
уроженка Граховского 
района Алевтина Пе-
тровна Ситдикова.  – 
Люди деревенские 
умеют праздновать 
по-доброму, по-
домашнему, не уходя 
в разгул. 

Я часто и с радостью вспо-
минаю, как в детстве в деревне 
отмечали Новый год. Сначала 
каждая семья праздновала дома. 
Лично у нас была такая примета: 
за новогодний стол нужно са-
диться в чём-то новом, нарядном. 
И даже если к празднику порой 
не удавалось приобрести платье 
или кофточку, надевали хотя бы 
новые носочки, чтоб соблюсти 
традицию. 

После угощения мы выходили 
на улицу, ждали, когда соберётся 
много народа, и вместе весело, 
с песнями шли к горке. Там 

катались от души, а ещё играли 
в снежки, лепили фигуры. 

Кто-то из деревенских обяза-
тельно наряжался в Деда Мороза, 
я не помню ни одного Нового 
года без этого яркого персона-
жа. А он в прямом смысле был 

ярким. Никогда этот «зимний 
дедушка» не одевался 

как придётся. Если уж 
кто-то брался исполнить 
его роль, готовился 
по-особенному: вместе 

с семьёй мастерил ко-
стюм, бороду, посох. В день 

Нового года наряжался, делал 
себе большой дедморозовский 
живот, раскрашивался, чтоб по-
больше повеселить детей».

«Я сам часто был Дедом 
Морозом, – рассказывает 
фермер Киясовского 
района Фирдинат 
Гильмигаянович 
Мазитов. – Наряжался, 
как полагается, чтоб 
соответствовать образу, 
выходил на улицу, поздравлял 
с праздником всех подряд.

Вообще, раньше Новый год 
на селе праздновали не так, как 

сейчас. Во времена моей моло-
дости была традиция широко, 
гурьбой отмечать это событие, что 
называется, всем честным людом. 
Новый год походил на один общий 
деревенский праздник.

И подарки друг другу дарили 
не такие, как в нынешние времена. 
Вручали презенты чисто символи-
ческие».       

ГОРСТЬ КОНФЕТ 
И ТРИ ОРЕШКА
Что касается подарков под Новый 
год, нынче они и впрямь не такие, 
как прежде. Сейчас родители, 
к примеру, дарят презенты детям 
по принципу: праздник к нам при-
ходит – денежки уходят.

«В наши времена было, 
конечно, не так, – вспоми-

нает Алевтина Петровна 
Ситдикова.  – В детстве 
мы по-особенному 
ждали Новый год, 

потому что тогда 
родители дарили много 

сладостей – мандарины, 
целую горсть конфет. А ещё 
в семье дарили каждому ребёнку 
по три грецких ореха – больше 

не давали, потому что тогда они 
были в большом дефиците. 

Особенно помню Новый год, 
когда родители подарили сушёные 
бананы в маленьком пакетике. Это 
было как заморское чудо. 

Кстати, подарки родители 
вручали не просто так – только 
когда прочтёшь стишок, спля-
шешь или споёшь. Новогоднее 
застолье у нас никогда не было 
пышным: кушали отварную 
картошку с маслицем, солёную 
капусту, огурчики, немного супа 
с мясом. Это сейчас люди готовят 
новогодние блюда, как на роту 
солдат. Новогодний праздник 
теперь – это ужин, заканчиваю-
щийся завтраком».    

БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ПРОСТО ОЛИВЬЕ
Да, сегодня почти про всех можно 
сказать: каждый год 31 декабря 
мы с семьёй ходим… на кухню. 
Традиция у нас такая!

«На нашем новогоднем столе 
всегда много угощений. Гвоздь 
программы – это, конечно, запе-
чённый гусь, – делится председа-
тель СПК «Ленин сюрес» 

КАМЧАТКА ПОД СТОЛОМ – КУБАНЬ ЗА СТОЛ… ПОД НОВЫЙ ГОД ЕЩЁ РАЗ ПОНИМАЕШЬ, 
КАК ВЕЛИКА НАША СТРАНА! И КАК МНОГО В НЕЙ ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ ЧТУТ НЕ ТОЛЬКО 
САЛАТНО-ШАМПАНСКИЕ ОБРЯДЫ, НО И НАСТОЯЩИЕ НОВОГОДНИЕ ТРАДИЦИИ – 
ТЁПЛЫЕ, ДУШЕВНЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ. ТАКИХ ЛЮДЕЙ НА СЕЛЕ НЕМАЛО.   

Личное дело / Праздник

Письмо 
Деду Морозу



73

№11 (226) декабрь 2023 г.

Агропром Удмуртии 

Игринского 
района Светлана 
Анатольевна 
Ворончихина. 
– Последние 

годы мы всегда 
следуем этой 

традиции. Готовим гуся 
своего, домашнего, получается 
очень вкусно.

Хотя угощение – это, конечно, 
не главное. Важно то, что ново-
годнее время мы тепло, душевно 
проводим с семьёй. Ёлку ставим 
чуть ли не в ноябре – дети просят. 

В Деда Мороза дочь верила, 
наверное, лет до 11, сейчас ей 13, 
она всегда поддерживает меня, 
когда я говорю шестилетнему 
сыну, что этот волшебный дедуш-
ка существует. 

После домашних посиделок 
мы обязательно встречаемся 
с друзьями, вместе отлично 
проводим время. И не только за 
столом, очень любим устраивать 
игры. В последние годы у нас по-
явилась традиция играть в ново-
годнюю ночь в хоккей – надеваем 
валенки и идём на пруд».      

«В нашей семье есть давняя 
новогодняя традиция – лепить 
пельмени, – говорит директор 

ООО «Ошмес» 
Кезского района 

Ольга Никола-
евна Иванова. 
– Лепим много, 
несколько огром-

ных подносов, 
угощаемся ими ещё 

долго после праздника. 
Ещё на стол в новогоднюю 

ночь ставим сельдь под шубой и 
обязательно какое-нибудь новое 
блюдо. Я заранее изучаю рецепты, 
выбираю что-нибудь необычное.  

Самое яркое новогоднее вос-
поминание из детства – коляд-
ки, я всегда в них с радостью 
участвовала. С подругами мы 
переодевались до неузнаваемо-
сти, ходили по домам с песенка-
ми, дарили людям радость, а они 
нам – сладости.

У наших детей – другое раз-
влечение. Они пишут письма 
Деду Морозу. Сын увлекается 
конструкторами, почти всегда 
просит, чтоб «дедушка» подарил 
ему новенький набор. А дочь, как 
настоящая девочка, чаще всего 
просит в подарок косметику».      

К сожалению, Новый год как 
грипп: через неделю сам про-
ходит. Пожалуй, его ожидание – 
лучшая радость.  

Психологи советуют, как прове-
сти Новый год так, чтобы сплотить 
семью и привлечь в дом счастье.  

Таисия ПОТЕВСКАЯ, 
практикующий психо-
лог, EMDR-терапевт, 
коуч, преподаватель 
онлайн-института психо-
логии Smart:

– Можно позаимствовать из 
Италии традицию в канун Нового 
года избавляться от старого и 
ненужного. Темпераментные ита-
льянцы выбрасывают старые вещи 
прямо из окон своих домов. 

Жители Эквадора, чтоб при-
влечь благополучие в наступаю-
щем году, стараются прямо в сам 
праздник совершить путешествие. 
Они верят: если так проведёшь 
это время, значит, и год будет 
наполнен интересными поезд-
ками, впечатлениями, радостью. 
Тот, у кого нет возможности 
совершить вояж, в ново-
годнюю ночь, пока часы 
бьют 12 раз, обегает 
свой дом с чемоданом 
в руках. 

Друзья из Испании 
поделились со мной от-
личной традицией: нужно для всех 
участников новогоднего застолья 
подготовить по 12 виноградин – по 
числу ударов новогоднего коло-
кола. Испанцы считают: если все 
ягоды будут съедены за 12 ударов, 
год обязательно будет успешным. 

В Швеции в новогоднюю ночь 
разбивают тарелки о двери со-
седей. Чем мельче осколки, тем 
больше счастья придёт в новом 
году. Идея неплохая, но будьте 
аккуратнее – и с осколками, и 
с соседями.

Добрая новогодняя традиция 
про преемственность поколений 
существует во Вьетнаме, там Но-
вый год принято встречать вместе 
с пожилыми людьми. Вьетнамцы 
считают, что, если за новогодним 
столом сидит человек старше 
70 лет, его мудрость распростра-
нится на всех присутствующих. 

Новый год в Англии отмечается 
традиционным карнавальным ше-
ствием, которое возглавляет Лорд 
Беспорядок. В толпе сказочных 
героев можно увидеть Мартовско-
го зайца, Шалтая-Болтая и прочих 
любимцев детей. 

В Японии к Новому году при-
нято украшать дома бамбуковыми 
граблями. Считается, что если 
в доме нет граблей, то нечем будет 
загребать счастье. В первые се-

кунды нового года японцы громко 
смеются, чтобы наступающий 
период был весёлым и радостным. 

В современной Франции 
в новогодние дни едят 
знаменитый слоёный 
пирог с начинкой 
из миндаля – 

Пирог Волхвов. 
Пирог разрезается 

на части, один из 
гостей забирается под 
стол и оттуда выкрикивает, 
кому какой кусок следует отдать. 
В прежние времена в пироге за-
пекался боб, и человек, которому 
он попадался, становился королём 
вечера. Сейчас в пирог кладут 
керамическую фигурку. 

Во время празднования 
Нового года в Болгарии во всех 
домах на три минуты выключают 
свет. В это время можно обнять и 
поцеловать того, с кем очень хо-

чешь быть рядом всю жизнь.

Виктория Станиславов-
на КУПРИЯНОВА, 
клинический, семейный 
психолог:

– Могу порекомендовать 
совместное создание игрушек 

под новогоднюю музыку. Выбери-
те для этого день, накануне купите 
необходимые принадлежности. 
Создайте приятную вдохновля-
ющую атмосферу и погрузитесь 
всей семьёй в сказочное-детское 
состояние.

Создайте традицию в канун 
Нового года готовить всей семьёй 
ароматный глинтвейн на вино-
градном соке. Включите ново-
годнюю музыку и творите вместе! 
Дети пусть помогают: украсят 
бокалы для напитка дольками 
апельсина, палочками корицы.

Придумайте и такую тра-
дицию: пусть на Новый год у 
вас на столе всегда будет свой 
семейный фирменный пирог. 
Сами придумайте рецепт и из 
года в год его повторяйте.

Вместе устраивайте семей-
ный просмотр рождественских и 
новогодних фильмов. Приготовьте 
для этого случая вкусные горячие 
напитки, используя интересные 
украшения, оденьтесь в уютные 
пижамы, укутайтесь в тёплые 
пледы и наслаждайтесь кино.

Какой праздник без виктори-
ны? В каникулы почаще устраи-
вайте такие мероприятия – они и 
развлекают, и сплачивают.

Некоторые семьи завели 
такую традицию – делать подарки 

нуждающимся. Можно обратить-
ся в благотворительный фонд, 
где подскажут, кому помочь, или 
просто порадовать презентом 
одинокого пожилого человека, 
живущего по соседству. 

Марина 
ГОНЧАР-РАКИТСКАЯ, 
психолог, писатель, 
основатель Центра 

Семьи:
– Если раньше родители 

и дети вместе наряжали ёлку 
и украшали дом, сегодня всё 
чаще мамы и бабушки всё делают 
сами и по фен-шуй. Но помните: 
ребёнку неинтересно всё делать 
как положено. Не лишайтесь такой 
доброй традиции, как совместное 
украшение новогодней красавицы. 

Теперь крутая семейная фото-
сессия стала традицией, но она 
больше похожа на фотографии 
с обезьянкой. Помните, на курор-
тах стояли дяди с мартышкой, 
наряженной в платьишко? Мно-
гие сейчас часто им подражают. 
В итоге качественные фото в но-
вогоднем стиле радуют только 
родителей, дети на них натянуто 
улыбаются. Если хотите порадо-
вать не только себя, но и ребёнка, 
найдите фотографа-волшебника, 
который сможет раскрепостить и 
повеселить.  

Что же можно сделать в канун 
Нового года? Вот мой личный 
ТОП-3:

Самое волшебное – письма 
Деду Морозу. Вот только я бы 
дополнила это традицией относить 
письмо к белочкиному или к птич-
киному домику. Вместе смастери-
те кормушку, угостите вкуснень-
ким белок и птичек. В ответ на 
этот труд пусть ребёнок получит 
подарок от Деда Мороза.

Самое необычное – каждый 
год встречать на новом месте. Не 
обязательно планировать кругос-
ветку, таким местом может стать 
дачный домик друзей или коттедж 
в соседнем посёлке. Главное – не 
повторяться. Тогда планировать 
будет интересно. Пусть все члены 
семьи вносят свои предложения, 
голосуют, выбирают самое под-
ходящее.

Ещё идея – игры, квест на 
природе. Место выбрать можно 
недалеко от дома – подойдёт парк 
или сквер. Пусть кто-то приду-
мает задания, кто-то подготовит 
призы. И вместе берите горячий 
чай и отправляйтесь на развле-
чение. 
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КТО ЗАКАЗЫВАЕТ МУЗЫКУ?
Собрать небольшой коллектив – обычно не 
проблема. Как правило, в каждом хозяйстве 
есть столовая – она и выступает в качестве 
банкетного зала. А если штат многочисленный 
или, например, председатель руководит сразу 
несколькими предприятиями, собрать всех 
вместе физически сложно, поэтому праздник 

отмечают подразделениями. 
Праздновать всем коллекти-

вом обязательно нужно, уве-
рен председатель СПК «Крас-
ный Октябрь» Можгинского 
района Николай Васильевич 
Корнев: «Корпоратив спла-

чивает, и для работников это 
своего рода поощрение, 

поэтому мы ежегодно орга-
низуем празднование за счёт пред-
приятия в столовой. У нас в штате 
50 человек, поэтому места хватает. 
Приглашаем работников культуры, 
артистов из Алнашского района – 
они готовят концертную программу. 

Проводим интеллектуальную игру: ведущий 
задаёт вопросы, команды соревнуются между 
собой. Победители получают призы от меня 
или от специалистов. Потом начинаются танцы, 
песни, в том числе национальные, удмуртские. 
Весело проходит у нас Новый год!

Но и другие праздники стараемся отмечать. 
Если заняли призовое место в районе или 
республике в конкурсе по постановке техники 
на зимнее хранение, по подготовке к полевым 
работам, собираемся с механизаторами, от-
мечаем. Непременно организуем концерт на 
Гырон быдтон. А зимой у нас проходит День 
рыбака – его отмечаем на льду». 

В некоторых хозяйствах руководитель пред-
почитает праздновать Новый год с командой 

специалистов, работники при этом 
тоже могут организовать для себя 

праздник, скинувшись деньгами. 
Желающих платить за праздник из 
своего кармана немного, отмечает 
председатель СПК-колхоза «Заря» 

Можгинского района Валентин 
Спиридонович Владимиров: «Коллектив 

большой, и хозяйство не может взять на себя 
все траты по организации праздничного стола. 
Поэтому уже третий год мы со специалистами 
отмечаем Новый год в компании руководителей 
и специалистов ещё трёх хозяйств нашего райо-
на – арендуем для этого банкетный зал в Можге.

А всем коллективом мы не собираемся, по-
скольку праздников много, и, я считаю, нельзя 
отмечать каждый за счёт предприятия. Но если 
люди готовы скинуться, то я со своей стороны 
предоставлю им столовую или базу отдыха, 
которую мы строим. Там есть сауна, бассейн, 
комната со столом, где вполне поместится 
15 человек. Планируем также построить рядом 
банкетный зал на 30–50 человек. В перспективе 
базу будем сдавать в аренду желающим – это 
будет отдельное направление бизнеса, но до 
этого ещё далеко».  

В СХПК «Луч» Вавожского района уже 
больше 10 лет стараются зарабатывать деньги 

ВОТ И НЕЗАМЕТНО ПОДКРАЛСЯ ГЛАВНЫЙ ПРАЗДНИК. В НАШЕЙ СТРАНЕ ПРИНЯТО 
НАЧИНАТЬ ОТМЕЧАТЬ НОВЫЙ ГОД ЗА НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ ДО ЗАВЕТНОЙ ДАТЫ – 
ТРУДОВЫЕ КОЛЛЕКТИВЫ СОБИРАЮТСЯ НА КОРПОРАТИВАХ, КАК ДЕТИ, ВОДЯТ 
ХОРОВОД ВОКРУГ ЁЛОЧКИ, ЗОВУТ В ГОСТИ ДЕДА МОРОЗА. КАЗАЛОСЬ БЫ, ТРАДИЦИИ 
У ВСЕХ ОДИНАКОВЫ, ОДНАКО ФОРМАТ ПРАЗДНИКА ЗАВИСИТ ОТ МНОГИХ 
ФАКТОРОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ И ОТ СУММЫ, ПОТРАЧЕННОЙ НА БАНКЕТ.  

Актуально / Праздник

С кем встретишь – 
с тем и проведёшь

Мария РУСАЛЁВА

КОГДА КОЛЛЕГИ ПО РАБОТЕ И ОДНОСЕЛЬЧАНЕ – ЭТО ОДНИ 
И ТЕ ЖЕ ЛЮДИ, СОБИРАТЬСЯ НА КОРПОРАТИВ ПЕРЕД 
НОВЫМ ГОДОМ НЕТ СМЫСЛА – МОЖНО ДРУЖНО ЕГО 
ВСТРЕТИТЬ НЕПОСРЕДСТВЕННО С 31-ГО НА 1-Е. с. Каменный Ключ, Вавожский районс. Каменный Ключ, Вавожский районс. Каменный Ключ, Вавожский район
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на базе отдыха. Она пользуется популярностью 
не только у жителей района – сюда привозят 
зарубежных гостей, чтобы показать велика-
ны-сосны, пруд с обустроенным пляжем. На 
территории есть баня, колодец, на улице – 
стилизованная печь для выпекания табаней. За 
банкетным столом, рассчитанным на полсотни 
гостей, празднуют свадьбы, юбилеи, дни 
рождения.

В СПК «Каменный Ключ» этого же района 
база отдыха служит больше для своих нужд: 
провести мероприятие с коллективом, что 
бывает нечасто, предоставить возможность 
жителям деревни отметить свадьбу, юбилей 

или другую важную дату, принять 
гостей. По мнению предсе-

дателя Михаила Юрьевича 
Снигирева, такой объект 
нужен – всегда есть где 
отметить праздник 

большой компани-
ей. Плюс в деревне 

в рамках благоустройства 
территории оборудовали ещё одно 
место отдыха – с родником, купелью, 
домиком, мангальной зоной. 

А вот новогодний корпоратив в хо-
зяйстве не проводят – у доярок, например, 
вечерняя дойка, им не до празднования. Зато 
в самом селе сложилась хорошая традиция 
праздновать с 31 декабря на 1 января всем 
миром. «В полночь и взрослые, и дети со-
бираются в центре деревни, под фонарём, 
накрывают стол – кто что принесёт, – танцуют, 
поют, веселятся, – рассказывает Михаил 
Юрьевич. – У нас даже есть свои «куранты» – 
большая железная крышка и поварёшка, – они 
отсчитывают секунды до наступления Нового 
года. Веселье сопровождается театрализо-
ванными представлениями. А ещё мы любим 
пускать фейерверки – их частично закупает 
хозяйство, также приносят и жители». 

Когда коллеги по работе и односельча-
не – это одни и те же люди, собираться на 
корпоратив перед Новым годом нет смысла – 
можно дружно его встретить непосредственно 
с 31-го на 1-е. 

МЕСТО ПРИТЯЖЕНИЯ 
Гулять в праздник на улице – интересный 
вариант, а если за окном –30°С? При этом не 
всем деревням Удмуртии повезло иметь свой 
клуб или столовую. История гласит, что когда-
то на их территории были сельские ДК, но, как 
это обычно бывает, здание обветшало, пришло 
в аварийное состояние – и клуб закрыли. 
А о строительстве нового пока речи не идёт. 
И люди выходят из положения тем, что строят 

беседки, где можно собраться и вместе от-
метить праздники. 

Этой осенью соорудили беседку 
в д. Комяк Можгинского района. 
Когда в паблике муниципального 
образования появилась информа-
ция о новом объекте, как только 
не прошлись по нему хейтеры – и 
на будку-то он похож, и пол здесь 
земляной, без покрытия. «Действительно, бе-
седку открыли преждевременно, чтобы жители 
деревни смогли собраться на День пожилого 

человека, – говорит начальник территориаль-
ного отдела «Нышинский» Татьяна 

Егоровна Дорофеева. – Закуплены 
плиты, из которых будет выпол-
нен пол, – работы планируется 
провести весной. Так как клуба 
в деревне давно нет, людям очень 

нужно было место, где можно от-
праздновать или обсудить какие-либо 

вопросы. Деревня небольшая, в ней один 
магазин, а такого места не было. Есть открытая 
беседка, но она подходит только для летнего 
использования.

В других деревнях нашего поселения рабо-
тают клубы, и у людей не возникает проблемы 
с местом встреч. Но из Комяка в Нышу или 
Поршур не поедешь – путь неблизкий. 

Беседка установлена в центре населённого 
пункта, рядом с памятником участникам вой-
ны, детской площадкой, и начиная с весны, 
с празднования 9 Мая, жители будут в ней 
встречаться и отмечать красные даты календа-
ря. В том числе в ней же будет празднование 
Нового года – есть стол, место для ёлки. Зда-
ние неотапливаемое, но стены защищают от 
ветра и снега, а для обогрева можно принести 
тепловую пушку – розетка находится недалеко. 
Поблизости от беседки расположена школа, и 
ребята тоже могут прийти и вместе посидеть 
в ней, пообщаться». 

В Алнашском районе в этом году по про-
граммам инициативного бюджетирования 
и самообложения построено пять беседок. 
А первопроходцами в создании своего 
общественного пространства стали жители 
деревень Русский и Удмуртский Ятцаз, где 
беседка появилась ещё в 2021 году и с тех пор 
очень активно используется – сложилась тра-
диция собираться всем вместе на праздники. 
«Деревни небольшие, расположены рядом, 

по сути, они – как две улицы одного населён-
ного пункта, – рассказывает начальник 

ТО «Байтеряковский» Людмила Фа ну-
ровна Мартынова. – В одной деревне 
проживает 40 человек, в другой – 
38. Люди выступили с инициативой 
создать такое общественное про-

странство, собирали средства. И даже 
те, кто уже не живёт здесь, но родился и 

вырос в этих местах, помогали материально. 
В беседке есть дверь, печка, поэтому в ней 
можно собираться и летом, и зимой. В ней от-
мечают все праздники – и проводы в армию, 
и дни рождения, и Новый год. Есть стол, 
скамейки, место для ёлки. В канун главного 
зимнего праздника в деревню приезжают 
работники культуры – проводят концерт, дис-
котеку. Печь с приводом позволяет готовить 
кашу, суп, блины, жарить шашлыки. 

Здесь также сложилась традиция отмечать 
день локальных войн 1 июля – в этот день со-
бираются бывшие участники боевых действий 
из этих и соседних деревень. К тому же рядом 
установлен памятник неизвестному солдату».  

При этом клуб в деревне есть – правда, 
совсем старый. Но беседка жителям больше 
по душе – она современная, просторная, 
удобная, да и встречи на свежем воздухе 
всегда приятнее.

Активно проводится работа по благоустрой-
ству территорий в Игринском районе. В дерев-
не Байвал по инициативе жителей построена 
беседка «Шутетскон сэрег». Она расположи-
лась прямо возле пруда – первоначально здесь 
очистили территорию, разбили сад. 

Беседка беседке рознь. Если одни вполне 
пригодны для празднования Нового года, то 
другие даже по внешнему виду сложно назвать 
беседкой. Например, в деревне Большой Кияик 
Завьяловского района в этом году наряду 
с купелью появился такой объект. Критики 
в Интернете отметили, что новая беседка 
больше напоминает обычный сруб. Самих же 
жителей поселения несколько смутила неза-
крытая крыша, но в целом, по их словам, «это 
лучше, чем пустырь». Объект больше подходит 
для летнего использования – у него ни окон, ни 
дверей. Впрочем, пола тоже нет.

Говорят, как встретишь Новый год – так его 
и проведёшь. Поэтому не важно, где, важно – 
чтобы рядом была тёплая компания, радуясь 
приходу 2024-го. 

ГУЛЯТЬ В ПРАЗДНИК НА УЛИЦЕ – ИНТЕРЕСНЫЙ ВАРИАНТ, 
А ЕСЛИ ЗА ОКНОМ –30°С? ПРИ ЭТОМ НЕ ВСЕМ ДЕРЕВНЯМ 
УДМУРТИИ ПОВЕЗЛО ИМЕТЬ СВОЙ КЛУБ ИЛИ СТОЛОВУЮ.

дер. Петропавлово, Увинский райондер. Петропавлово, Увинский район дер. Кватчи, Можгинский райондер. Кватчи, Можгинский район дер. Средние Юри, Малопургинский район дер. Средние Юри, Малопургинский район дер. Петропавлово, Увинский район дер. Кватчи, Можгинский район дер. Средние Юри, Малопургинский район дер. Средние Юри, Малопургинский район 
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КОЛУМБ АМЕРИКУ ОТКРЫЛ
В свои первые путешествия человек от-
правлялся по суше, дабы найти новые места 
для охоты и сбора пищи. Затем стал пере-
двигаться по морю и открывать новые земли, 
налаживать торговые связи. 

В XV–XVI веках география освоения 
территорий значительно расширилась за счёт 
стремления людей отыскать новые морские 
пути в Индию и Китай. Именно тогда свер-
шились великие географические открытия 
благодаря Христофору Колумбу, Васке да 
Гаме, Фернану Магеллану. Были обнаружены 
новые континенты и моря, создана новая 
карта мира.

Одним из первых задокументированных 
путешественников считается фараон Неко из 
Древнего Египта. В 600 году до н. э. он отпра-
вил экспедицию, которая попыталась обогнуть 
африканский континент, но, столкнувшись 
с трудностями, вернулась обратно.

В Древней Греции странствиями про-
славился Геродот, написав о них в труде под 
названием «История». 

Александр Македонский совершал путе-
шествия не только с военными целями, благо-
даря освоению новых земель ему удалось 
завязать первые контакты между западным и 
восточным миром.

Необычайно модно было отправиться 
в дальнее странствие в средние века, причём 

путешествия становились всё более популяр-
ными среди разных социальных слоёв. 

Паломники передвигались в другую часть 
страны или даже в Европу, чтобы посетить 
священные места, преодолевая тысячи кило-
метров водным путём либо даже пешком.

В XVII веке появилась мода среди состоя-
тельных людей Европы на гранд-туры. В рам-
ках образовательной программы молодые 
аристократы отправлялись в долгую поездку 
в Лондон, Париж, Рим, Венецию. Позже эти 
туры стали более структурированными, проис-
ходили по одному и тому же маршруту. 

В середине XIX века было заложено начало 
современного туризма. Тогда средний класс 
нашёл лёгкий способ путешествий по Европе 
благодаря развитой сети железных дорог. 
Именно в это время появилось первое турис-
тическое агентство, основанное Томасом Ку-
ком в Англии. Он стал организовывать первые 
групповые поездки, используя сеть отелей.

Прошлый век скоростей ускорил пере-
мещение людей по миру и сделал туризм 
ещё более привлекательным, особенно после 
Второй мировой войны, когда появилась воз-
можность летать по воздуху. С 1960-х годов 
утвердилось такое понятие, как массовый 
туризм. С наступлением нового тысячелетия 
туризм стал даже чрезмерным, благодаря 
Интернету передвижения по миру значительно 
упростились.

ВСЕ ЛЮДИ ПО СУТИ ПУТЕШЕСТВЕННИКИ. ВСЯ РАЗНИЦА ЛИШЬ В МАСШТАБЕ 
ПЕРЕДВИЖЕНИЙ И КИЛОМЕТРАЖЕ. ДЛЯ КОГО-ТО ПОЙТИ НА РЕЧКУ – УЖЕ СОБЫТИЕ, 
А ДЛЯ КОГО-ТО ОТПРАВИТЬСЯ И НА КРАЙ СВЕТА – РЯДОВОЕ МЕРОПРИЯТИЕ. 
ВАЖНА ЭМОЦИОНАЛЬНАЯ СОСТАВЛЯЮЩАЯ ЭТИХ ТУРМАРШРУТОВ, ВОСПРИЯТИЕ 
ОКРУЖАЮЩЕГО ПРОСТРАНСТВА И СВОЕГО МЕСТА В НЁМ. 

Вещь / Путешествие

В путь!

Памятник Колумбу в Буэнос-Айресе
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Между тем

Ассоциация туроператоров России сообщает, что эти ново-
годние праздники проведут в путешествии 630 тыс. россиян, 
что на 10–15% больше, чем в прошлом году. Согласно «Яндекс-
Путешествия», 85% пользователей остановятся внутри страны. 
Самые популярные направления: Москва, Санкт-Петербург, Сочи, 
Байкал, Калининград и Минеральные Воды. 

Но рассматривают россияне и отдых за границей. По предвари-
тельным оценкам ассоциации, в зарубежные страны на каникулы 
отправятся около 275–290 тыс. организованных туристов. Лидер 

спроса – ОАЭ, чуть меньше популярность у Египта. В первой 
пятёрке также Турция, Таиланд и индийский штат Гоа.

Во вторую пятёрку топовых направлений на Новый год вошли 
Шри-Ланка, Куба, Сейшелы, Катар и Мальдивы. 

Средняя стоимость проживания в новогодние праздники в го-
родах России составляет 9,2 тыс. руб. за ночь. Самая высокая 
средняя цена проживания за ночь в Сочи – 12,8 тыс. рублей.

За границей средняя стоимость проживания в отеле варьируется 
от 4,7 тыс., например в Абхазии, до 78 тыс. руб. в ОАЭ. 

С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ДЕЛА
Представителям аграрных предприятий тоже 
не чуждо путешествовать по миру. Но в боль-
шинстве своём они делают это с пользой 
для дела. Даже в таком, казалось бы, личном 
времяпрепровождении проявляется характер 
хозяйственника – не может отдых проходить 
впустую.

Одну из первых зарубежных поездок вспо-
минает директор ООО «Зуринский Агроком-
плекс» Игринского района Елена Михайловна 
Чиркова. Тогда вместе с группой аграриев 
она ездила на производство завода «КУН» во 
Франции. Но удивило её другое: навязанный 
нам евростандарт с загораживанием ферм, 
санпропускником, специальной площадкой 
для забоя скота там не работает. Французские 
фермеры живут на обособленной небольшой 
территории, однако к ней подведена вода, есть 
дороги. Немного техники, другими необходи-
мыми механизмами они могут воспользоваться 
по аутсорсингу. Скот пасётся рядом группами, 
вместо забора или человека – электропастух. 
Тут же бойня, недалеко находится стол, на 
котором ветеринар, приезжающий в хозяйство 
раз в неделю, разделывает туши. Здесь же рас-
положен буфет, где можно приобрести мясо, 
фарш, сыр – все продукты, производящиеся 
на семейной ферме, и даже разливное молоко, 
которое перед применением необходимо 
кипятить. Всё просто – никаких проволочек, 
бумажной волокиты.

В ноябре 2019 года председатель 
СХПК «Колос» Вавожского района Владимир 
Анатольевич Красильников вместе с главным 
зоотехником хозяйства Сергеем Васильевичем 
Курбатовым побывали в Израиле. Поездка 

была не случайной – они присматривались 
к кормовым центрам и там же заключили 
контракт о поставках стационарных миксеров. 
Ферма, на которой побывали «колосовцы», 
расположена посреди деревни, без заборов и 
ворот, поэтому сложно понять, где её начало 
и конец. Тут же валяется старое, никому не 
нужное имущество. «Наши ветеринары уже 
давно закрыли бы такую ферму!» – восклицал 
Владимир Анатольевич. Трактор стоит рядом 
с фермой, которому лет 50, наверное, его уже 
несколько раз подкрашивали, «крыльев» на 
колёсах нет; тут же плуг – и непонятно, то ли 
это ему памятник, то ли его просто бросили.

С кормами в Израиле сложно: покупают 
хлебную крошку, используют высушенный 
птичий помёт – всё это идёт в комбикорм, 
в котором содержится 19% протеина. Прессуют 
хлопок, так как другого корма нет. Приобрета-
ют зерно кукурузы. Сенаж делают в основном 
из пшеницы молочно-восковой спелости. Если 
у нас концентратная часть составляет 40–45% 
рациона, то в Израиле – 60%. Рацион выходит 
невероятно дорогим, тем не менее там полу-
чают по 12,5 тыс. кг молока от коровы в год, 
но есть МТФ, где и по 14 тыс. кг доили ещё 
в 2019-м. 

И ДЛЯ ДУШИ
Иногда в служебной командировке или отпуске 
в чужой стране приходится делать весьма 
неожиданные открытия. Тем и прекрасен неиз-
веданный край!

Когда весной этого года директор 
ООО «Можгаплем» Александр Викторович 
Александров побывал  в Узбекистане, то 
был немало удивлён движению на дорогах. 
Создавалось ощущение, что машины едут со 

всех сторон – справа, слева, сзади, спереди, 
навстречу друг другу, не повинуясь сигналам 
светофора. Удивительное дело, как они не 
сталкиваются. 

Открытие номер два – рынок. Там можно 
купить абсолютно всё. Причём продукты 
исключительно свежие; скоропортящиеся, 
которые не удалось продать в течение дня, 
выбрасывают, и наутро завозят новый товар. 
Тут же пекут хлеб, готовят плов, продают море 
специй и восточных сладостей. Здесь можно 
поменять деньги. Если у одного продавца 
какого-то товара не оказалось, он отведёт 
к тому, у кого эта вещь есть.

Один из учредителей компании «АДС» Ан-
дрей Валентинович Веретенников в пандемию 
отправился в далёкую Танзанию. И не просто 
на курорт, а приобрёл тур на природу, где ему 
довелось жить в походных условиях, в палатке. 
Видел, как живут обычные люди – моются раз 
в неделю, используя дождевую воду, собран-
ную в полиэтиленовый пакет (туристам такой 
способ принятия ванн не предлагается – для 
них по сафари кочует передвижная душевая). 
При этом люди очень добрые, постоянно поют 
по любому поводу, в красивой тональности. 
Самая большая проблема, по словам Веретен-
никова, там – дефицит лекарств. Не дай бог 
заболеть, окажешься один на один со своим 
недугом.

Главный агроном ООО «Дружба» Увинского 
района Борис Борисович Борисов побывал 
во многих странах мира, совсем недавно – на 
Кубе. Но везде приходил к выводу, что ино-
странцы, создавая прекрасные условия для 
отдыха туристов, сами живут крайне скромно, 
иногда в бедности. Поэтому, как говорится, 
везде хорошо, где нас нет. 

КТО КУДА, А МЫ – В РОССИИ

Елена Михайловна ЧИРКОВА и 
Елена Васильевна КАСАТКИНА

Александр Викторович
АЛЕКСАНДРОВ

Андрей Валентинович 
ВЕРЕТЕННИКОВ

Борис Борисович БОРИСОВ
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В УЕЗДЕ – 
СЕЛЬХОЗВЫСТАВКА
В конце октября в совхозе села 
Завьялово состоялось открытие 
сельхозвыставки. Организаторы 
её – шефы волости – студенты 
университета трудящихся Востока. 
Несмотря на дождливую погоду, на 
выставке собралось до трёх тысяч 
крестьян, почти половина всего 
населения волости. Выставка раз-
бита на отделы: животноводства, 
птицеводства, огородничества и 
плодоводства местного края. За 
лучшие экспонаты крестьянам 
выдавались премии от 50 руб. 
золотом.

КРОЛИК – НЕЧИСТЬ 
Именно так: нечисть поганая. 
Мужики Вотской автономии – доки 
по канонической части, и я не раз 
слыхал в деревнях, что какой-то 
канон, даже и трижды выкрестив 
пузо, запрещает есть кроличье 
мясо. Не знаю, по этой или по 
другой какой-нибудь причине, но 
кроликов в деревнях наших почти 
не встретишь. Если и разводят 
кое-где (Московская, Ярославская, 
Костромская губернии), то исклю-
чительно почти рабочие, видимо, 
хуже осведомлённые о запретах 
святых отцов. А выставка показала 
как нельзя лучше, что из этих 

«негодных господу» созданий при 
самых ничтожных затратах можно 
выколотить немалую копейку.

ЭХ, ПОДШИВАЛОВЦЫ!
В Подшиваловской волости за-
нимаются выгонкой кумышки, на 
которую уходит очень много хлеба. 
А этот хлеб можно бы употребить на 
более полезное дело. Вот, например, 
предложил местный медицинский 
персонал подшиваловцам собрать 
по 2 фунта ржи с дому на содер-
жание больницы и медицинского 
персонала. Но те категорически от-
казались от уплаты, говоря, что мы 
и так проживём, без всяких фельд-
шеров и докторов. А без кумышки 
они, очевидно, не могут жить: им 
кумышка дороже больницы.

ШАЙКА ВОРОВОК – 
СТАРУШЕК-ВЕСЕЛУШЕК
Угрозыском Вотобласти раскрыта 
шайка воров из 7 человек – все 
женщины. Большинство из них 
старухи. Воровали они по области 
мануфактуру и другие вещи из 

государственных и частных мага-
зинов. Кражи производили таким 
образом: 

Часть шайки как будто покупает 
что-нибудь, торгуется, другая часть 
в это время тянет из-под рук. По-
том все сообща делят награблен-
ное и продают на рынке.

Главарём шайки была старуха 
65 лет, гражданка Ижевска На-
дежда Дроздова. Она много лет 
уже занимается кражами. Это её 
профессия.

Главными её соучастниками 
были: Елизавета Логинова, дочь 
Дроздовой; Екатерина Николаева 
59 лет, гражданка Ижевска – 
работает с Дроздовой много лет, 
Олимпиада Афанасьева 45 лет, 
гражданка Воткинска – судилась 
несколько раз за кражу.

Афанасьева служила сторо-
жихой в секции инженеров. Туда 
воры собирались и там произво-
дили делёжку. Активно работала и 
Анна Прошутина, злостная воров-
ка; она тоже судилась несколько 
раз за кражу.

В 1923 ГОДУ МИНУЛО ШЕСТЬ ЛЕТ, КАК СВЕРШИЛАСЬ ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ, НО В НЕКОТОРЫХ НАСЕЛЁННЫХ ПУНКТАХ 
УДМУРТИИ ЕЁ ДАЖЕ НЕ ЗАМЕТИЛИ.

Истфакт / 100 лет назад

Революция осталась 
незамеченной
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Менее активными были: Елена 
Дроханова, гр-ка Орловской губер-
нии, и Мария Евдокимова, гр-ка 
Воткинска. Обе они были слепым 
орудием в руках шайки. Обеих их 
уволили с завода по сокращению. 
Деваться им было некуда.

А главарь Дроздова только 
таких и вербовала. Воровать она 
их не заставляла, а велела только 
торговаться. За это Дроздова им 
давала часть краденого.

Дроздова, Афанасьева и Нико-
лаева заключены под стражу.

Остальные выпущены до суда 
под подписку. В области снова по 
деревням возобновились кражи. 
Милиция отмечает известный по-
черк банды старушек.

ШТРАФОВАТЬ И СИДЕТЬ
Завьяловский волисполком. 
Воскресный день. Занятий нет, 
но исполком набит крестьянами 
окрестных селений. За столом 
сидит милиционер и объявляет по 
исполнительным листам народ-
ного суда 4-го района Ижевского 
уезда приговор суда крестьянам 
за варку самогона.

– Гаврилов, Сидоров и т. д. – 
вы направляетесь в Иждомзак. 
Мужики почёсывают затылки: 

– Эх, так твою… знал бы, не гнал 
бы самогон проклятый.

Среди других подходит 
крестьянка Федосья Терентьева 
из дер. Люлли. Милиционер 
объявляет, что её приговорили 
к трёхмесячному заключению.

– Как так? – спрашивает Фе-
досья со слезами. – Ведь я штраф 
уплатила 6000 руб.

– Кому? – спрашивает мили-
ционер. 

– Судье Cилинy.
– Квитанцию от него получила?
– Hет.
Читают решение суда: «Федо-

сья Терентьева приговаривается 
к трёхмесячному заключению». 
Штраф не значится. 

– Как же так? – сквозь слёзы 
спрашивает Терентьева, – штраф 
и сидеть – у меня ребёнок. 

Но судья с. Завьялова Силин 
сам уже сидит в доме заключения 
в Ижевске, и выяснить ничего 
нельзя. Крестьян, в том числе и 
Федосью, отправляют в Ижевск 
для отсидки…

ТОВАРОВ НЕТ, 
А ПРОДАВЦОВ – МНОГО
В лавке дебёсского ЕПО (Ерос-
ское – районное потребительское 

общество. – Ред.) ничего не уви-
дишь, кроме нескольких осьмаков 
махорки, десятков трёх коробок 
папирос и спичек, нескольких де-
ревянных ложек да появляющихся 
временами в мизерном количе-
стве керосина и соли. Между тем 
обслуживает ЕПО штат из трёх 
членов правления и бухгалтера, 
получающих приличные оклады, 
тогда как торгующий рядом с ЕПО 
конкурент Носков, имея большее 
количество и лучший подбор 
товаров, управляется один.

Член кооператива

НОВЫЕ ПОМЕЩИКИ
В поч. Петропавловском Мож-
гинского уезда Варзи-Ятчинской 
волости революция осталась 
незамеченной, и до 10 мая 22-го 
года каким-то чудом уцелели за-
коны дореволюционного времени 
о «купле и продаже земли и сдаче 
таковой в аренду» на кабальных 
условиях. 

Так граждане: Батин Василий, 
Батин Сергей, Исаков Иван и Иса-
ков Алексей продали, а Широких 
Сергей, Киселёв Яков и Сорокин 
Иван купили землю, причём по-
следний купленную землю сдал 
в аренду за 50 р. золотом на 9 лет.

Не мешало бы новых по-
мещиков познакомить с 27 ст. 
Земельного  кодекса, а затем и 
с 161 ст. Уголовного. 

Однодеревенец

О РЕГИСТРАЦИИ 
ВСЕХ ВИДОВ 
ИГРАЛЬНЫХ КАРТ
На основании §§ 7 и 24 инструк-
ции управления государственной 
карточной монополии, утверж-
дённой в 1923 году, обфинотдел 
постановляет: 

Всем клубам и другим 
учреждениям Вотской области, 
в которых допущена карточная 
игра, зарегистрировать в налого-
вом управлении в трёхдневный 
срок все виды карт, употре-
бляемые для игры, а также  
уведомляет, что все карты, как 
то фигурно-обычного вида, 
цельские, гадальные карты-лото, 
карты-домино и т. п., изготов-
ленные помимо государственной 
карточной фабрики в разных ти-
пографиях и других заведениях, 
подлежат конфискации, а лица, 
виновные в выделке и продаже 
этих карт, привлекаются к от-
ветственности по 135-й статье 
Уголовного кодекса… 

А между тем

СКАТЕРТЬЮ – ДОРОГА
Член Варзи-Ятчинской ячейки РКП Можгинского уезда 
Хорошавцев, женившись на вдове попа, подал заявление 
о выходе из партии.
Ячейка просьбу его удовлетворила – в партии нет места таким 
элементам.

ОТЕЦ БРОСИЛ РЕБЁНКА
Секретарь святогорской ячейки РКП (Российская 
коммунистическая партия. – Ред.) Глазовского уезда Дмитрий 
Данилов жил с гр-кой Святогорской волости села Демидово 
Федосьей Невоструевой. У Невоструевой 18 сентября родился 

сын. В настоящее время Невоструева оставлена своим сожителем 
и не знает, куда обратиться с жалобой. Новорождённый не был 
записан по книгам волисполкома.

ЗА САМОВОЛЬНУЮ ПОРУБКУ ЛЕСА
 Близоруков, Евсеева и Комсамов задумали добыть дешёвые 
дрова и занялись порубкой леса. Обкумотдел привлёк всех 
троих к ответственности. Народный суд 6 участка приговорил 
Близорукова к уплате за срубленный лес 9 р. и штрафу в 20 р. 
золотом; Евсееву –  к уплате за срубленный лес 4 р. 80 коп. и 
месяцу принудительных работ и Комсамова к штрафу в 5 р. 
золотом.

ИСКУССТВО ДОЙКИ КОРОВ
Многим совершенно незнакомо это 
искусство, которое состоит в следующем:
1) Доить следует быстро, так как 
в противном случае теряется часть жира 
в молоке.
2) Выдавливать нужно до последней 
капли молока – последнее молоко 
есть наилучшее, так как оно обильнее 
жиром.
3) Доить следует в одно в то же время.
4) Доить необходимо перекрёстно, 
потому что молоко при этом выделяется 
обильнее.
5)  Лучше, если доильщиком является 
одно и то же лицо.

6) Необходимо производить дойку 
в одном определённом месте, 
преимущественно на свежем воздухе, 
отчего молоко не загрязняется хлебными 
микробами.
7) К доению нужно приступать 
с тщательно вымытыми руками; вымя 
коровы и все принадлежности доения 
должны содержаться в чистоте.
8) Во избежание трещин сосков, смачивать 
их молоком не следует, а смазывают соски 
только свежим маслом.
9) Корму во время дойки корове не 
давать.
10) Молодых и беспокойных коров бить 
нельзя, следует поднять переднюю ногу 

или положить мокрое полотенце вдоль 
поясницы. Вообще, нужно избегать всего, 
что беспокоит корову при дойке.

Полезно знать!
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ANTARES TS2204 220 8240 2840

ANTARES TS2404 240 8540 2970

ANTARES TS2604 260 8540 2970

 8-800-707-49-89.  www.agrodoka.ru




